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Antecedentes Normativos 

El 3 de julio de 1967, las provincias de Córdoba, 

Santiago del Estero y Tucumán firmaron un  convenio referido a la 

distribución de los caudales regulados por el embalse de Río Hondo, 

el cual  fue ratificado por el Decreto Nacional Nº 8.231 de 1967. El 

25 de febrero de 1971, la Secretaría de Recursos Hídricos (SRH) 

dictó la  Resolución Nº 83/71, creando el COMITÉ DE CUENCA DEL RÍO 

SALÍ-DULCE, sobre la base de un acuerdo  entre la Nación y las 

provincias de Córdoba, Santiago del Estero y Tucumán. Estaba 

integrado por  representantes de dichas provincias, del Ministerio 

del Interior, de la Empresa Agua y Energía  Eléctrica, del Instituto 

Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA) y de la Oficina Regional 

de  Desarrollo de la Secretaría del Consejo Nacional de Desarrollo 

(CONADE). Este comité desarrolló  sus actividades con el 

financiamiento de la SRH hasta comienzos de la década de 1990, 

cuando una  situación de emergencia económica motivó la desaparición 

de todo tipo de subsidios. Este hecho  llevó a la paralización de 

las acciones que había llevado a cabo durante un período prolongado. 

Por el convenio de 1967: 

Art. 1: establecimiento de las bases técnicas para la distribución 

de las aguas. Derrame medio anual 3.600 Hm3. 

Art. 2: Distribución del Caudal, uso de las aguas: 

• Tucumán 32% de las aguas. 

• Santiago del Estero 46% de las aguas. 

• Córdoba 22% de las aguas. 

Art. 3: No se podrán modificar los porcentuales de disponibilidad 

establecidos por el artículo anterior, debido a la construcción o 

mejoramiento de cualquier obra futura o existente. 

Art. 4: Creación de una Comisión Permanente integrada por cada una 

de las provincias y por Agua y Energía de la Nación. 

Esta comisión tendrá a su cargo: 

• Vigilar el estricto cumplimiento del convenio 

• Realizar estudios definitivos para asegurar el mejor 

aprovechamiento integral de los recursos hídricos. 

 

En una etapa posterior y después de varios  intentos de 

rehabilitación, se constituyó la COMISIÓN TÉCNICA 

INTERJURISDICCIONAL DE LA CUENCA DEL RÍO SALÍ-DULCE —que ha actuado 

desde  1998 como mecanismo de consulta entre las provincias— la cual 

ha promovido la realización de  estudios hidrológicos y ambientales 

y ha elevado la propuesta de crear un comité de cuenca  

interjurisdiccional de nivel político, integrado por los gobiernos 

de todas las provincias ribereñas  (Catamarca, Córdoba, Salta, 

Santiago del Estero y  Tucumán) y el Ministerio del Interior de la  

Nación. 

 

 



 

 

 

 

LEY N°: 3.486 - LEY GENERAL VIGENTE 

 
APRUEBA EL CONVENIO CELEBRADO ENTRE LAS PROVINCIAS DE TUCUMÁN, 

SANTIAGO DEL ESTERO Y CÓRDOBA, CON FECHA 03/07/1967, POR EL QUE SE 

FIJAN LAS BASES PARA LA DISTRIBUCIÓN DE LAS AGUAS DEL RÍO 

INTERPROVINCIAL SALÍ-DULCE.  

 
SANCIONADA EN FECHA 15-09-1967 * PROMULGADA EL 15-09-1967 * 

PUBLICADA EL 10-10-1967 

 

Visto que entre las  Provincias  de Córdoba, Santiago delEstero y 

Tucumán, se han  acordado las bases para la distribución de las 

aguas del Río Interprovincial Salí-Dulce, y 

 

CONSIDERANDO: 

 

Que la medida  adoptada, ha surgido como  consecuencia dela   

urgencia  que  existe  de  satisfacer  las  necesidadesde  bebida  y  

alimentación   de   las  depresiones  naturales del terreno para 

conservar el equilibrio  hídrico y climático de la región inferior 

del citado Río; para lo cual Agua y Energía Eléctrica ha realizado 

los estudios hidrológicos que permiten estimar el derrame medio 

anual del mismo; 

Que, a  fin  de  vigilar  el  estricto  cumplimiento  delconvenio, 

como  así  también, realizar  los  estudios  definitivos  tendientes  

a  asegurar  el  mejor  aprovechamientode los recursos  hídricos, se 

ha contemplado la  creación deuna Comisión Permanente, la que estará 

integrada  por un representante de cada uno de los Estados 

Provinciales intervinientes y otro a propuesta de Agua y Energía 

Eléctrica de laNación; 

Por  todo  ello,  y  conforme  a  la  autorización  concedida  por  

el  Gobierno  de la Nación, mediante Decreto Nº5.918. En ejercicio  

de  las facultades  legislativas  que leconfiere el art. 9º del 

Estatuto de la Revolución Argentina, 

 

           EL GOBERNADOR DE LA PROVINCIA DE TUCUMAN 

              SANCIONA Y PROMULGA CON FUERZA DE 

 

                          L E Y: 

 

Artículo 1º.- Apruébase el Convenio  celebrado  entre lasProvincias 

de Tucumán, Santiago  del  Estero  y Córdoba, representadas en este 

acto por los señores Gobernadores, General Auditor (R.E.) D. 

Fernando Aliaga García,General de Brigada (R.E.) D. Carlos Alberto 

Uriondo y Doctor  Miguel AngelFerrer Deheza, respectivamente,con 

fecha 3 de julio de 1967,por el que se fijan las bases para la 

distribución de las aguas  del  Río Interprovincial Salí-Dulce, el  

que se da porincorporado a la presente Ley. 

 

Art.2º.- Téngase por Ley de la Provincia, cúmplase, comuníquese, 

dése al Boletín Oficial y archívese en  el RegistroOficial de Leyes 

y Decretos Reglamentarios.- 

 



 

 

 

CONVENIO 

 



 

 



 

 

Apruébanse las actuaciones cumplidas vinculadas a la creación del 

Comité 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 



 

 

Acta de creación del Comité Interjurisdiccional de la Cuenca Salí-

Dulce 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Estatuto Del Comité 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Decreto 435/2010- ratifícase elActa Acuerdo Para La Creación Del 

Comité Interjurisdiccional De La Cuenca Del Río Salí-Dulce 

Bs. As., 29/3/2010 

VISTO el Expediente Nº S01:0227203/2006 del Registro del MINISTERIO 

DE PLANIFICACION FEDERAL, INVERSION PUBLICA Y SERVICIOS, y 

CONSIDERANDO: 

Que las provincias de CATAMARCA, CORDOBA, SALTA, SANTIAGO DEL ESTERO 

y TUCUMAN, integrantes de LA CUENCA DEL RIO SALI-DULCE, han firmado 

un ACTA ACUERDO mediante el cual se constituyó el COMITE 

INTERJURISDICCIONAL DE LA CUENCA DEL RIO SALI-DULCE, conjuntamente 

con el MINISTERIO DE PLANIFICACION FEDERAL, INVERSION PUBLICA Y 

SERVICIOS, el MINISTERIO DEL INTERIOR y la JEFATURA DE GABINETE DE 

MINISTROS. 

Que las provincias poseen conforme a lo establecido en el Artículo 

124 de la CONSTITUCION NACIONAL el dominio originario de sus 

recursos naturales. 

Que en el mismo texto normativo en su Artículo 125 se habilita a las 

provincias a "celebrar tratados parciales para fines de 

administración de justicia, de intereses económicos y trabajos de 

utilidad común, con conocimiento del Congreso Federal; y promover su 

industria, la inmigración, la construcción de ferrocarriles y 

canales navegables, la colonización de tierras de propiedad 

provincial, la introducción y establecimiento de nuevas industrias, 

la importación de capitales extranjeros y la exploración de sus 

ríos, por leyes protectoras de estos fines, y con recursos propios". 

Que para el cumplimiento de los objetivos constitucionales, en 

materia de gestión racional de los recursos, las provincias y la 

Nación han promovido la creación del COMITÉ INTERJURISDICCIONAL DE 

LA CUENCA DE RIO SALI-DULCE, estableciendo asimismo el Estatuto que 

lo regirá. 

Que el COMITE INTERJURISDICCIONAL DE LA CUENCA DEL RIO SALI-DULCE, 

se ha creado como instancia de cooperación, colaboración conjunta y 

de coordinación para la gestión sostenible de la CUENCA DEL RIO 

SALI-DULCE. 

Que la DIRECCION GENERAL DE ASUNTOS JURIDICOS dependiente de la 

SUBSECRETARIA LEGAL del MINISTERIO DE PLANIFICACION FEDERAL, 

INVERSION PUBLICA Y SERVICIOS ha tomado la intervención que es de su 

competencia. 

Que la presente medida se dicta en uso de las atribuciones 

conferidas por el Artículo 99, Inciso 1, de la CONSTITUCION 

NACIONAL. 



 

 

Por ello, 

LA PRESIDENTA DE LA NACION ARGENTINA 

DECRETA: 

Artículo 1º — Ratifícase el ACTA ACUERDO PARA LA CREACION DEL COMITE 

INTERJURISDICCIONAL DE LA CUENCA DEL RIO SALI-DULCE, de fecha 21 de 

marzo de 2007, suscripta entre los Señores Gobernadores de las 

provincias de CATAMARCA, CORDOBA, SALTA, SANTIAGO DEL ESTERO y 

TUCUMAN; el Señor Ministro de Planificación Federal, Inversión 

Pública y Servicios; el Señor Ministro del Interior y el Señor Jefe 

de Gabinete de Ministros, que en copia autenticada y como ANEXO 

forma parte integrante del presente decreto. 

Art. 2º — Instrúyese a la JEFATURA DE GABINETE DE MINISTROS, al 

MINISTERIO DE PLANIFICACION FEDERAL, INVERSION PUBLICA Y SERVICIOS y 

al MINISTERIO DEL INTERIOR, a adoptar los recaudos administrativos y 

legales que resulten pertinentes a fin de implementar en tiempo y 

forma, lo dispuesto en el ACTA ACUERDO que se ratifica en el 

Artículo 1º de la presente medida. 

Art. 3º — Comuníquese, publíquese, dése a la Dirección Nacional del 

Registro Oficial y archívese. — FERNANDEZ DE KIRCHNER. — Aníbal D. 

Fernández. — Aníbal F. Randazzo. — Julio M. De Vido. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Integrantes - Comite Interjurisdiccional de la Cuenca Salí - Dulce 

Consejo de Gobierno: compuesto por los gobernadores de las 

provincias de la cuenca y los Ministerios del Interior, de 

Planificación Federal e Inversión Pública  Servicios y el Jefe de 

Gabinete de Ministros. Este Consejo es la autoridad máxima y órgano 

político de decisión, está facultado para acordar o proponer la 

implementación conjunta o coordinada de acciones, planes, medidas 

estructurales y no estructurales, relacionadas con la gestión 

integrada de los recursos hídricos de la cuenca. El consejo se reúne 

anualmente. 

Comisión Técnica: compuesta por un representante titular y alterno 

designado por cada una de las partes firmantes del acta de acuerdo. 

Esta comisión tiene la función de asistir al consejo de gobierno, 

consistiendo en la formulación, gestión e implementación de acuerdos 

sobre acciones concretas, entre las provincias y los sectores 

directamente afectados, pudiendo convenir medidas ejecutivas y 

acciones operativas especificas conducentes al cumplimiento de los 

fines del comité. 

 

 

Unidad del Plan de Gestión Ambiental: Esta unidad tiene como función 

desarrollar acciones programáticas (ejecutadas por los órganos 

provinciales pertinentes) como parte de un proceso orientado a 

alcanzar una mejora de la calidad de vida de la población de La 

Cuenca, basado en un consenso sobre metas específicas a alcanzar al 

corto, mediano y largo plazo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Organigrama 

 

 

  

  

 

 

 

 

 



 

 

Ratificaciones Provinciales del Acta Acuerdo para la creación del 

Comité Interjurisdiccional De La Cuenca Del Rio Salí -Dulce 

 

Tucumán Ley Nº 8.314 

 

La Legislatura de la Provincia de Tucumán, sanciona con fuerza de 

 

LEY: 

 

Artículo 1°.- Ratifícase en todas sus partes el Acta Acuerdo para la 

creación del Comité Interjurisdiccional de la Cuenca del Río Salí-

Dulce, celebrada en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires el 21 de 

Marzo de 2007, entre los señores Gobernadores de las Provincias de 

Catamarca, Córdoba, Salta, Santiago del Estero y Tucumán; el señor 

Ministro de Planificación Federal, Inversión Pública y Servicios; el 

señor Ministro del Interior, y el señor Jefe de Gabinete de 

Ministros de la Nación, la que se adjunta como anexo de la presente 

Ley. 

 

Art. 2°.- Comuníquese. 

 

Dada en la Sala de Sesiones de la Honorable Legislatura de la 

Provincia de Tucumán, a los dieciséis días del mes de junio del año 

dos mil diez.  

 

Armando Roque Cortalezzi, Vicepresidente 1° a/c de la Presidencia H. 

Legislatura de Tucumán. Juan Antonio Ruiz Olivares, Secretario H. 

Legislatura de Tucumán. 

REGISTRADA BAJO EL N° 8.314.- 

San Miguel de Tucumán, Julio 2 de 2010.- 

Promúlguese como Ley de la Provincia, conforme a lo establecido por 

el Artículo 71 de la Constitución Provincial, cúmplase, comuníquese, 

publíquese en el Boletín Oficial y archívese en el Registro Oficial 

de Leyes y Decretos.-  

C.P.N. José Jorge Alperovich, Gobernador de Tucumán. C.P.N. Jorge S. 

Gassenbauer, Ministro de Desarrollo Productivo. 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

ACTA ACUERDO PARA LA CREACIÓN DEL COMITÉ INTERJURISDICCIONAL DE LA 

CUENCA DEL RÍO SALÍ - DULCE 

 

En la ciudad de Buenos Aires a los 21 días del mes de marzo de 2007, 

se reúnen las autoridades de las provincias integrantes de la Cuenca 

del Río Salí Dulce en respuesta a la convocatoria de las partes y de 

la Subsecretaría de Recursos Hídricos, dependiente de la Secretaría 

de Obras Públicas del Ministerio de Planificación Federal, Inversión 

Pública y Servicios y con la presencia de los señores Gobernadores 

de las provincias de Catamarca, Ing. Eduardo Brizuela del Moral; de 

Córdoba, Dr. José Manuel De La Sota; de Salta, Dr. Juan Carlos 

Romero; de Santiago del Estero, Dr. Gerardo Zamora; de Tucumán, 

Cdor. José Jorge Alperovich; el señor Ministro de Planificación 

Federal, Inversión Pública y Servicios, Arq. Julio Miguel De Vido; 

el señor Ministro del Interior, Dr. Aníbal Fernández; y el Señor 

Jefe de Gabinete, Dr. Alberto Fernández, acuerdan: 

 

                                  I.- 

                             ANTECEDENTES 

 

El Comité de Cuenca Hídrica del Río Salí Dulce, creado por la 

Secretaría de Recursos Hídricos por Resolución N° 83/71, sobre la 

base del acuerdo entre la Nación y las provincias de Córdoba, 

Santiago del Estero y Tucumán, el cual estaba integrado por 

representantes de dichas provincias, del Ministerio del Interior, de 

la Empresa Agua y Energía Eléctrica, Instituto Nacional de 

Tecnología Agropecuaria (INTA) y de la Oficina Regional de 

Desarrollo de la Secretaría del CONADE.  

El Convenio firmado por las provincias de Tucumán, Santiago del 

Estero y Córdoba el 3 de julio de 1967 y ratificado por el Decreto 

Nacional N° 8231 del mismo año, referido a la distribución de los 

caudales regulados por el embalse de Río Hondo y lo actuado por la 

Comisión Técnica Interjurisdiccional de la Cuenca del Río Salí 

Dulce, integrada por las provincias y el Estado Nacional, la que 

viene funcionando desde 1998 como mecanismo de consulta entre las 

provincias, ha promovido la realización de estudios hidrológicos y 

ambientales y ha elevado la propuesta de crear un Comité de Cuenca 

Interjurisdiccional de nivel político integrado por cinco provincias 

y la Nación. 

 

 

 

 



 

 

 

                                II. 

                           ENTENDIENDO 

 

Que las aguas son un bien de dominio público en tutela del Estado y, 

como recursos naturales, pertenecen a las provincias en las que se 

encuentran y que, en virtud de ello, la gestión de las aguas 

corresponde a las provincias y, en el caso de aguas 

interjurisdiccionales, son estas las que deben acordar sobre la 

gestión de las mismas. 

 

Que las diferentes provincias integrantes de la cuenca poseen 

diversas condiciones hídrico-ambientales y necesidades que requieren 

de soluciones específicas, lo cual debe ser considerado para la 

planificación y ejecución de las medidas destinadas a garantizar la 

protección y el uso sostenible del agua de la cuenca. 

 

Que es necesaria la mayor integración en la protección y la gestión 

sostenible del agua en los ámbitos políticos involucrados, 

debiéndose sentar las bases de un diálogo continuado y la 

elaboración de estrategias encaminadas a reforzar la integración de 

los diferentes ámbitos jurisdiccionales e institucionales; por lo 

que el éxito del presente Acuerdo depende de la cooperación y 

colaboración conjunta y de una actuación responsable de los Estados 

provinciales y de las autoridades nacionales involucradas en la 

materia.  

 

Que, atento a ello, una política de aguas eficaz y coherente 

requiere de principios comunes para coordinar los esfuerzos de los 

Estados miembros destinados a mejorar la protección de las aguas de 

la Cuenca en sus aspectos cuantitativos y cualitativos y fomentar su 

uso sostenible, contribuyendo al control de los problemas de 

carácter interjurisdiccional relativos al agua. 

Que tal como lo establece la Ley de Ministerios N° 22.520 (t.o. 

1992), sus modificatorios complementarios -que aprueba el 

organigrama de aplicación a la Administración Pública Nacional- 

entre las facultades de la Nación se encuentran las de entender en 

la elaboración y ejecución de la política hídrica nacional y 

entender en la adopción de medidas para defensa de cursos de agua. 

 

Que la política hídrica nacional viene propiciando un marco 

normativo nacido en el consenso entre las provincias, a partir del 

cual se deben proporcionar principios comunes y un marco general de 

actuación concertado para la Cuenca. 

Que con este Acuerdo se busca establecer dicho marco, donde la 

Nación deberá garantizar la coordinación, la integración y, a más 

largo plazo, la adaptación de las estructuras interjurisdiccionales 

y los principios generales de protección y uso sostenible del agua 



 

 

en la Cuenca del Salí-Dulce de conformidad con los principios de 

subsidiariedad, de solidaridad y de cooperación. 

 

Que la Comisión técnica interjurisdiccional de la Cuenca del Río 

Salí Dulce viene actuando desde 1998, proponiendo en estas 

circunstancias y en el marco de los Artículos 124 y 125 de la 

Constitución Nacional, la suscripción del presente. 

 

                                III. 

                            CLAUSULAS 

 

PRIMERA: Créase un Comité Interjurisdiccional de la Cuenca del Río 

Salí Dulce, como instancia de cooperación, colaboración conjunta y 

de coordinación para la gestión sostenible de la Cuenca del Río Salí 

Dulce. 

SEGUNDA: El Comité para su organización y funcionamiento se regirá 

por su propio Estatuto que, como Anexo, forma parte del presente 

acuerdo. 

TERCERA: El Poder Ejecutivo de cada Jurisdicción elevará a los 

correspondientes Poderes Legislativos antes de los 60 días corridos 

posteriores a la suscripción del presente, el pertinente instrumento 

que apruebe o ratifique el Anexo al presente acuerdo. 

 

En prueba de conformidad se firman Ocho (8) ejemplares de un mismo 

tenor y a un solo efecto, en lugar y fecha referidos en el 

encabezamiento del presente.  

 

 

ESTATUTO DEL COMITÉ INTERJURISDICCIONAL DE LA CUENCA DEL RÍO SALÍ - 

DULCE 

 

DENOMINACIÓN 

 

Artículo 1°.- La entidad interjurisdiccional creada por la Cláusula 

Primera del Acta Acuerdo subscripta en la Reunión de Autoridades 

Nacionales y Gobernadores de las provincias de la Cuenca del Río 

Salí Dulce se denominará Comité Interjurisdiccional de la Cuenca del 

Río Salí Dulce (en adelante el Comité). 

 

OBJETO 

 

Artículo 2°.- El Comité como instancia de cooperación, colaboración 

y de coordinación entre las provincias integrantes de la cuenca y de 

las autoridades nacionales involucradas en la materia, tiene como 

objetivo acordar y avalar propuestas de acciones conjuntas o 

coordinadas encaradas por las partes firmantes, dirigidas a: 

 

a) Promover y facilitar una gestión eficiente, equitativa y 



 

 

sustentable de las aguas de la Cuenca del Río Salí Dulce. 

b) Mantener y mejorar los recursos hídricos de la Cuenca del Río 

Salí Dulce.  

c) Prevenir y minimizar la contaminación de las aguas en la Cuenca 

del Río Salí Dulce y la degradación de los ambientes relacionados 

con sus aguas; debiéndose contribuir a la progresiva reducción y 

eliminación de los vertidos de sustancias contaminantes en el agua. 

d) Prevenir y mitigar los daños causados por excedentes o faltantes 

hídricos y por procesos de erosión en la cuenca del Río Salí Dulce. 

e) Promover en sus respectivas jurisdicciones todas las medidas 

tendientes a garantizar la plena aplicación y el cumplimiento de la 

legislación relativa a la protección de las aguas; como asimismo 

promover la armonización de las respectivas normativas de aguas 

provinciales mediante sanciones apropiadas, efectivas, 

proporcionadas y disuasivas. 

 

CAPACIDAD 

 

Artículo 3°: El Comité tendrá personalidad jurídica de derecho 

público para el cumplimiento de su objeto, con competencia para 

actuar en el ámbito del derecho público y privado. 

 

INTEGRACIÓN Y AUTORIDADES 

 

Artículo 4°.- El Comité estará integrado por los Gobernadores de las 

Provincias signatarias y por los Ministros del Interior, de 

Planificación Federal, Inversión Pública y Servicios, y el Jefe de 

Gabinete de Ministros de la Nación, los que constituyen el Consejo 

de Gobierno del Comité. Las autoridades nacionales podrán delegar su 

respectiva representación en el funcionario jerárquico que en cada 

caso corresponda. Ninguna acción impulsada por el Comité de Cuenca 

podrá afectar las potestades y derechos de los Estados signatarios. 

 

Artículo 5°.- El Consejo de Gobierno como máxima autoridad y órgano 

político de decisión está facultado para acordar o proponer la 

implementación conjunta o coordinada de acciones, planes, medidas 

estructurales y no estructurales, relacionadas con la gestión 

integrada de los recursos hídricos de la Cuenca. El Consejo de 

Gobierno se reunirá anualmente. 

 

Artículo 6°.- El Consejo de Gobierno será asistido por una Comisión 

Técnica, cuya función consistirá en la formulación, gestión e 

implementación de acuerdos sobre acciones concretas entre las 

provincias y los sectores directamente afectados; pudiendo convenir 

medidas ejecutivas y acciones operativas específicas conducentes al 

cumplimiento de los fines del Comité. 

La Comisión Técnica estará integrada por un representante titular y 

uno alterno designados por cada una de las partes firmantes. La 



 

 

Comisión Técnica invitará a sus reuniones a representantes de los 

sectores afectados por los temas a tratar. 

La Coordinación de esta Comisión Técnica estará a cargo de un 

representante que designe la Secretaría de Ambiente y Desarrollo 

Sustentable y otro por la Subsecretaría de Recursos Hídricos de la 

Nación y de un Coordinador Adjunto, el que será designado anualmente 

en forma rotativa por los representantes provinciales de entre sus 

miembros. 

 

SEDE 

 

Artículo 7°.- El Comité tendrá su Sede en la ciudad de Santiago del 

Estero, y podrá establecer subsedes en cualquiera de las provincias 

integrantes de la Cuenca. La Sede podrá ser modificada por el 

Consejo de Gobierno y establecida en cualquier otra provincia 

integrante de la cuenca, cuando lo considere conveniente. 

 

ATRIBUCIONES 

 

Artículo 8°.- Para alcanzar los objetivos planteados, el Comité 

promoverá: 

 

a) mecanismos de intercambio y difusión de información;  

b) procedimientos de consulta;  

c) el aprovechamiento sostenible de los recursos hídricos 

compartidos, respetando el principio de unidad de cuenca;  

d) el control de la contaminación y la preservación del ambiente;  

e) la prevención y mitigación de los daños causados por emergencias 

hídricas y por procesos de erosión;  

f) la planificación e implementación de programas de monitoreo y la 

realización de estudios e investigaciones diseñados con acuerdo de 

las partes y con la participación de los sectores afectados en forma 

directa, para la definición de medidas estructurales y no 

estructurales a acordar e implementar en forma conjunta o 

coordinada;  

g) el estudio de posibles modificaciones de las normas relacionadas 

con la gestión de los recursos hídricos, tendiendo a su 

armonización, en el marco de los principios rectores de política 

hídrica;  

h) la organización de Foros de Debate sobre los problemas y las 

oportunidades que se presentan en la cuenca;  

i) la adopción por parte de las provincias integrantes de la cuenca, 

de mecanismos alternativos de resolución de controversias 

interjurisdiccionales;  

j) la participación activa de todas las partes interesadas, en la 

gestión y la comunicación e información oportuna y pertinente entre 

las provincias firmantes, especialmente sobre aquellas acciones, 

proyectos y problemas que repercutan en la gestión de las aguas 



 

 

interjurisdiccionales;  

k) la gestión del financiamiento necesario para llevar a cabo sus 

objetivos.  

 

INFORME DE LA COMISIÓN 

 

Artículo 9°.- La Comisión Técnica elevará anualmente al Consejo de 

Gobierno un informe de gestión, debiendo incluir mínimamente en el 

mismo: 

a) copia de los acuerdos específicos concertados; 

b) un estado del Inventario de los recursos hídricos en la Cuenca; 

c) un sumario de los informes de las provincias de los compromisos 

de uso autorizados por las mismas; 

d) los estudios hidrometeorológicos y ambientales de cuenca que se 

hubieran concretado; 

e) un resumen de las propuestas y/o recomendaciones hechas por las 

partes miembros a la Comisión; 

f) un resumen de todas las propuestas, medidas de control y 

estrategias elaboradas; 

g) un resumen de las medidas estructurales y no estructurales 

realizadas en el período y que no estuvieren contempladas en los 

anteriores incisos. 
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Córdoba Ley Nº 9.816 

 

APROBACIÓN DEL ACTA ACUERDO PARA LA CREACIÓN DEL COMITÉ 

INTERJURISDICCIONAL DE LA CUENCA DEL RÍO SALÍ-DULCE.- 

 

GENERALIDADES 

FECHA DE SANCIÓN: 11.08.2010 

PUBLICACIÓN: B.O. 02.09.2010 

CANTIDAD DE ARTÍCULOS: 02 

CANTIDAD DE ANEXOS: -ANEXO I (ACTA ACUERDO PARA LA CREACIÓN DEL 

COMITÉ INTERJURISDICCIONAL DE LA CUENCA DEL RÍO SALÍ-DULCE, ENTRE 

NACIÓN Y PROVINCIAS DE CATAMARCA, CÓRDOBA, SALTA, SANTIAGO DEL 

ESTERO Y TUCUMÁN.) 

LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE CÓRDOBA 

SANCIONA CON FUERZA DE 

 

LEY: 9816 

 

Artículo 1º.- Apruébase en todas sus partes el Acta Acuerdo para la 

creación del Comité Interjurisdiccional de la Cuenca del Río Salí–

Dulce, suscripta con fecha 21 de marzo de 2007 entre el Ministerio 

de Planificación Federal, Inversión Pública y Servicios de la 

Nación, el Ministerio del Interior de la Nación, la Jefatura de 

Gabinete de Ministros de la Nación y señores Gobernadores de las 

Provincias de Catamarca, Córdoba, Salta, Santiago del Estero y 

Tucumán, que tiene objeto la cooperación y colaboración entre las 

jurisdicciones que la integran para la gestión conjunta y coordinada 

de recursos hídricos de la región, que como Anexo I compuesto de 

siete (7) fojas útiles, forma parte integrante de la presente Ley. 

 

Artículo 2º.- Comuníquese al Poder Ejecutivo Provincial. 

 

DADA EN LA SALA DE SESIONES DE LA LEGISLATURA PROVINCIAL, EN LA 

CIUDAD DE CÓRDOBA, A ONCE DÍAS DEL MES DE AGOSTO DEL AÑO DOS MIL 

DIEZ.- 

 

 

CAMPANA – ARIAS 

 

TITULAR DEL PODER EJECUTIVO: SCHIARETTI 

DECRETO PROMULGATORIO Nº 1234/2010 

 

ANEXO I 

 

ACTA ACUERDO PARA LA CREACIÓN DEL COMITÉ INTERJURISDICCIONAL DE LA 

CUENCA DEL RÍO SALÍ-DULCE, ENTRE EL MINISTERIO DE PLANIFICACIÓN 

FEDERAL, INVERSIÓN PÚBLICA Y SERVICIOS DE LA NACIÓN, EL MINISTERIO 

DEL INTERIOR DE LA NACIÓN, LA JEFATURA DE GABINETE DE MINISTROS DE 

LA NACIÓN Y GOBERNADORES DE LAS PROVINCIAS DE CATAMARCA, CÓRDOBA, 

SALTA, SANTIAGO DEL ESTERO, Y TUCUMÁN. 

APROBACIÓN: 21-03-2007 

PUBLICACIÓN:-NO HA SIDO PUBLICADO 

CANTIDAD DE ARTÍCULOS: 0 

TEXTO DEL DOCUMENTO 



 

 

 

ACTA ACUERDO PARA LA CREACIÓN DEL COMITÉ TERJURISDICCIONAL 

DE LA CUENCA DEL RÍO SALÍ DULCE 

 

En la ciudad de Buenos Aires, a los 21 días del mes de Marzo de 

2007, se reúnen las autoridades de las provincias integrantes de la 

Cuenca del Río Salí Dulce, en respuesta a la convoctoria de las 

partes y de la SUBSECRETARÍA DE RECURSOS HÍDRICOS dependiente de la 

SECRETARÍA DE OBRAS PUBLICAS del MINISTERIO DE PLANIFICACIÓN 

FEDERAL, INVERSIÓN PÚBLICA Y SERVICIOS, y con la presencia de los 

Señores Gobernadores de las provincias de CATAMARCA Ing. Eduardo 

BRIZUELA DEL MORAL, de CORDOBA, Dr. José Manuel DE LA SOTA, de 

SALTA, Dr. Juan Carlos ROMERO, de SANTIAGO DEL ESTERO, Dr. Gerardo 

ZAMORA, de TUCUMÁN, Cdor. José Jorge ALPEROVICH, el Señor MINISTRO 

DE PLANIFICACIÓN FEDERAL, INVERSIÓN PÚBLICA Y SERVICIOS, Arg. Julio 

Miguel DE VIDO, el Señor MINISTRO DE INTERIOR, Dr. Aníbal FERNÁNDEZ 

y el Señor JEFE DE GABINETE, Dr. Alberto FERNANDEZ, acuerdan: 

I. ANTECEDENTES. 

 

El Comité de Cuenca Hídrica del Río Salí Dulce, creado por la 

Secretaría de Recursos Hídricos por Resolución Nº 83/71, sobre la 

base del acuerdo entre la Nación y las provin cias de Córdoba, 

Santiago del Estero y Tucumán, el cual estaba integrado por 

representantes de dichas provincias, del Ministerio del Interior, de 

la Empresa Agua y Energía Eléctrica, Instituto Nacional de 

Tecnología Agropecuaria (INTA) y de la Oficina Regional de 

Desarrollo de la Secretaría del CONADE. 

El Convenio firmado por las provincias de Tucumán, Santiago del 

Estero de Córdoba el 3 de julio de 1967 y ratificado por el Decreto 

Nacional Nº 8231 del mismo año, referido a la distribución de los 

caudales regulados por el embalse de Río Hondo y lo actuado por la 

Comisión Técnica Interjurisdiccional de la Cuenca del Río Salí 

Dulce, integrada por las provincias y el Estado Nacional la que 

viene funcionando desde 1998 como mecanismo de consulta entre las 

provincias, ha promovido la realización de estudios hidrológicos y 

ambientales y ha elevado la propuesta de crear un Comité de Cuenca 

Interjurisdiccional de nivel político integrado por cinco provincias 

y la Nación. 

II. ENTENDIENDO. 

 

Que las aguas son un bien de dominio público en tutela del Estado y, 

como recursos naturales pertenecen a las provincias en las que se 

encuentran y que en virtud de ello, la gestión de las aguas 

corresponde a las provincias y en el caso de aguas 

interjurisdiccionales son éstas las que deben acordar sobre la 

gestión de las mismas. 

Que las diferentes provincias integrantes de la cuenca poseen 

diversas condiciones hídrico-ambientales y necesidades que requieren 

de soluciones específicas, lo cual debe ser considerado para la 

planificación y ejecución de las medidas destinadas a garantizar la 

protección y el uso sostenible del agua de la cuenca. 

Que, es necesaria una mayor integración en la protección y la 

gestión sostenible del agua en los ámbitos políticos involucrados, 

debiéndose sentar las bases de un diálogo continuado y 

la elaboración de estrategias encaminadas a reforzar la integración 



 

 

de los diferentes ámbitos jurisdiccionales e institucionales; por lo 

que el éxito del presente Acuerdo, depende de la cooperación y 

colaboración conjunta y de una actuación responsable de los Estados 

provinciales y de las autoridades nacionales involucradas en la 

materia. 

Que atento a ello, una política de aguas eficaz y coherente requiere 

de principios comunes para coordinar los esfuerzos de los Estados 

miembros destinados a mejorar la protección de las aguas de la 

Cuenca en sus aspectos cuantitativos y cualitativos y fomentar su 

uso sostenible, contribuyendo al control de los problemas de 

carácter interjurisdiccional relativos al agua. 

Que tal como lo establece la Ley de Ministerios Nº 22.520 (t.o. 

1992), sus modificatorios y complementarios, -que aprueba el 

organigrama de aplicación a la Administración Pública Nacional- 

entre las facultades de la Nación se encuentran las de entender en 

elaboración y ejecución de la política hídrica nacional y entender 

en la adopción de medidas para la defensa de cursos de agua. 

Que la política hídrica nacional viene propiciando un marco 

normativo nacido del consenso entre las provincias a partir del cual 

se deben proporcionar principios comunes y un marco general de 

actuación concertado para la Cuenca. 

Que con este Acuerdo se busca establecer dicho marco, donde la 

Nación deberá garantizar la coordinación, la integración y, a más 

largo plazo, la adaptación de las estructuras interjurisdiccionales 

y los principios generales de protección y uso sostenible del agua 

en la Cuenca del Salí-Dulce de conformidad con los principios de 

subsidiariedad, de solidaridad y de cooperación. 

 

Que la Comisión técnica interjurisdiccional de la Cuenca del Río 

Salí Dulce, viene actuando desde 1998, proponiendo en estas 

circunstancias y en el marco de los Artículos 124 y 125 de la 

Constitución Nacional la suscripción del presente. 

III CLÁUSULAS 

PRIMERA: Crease un COMITÉ INTERJURISDICCIONAL DE LA CUENCA DEL RÍO 

SALÍ DULCE, como instancia de cooperación, colaboración conjunta y 

de coordinación para la gestión sostenible de la Cuenca del Río Salí 

Dulce. 

 

SEGUNDA: El Comité para su organización y funcionamiento se regirá 

por su propio Estatuto que, como ANEXO, forma parte del presente 

acuerdo. 

 

TERCERA: El PODER EJECUTIVO de cada Jurisdicción elevará a los 

correspondientes PODERES LEGISLATIVOS antes de los 60 días corridos 

posteriores a la suscripción del presente, el pertinente instrumento 

que apruebe o ratifique el ANEXO al presente acuerdo. 

 

En prueba de conformidad, se firman OCHO (8) ejemplares de un mismo 

tenor y a un solo efecto, en lugar y fecha referidos en el 

encabezamiento del presente. 

 

 



 

 

ESTATUTO DEL COMITÉ 

INTERJURISDICCIONAL DE LA CUENCA DEL RÍO SALÍ -DULCE 

 

DENOMINACIÓN 

 

Artículo 1º.- La entidad interjurisdiccional creada por la Cláusula 

primera del Acta Acuerdo subscripta en la Reunión de Autoridades 

Nacionales y Gobernadores de las provincias de la cuenca del Río 

Salí Dulce se denominará COMITÉ INTERJURISDICCIONAL DE LA CUENCA DEL 

RÍO SALI-DULCE, (en adelante el COMITÉ). 

 

OBJETO 

Artículo 2º.- El COMITÉ como instancia de cooperación, colaboración 

y de coordinación entre las provincias integrantes de la cuenca y de 

las autoridades nacionales involucradas en la materia, tiene como 

objetivo acordar y avalar propuestas de acciones conjuntas o 

coodinadas encaradas por las partes firmantes, dirigidas a: 

 

a) Promover, facilitar una gestión eficiente, equitativa y 

sustentable de las aguas de las aguas de la Cuenca del río Salí 

Dulce. 

 

b) Mantener y mejorar los recursos hídricos de la Cuenca del río 

Salí Dulce 

 

c)Prevenir y minimizar la contaminación de las aguas en la Cuenca 

del río Salí Dulce y la degradación de los ambientes relacionados 

con sus aguas; debiéndose contribuir a la progresiva reducción y 

eliminación de los vertidos de sustancias contaminantes en el agua. 

 

d) Prevenir y mitigar los daños causados por excedentes o faltantes 

hídricos y por procesos de erosión en la cuenca del río Salí-Dulce. 

e) Promover en sus respectivas Jurisdicciones todas las medidas 

tendientes a garantizar la plena aplicación y el cumplimiento de la 

legislación relativa a la protección de las aguas; como asimismo 

promover la armonización de las respectivas normativas de aguas 

provinciales mediante sanciones apropiadas, efectivas, 

proporcionadas y disuasivas. 

 

CAPACIDAD. 

Artículo 3: El COMITÉ tendrá personalidad jurídica de derecho 

público para el cumplimiento de su objeto, con competencia para 

actuar en el ámbito del derecho público y privado. 

 

INTEGRACIÓN Y AUTORIDADES. 

 

Artículo 4º.- El COMITÉ estará integrado por los Gobernadores de las 

Provincias signatarias y por los Ministros del Interior, de 

Planificación Federal, Inversión Pública y Servicios y el Jefe de 

Gabinete de Ministros de la Nación, los que constituyen el Consejo 

de Gobierno del Comité. Las autoridades nacionales podrán delegar su 

respectiva representación en el funcionario jerárquico que en cada 

caso responda. 

Ninguna acción impulsada por el Comité de Cuenca podrá afectar las 

potestades y derechos de los Estados signatarios. 

 



 

 

Artículo 5º.- El Consejo de Gobierno como máxima autoridad y órgano 

político de decisión está facultado para acordar o proponer la 

implementación conjunta o coordinada de acciones, planes, medidas 

estructurales y no estructurales, relacionadas con la gestión 

integrada de los recursos hídricos de la Cuenca. El Consejo de 

Gobierno se reunirá anualmente. 

 

Artículo 6º.- El Consejo de Gobierno será asistido por una Comisión 

Técnica cuya función consistirá en la formulación, gestión e 

implementación de acuerdos sobre acciones concretas, entre las 

provincias y los sectores directamente y los sectores directamente 

afectados; pudiendo convenir medidas ejecutivas y acciones 

operativas específicas conducentes al cumplimiento de los fines del 

COMITÉ. 

La Comisión Técnica estará integrada por un representante titular y 

uno alterno designados por cada una de las partes firmantes. La 

Comisión Técnica invitará a sus reuniones a representantes de los 

sectores afectados por los temas a tratar. 

La Coordinación de esta Comisión Técnica estará a cargo de un 

representante que designe la Secretaría de Ambiente y Desarrollo 

Sustentable y otro por la Subsecretaría de Recursos Hídricos de la 

Nación y de un Coordinador Adjunto, el que será designado anualmente 

en forma rotativa por los representantes provinciales de entre sus 

miembros. 

 

SEDE 

 

Artículo 7º.- El COMITÉ tendrá su SEDE en la ciudad de SANTIAGO DEL 

ESTERO, y podrá establecer subsedes en cualquiera de las provincias 

integrantes de la Cuenca. La SEDE podrá ser modificada por el 

Consejo de Gobierno y establecida en cualquier otra provincia 

integrante de la cuenca, cuando lo considere conveniente.  

 

 

ATRIBUCIONES. 

 

Artículo 8°.- Para alcanzar los objetivos planteados, el COMITÉ 

promoverá: 

a) mecanismos de intercambio y difusión de información; 

b) procedimientos de consulta; 

c) el aprovechamiento sostenible de los recursos hídricos 

compartidos, respetando el principio de unidad de cuenca; 

d) el control de la contaminación y la preservación del ambiente; 

e) la prevención y mitigación de los daños causados por emergencias 

hídricas y por procesos de erosión; 

f) la planificación e implementación de programas de monitoreo y la 

realización de estudios e investigaciones diseñados con acuerdo de 

las partes y con la participación de los sectores afectados en forma 

directa, para la definición de medidas estructurales y no 

estructurales a acordar e implementar en forma conjunta o 

coordinada; 

g) el estudio de posibles modificaciones de las normas relacionadas 

con la gestión de los recursos hídricos, tendiendo a sus 

armonización, en el marco de los principios rectores de política 

hídrica; 

h) la organización de Foros de Debate sobre los problemas y las 



 

 

oportunidades que se presentan en la cuenca; 

i) la adopción por parte de las provincias integrantes de la cuenca 

de mecanismos alternativos de resolución de controversias 

interjurisdiccionales; 

j) la participación activa de todas las partes interesadas en la 

gestión y la comunicación e información oportuna y pertinente entre 

las provincias firmantes, especialmente sobre aquellas acciones, 

proyectos, y problemas que repercutan en la gestión de las aguas 

interjurisdiccionales; 

k) la gestión del financiamiento necesario para llevar a cabo sus 

objetivos. 

 

INFORME DE LA COMISIÓN. 

 

Artículo 9º.- La Comisión Técnica elevará anualmente al Consejo de 

Gobierno un informe de gestión, debiendo incluir mínimamente en el 

mismo: 

 

a) copia de los acuerdos específicos concertados; 

b) un estado del Inventario de los recursos hídricos en la Cuenca; 

c) un sumario de los informes de las provincias de los compromisos 

de uso autorizados por las mismas: 

d) los estudios hidrometeorológicos y ambientales de cuenca que se 

hubieran concretado; 

e) un resumen de las propuestas y/o recomendaciones hechas por las 

partes miembros a la Comisión; 

f) un resumen de todas las propuestas, medidas de control y 

estrategias elaboradas; 

g) un resumen de las medidas estructurales y no estructurales 

realizadas en el período y que no estuvieren contempladas en los 

anteriores incisos. 

 

FERNÁNDEZ – FERNÁNDEZ – DE VIDO – BRIZUELA DEL MORAL – DE LA SOTA – 

ROMERO – ZAMORA – ALPEROVICH -  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Actas de Reunión 

Acta  12 de Diciembre de 2006 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta 16 de Mayo de 2007 

AYUDA MEMORIA DE LA REUNIÓN DEL COMITÉ TÉCNICO DE LACUENCA DEL RÍO 

SALI-DULCE 

 

San Miguel de Tucumán, 16 de mayo de 2007 

 

Se inicia la reunión a las 20:00, en el Hotel Catalinas Park, con la 

presencia de representantes de las provincias de Catamarca, Córdoba, 

Santiago del Estero y Tucumán, del Ministerio del Interior, de la 

Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable y de la 

Subsecretaría de Recursos Hídricos de la Nación (SSRH). La lista de 

participantes se detalla en el Anexo I. 

 

Orden del Día 

 

Se aprueba el temario del Orden del Día propuesto, que se adjunta en 

el Anexo II. 

 

1. Organización de la implementación del Plan de Gestión. 

 

Contratación de Coordinadores de Programa 

 

Los Coordinadores de Programa serán contratados con recursos que 

aportará la Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable. Su 

lugar de trabajo será provisto por la provincia de Santiago del 

Estero –la sede de la Unidad del Plan- y la provincia de Tucumán 

también proveerá oficinas para que puedan desarrollar actividades en 

la capital de la provincia. 

 

Se acordó contratar en primer término al Coordinador General, quien 

se encargará de la coordinación entre la Unidad del Plan y los 

organismos provinciales 

 

Para la preparación de los Términos de Referencia, se formó un grupo 

de trabajo ad hoc integrado por Aníbal Comba, Miguel Gómez y Javier 

Pascuchi. 

 

Constitución del Grupo de Trabajo de Gestión en Tiempo Real 

 

En la presentación que realizó en la SSRH, el Prof. Jörg Imberger 

propuso la conveniencia de constituir cuanto antes un grupo de 

trabajo encargado de realizar una gestión en tiempo real de la 

cuenca. La idea implica adelantar la constitución del grupo de 

trabajo que estaba previsto crear para recibir la transferencia del 

modelo de gestión de la cuenca, cuya contratación está en vías de 

ejecución. 

 

Se acordó constituir el grupo, con el propósito de iniciar la 

interpretación de la información que están generando los organismos 

provinciales y que está en proceso de consolidación. El GTGTR estará 

integrado por María del Carmen González, Alejandra Bustamante y Juan 

Carlos Targa. La participación de Alejandra Bustamante, que 



 

 

pertenece al INA CIRSA, ya ha sido acordada por la SSRH con el 

presidente del INA. 

 

Un grupo de trabajo ad hoc, integrado por Inés Bernasconi, Marcelo 

Lizárraga, Abel Tévez y Javier Pascuchi, elaborará un proyecto de 

formato de informe periódico que será elevado por el GTGTR a la 

Comisión Técnica. 

 

Marcelo Lizárraga solicitó al grupo de trabajo encargado de unificar 

los protocolos de medición que termine su tarea cuanto antes. Pablo 

Bellittieri propuso no interrumpir las campañas ya definidas que 

Córdoba está realizando. Marcelo Lizárraga aclaró que la información 

que recopila Tucumán está disponible en la página 

www.recursoshídricos.gov.ar. Agregó que interesa especialmente a 

Tucumán la definición de la capacidad de recepción de DBO del 

embalse de Río Hondo que hará Alejandra Bustamante. 

 

Abel Tévez sugirió que se debería habilitar la realización de 

campañas de medición conjuntas. Teniendo en cuenta el costo, se 

acordó que se harán excepcionalmente, cuando las circunstancias lo 

aconsejen o por el interés especial de una jurisdicción. Las 

jurisdicciones intercambiarán los cronogramas de sus campañas. 

 

Se sugirió la conveniencia de unificar los laboratorios y destacó la 

capacidad de la Estación Experimental Obispo Columbres. Teniendo en 

cuenta la gran cantidad de puntos de medición y que en Córdoba 

existen varios laboratorios certificados, se deberá elaborar una 

propuesta sobre la base de un análisis de alternativas. 

 

Se aclaró que se mide en forma regular la calidad del canal DP2. 

 

Fueron designados representantes titulares y alternos en la Comisión 

Técnica: 

Córdoba: Juan Bresciano, Inés Bernasconi 

Santiago del Estero: Abel Tévez, Juan Carlos Targa 

Tucumán: Alfredo Montalván, Aníbal Comba 

Ministerio del Interior: Darío Moreno, Luis Cavalli 

Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable: Sofía Bordenave, 

Miguel Gómez 

Subsecretaría de Recursos Hídricos: Andrés Rodríguez, Javier 

Pascuchi 

 

Las provincias de Catamarca y Salta todavía no definieron el nombre 

de sus representantes. 

 

Reglamento de la Comisión Técnica 

 

Se constituyó un grupo de trabajo ad hoc que elaborará una 

propuesta, integrado por Abel Tévez, Marcelo Lizárraga, Darío 

Moreno, Miguel Gómez, Jorge González e Ignacio Enríquez. 

 

Darío Moreno sugirió tener en cuenta el Reglamento de COREBE. 

Ignacio Enríquez distribuirá copia de los reglamentos propuestos en 

otros comités de cuenca. 

 

 

http://www.recursosh�dricos.gov.ar/


 

 

 

Informaciones de la SSRH 

 

Andrés Rodríguez informó sobre la licitación de la instalación de 

difusores en el Lago San Roque, proyecto experimental en un embalse 

mucho más chico que el de Río Hondo, pero que puede brindar 

enseñanzas útiles sobre la utilidad de la tecnología. 

 

Informó también que se considera contratar al Profesor Jörg Imberger 

para asistir al Comité de Cuenca del río Salí Dulce. La contratación 

contempla la participación de becarios argentinos, que se 

capacitarán participando en las actividades que desarrollará 

Imberger. 

 

Destacó la necesidad de avanzar en la gestión de la personería 

jurídica del Comité de Cuenca, para poder administrar los recursos 

de que disponga en forma ágil. Agregó que la transferencia de fondos 

a la Comisión Técnica llevará tiempo, por la lentitud de la 

administración pública. 

 

Presentó al Ing. Jorge González, ex Director de Hidráulica de 

Córdoba y ex rector de la Universidad de Córdoba, quien colaborará 

con el Area de Coordinación de Cuencas de la SSRH. 

 

ANEXO I 

 

LISTA DE PARTICIPANTES 

 

Catamarca 
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Acta 22 de Junio de 2007 

ACTA DE LA REUNION DE LA COMISION TECNICA DE LACUENCA DEL RÍO SALI-

DULCE 

 

Santiago del Estero, 22 de junio de 2007 

 

Se inicia la reunión a las 9:30, en la Sede del Comité 

Interjurisdiccional de la Cuenca, situada en Uruguay 208, ciudad de 

Santiago del Estero, con la presencia de representantes de las 

provincias de Catamarca, Córdoba, Santiago del Estero y Tucumán, del 

Ministerio del Interior y de la Subsecretaría de Recursos Hídricos 

de la Nación (SSRH). La lista de participantes se detalla en el 

Anexo I. 

 

El Ing. Abel Tévez agradeció la presencia de los asistentes y 

destacó que la afectación del edificio como sede del Comité de 

Cuenca pone de manifiesto el compromiso de la provincia con el éxito 

del Plan de Gestión de la Cuenca y de las demás acciones que encare 

el Comité Interjurisdiccional. 

 

Los representantes de las demás provincias y de la Nación 

felicitaron a Santiago del Estero por el establecimiento de la sede 

del Comité. 

 

Orden del Día 

 

Se aprobó el temario del Orden del Día propuesto, que se adjunta en 

el Anexo II, acordando tratar en primer lugar la coordinación de los 

monitoreos en la cuenca, que fue incluida en Varios como punto 7 

 

Coordinación de los monitoreos en la cuenca 

 

Inés Bernasconi distribuyó copias de un trabajo que contiene una 

propuesta para el ordenamiento de las tareas de monitoreo, para 

ayudar al grupo de trabajo a unificar criterios y coordinar el 

intercambio de información sobre las actividades de medición de cada 

provincia. 

 

María del Carmen González comentó el avance del trabajo conjunto de 

monitoreo entre Córdoba, Santiago del Estero y Tucumán, el 11 y 12 

de mayo. Se tomaron muestras del embalse y de sus afluentes y se 

aforaron los mismos. 

 

María Teresita Pilán agregó que después de la cuarta y última 

campaña, en septiembre, se deberá organizar la continuidad del 

monitoreo en 2008, con procedimientos unificados. Después de la 

campaña de septiembre prepararán el informe final, que incluirá el 

análisis e interpretación de la información. Se aclaró que todas las 

campañas se realizaron con el esfuerzo económico del Instituto 

Superior de Recursos Hídricos y el Instituto de Recursos Hídricos 

pertenecientes a la Universidades Nacional de Córdoba y a la 

Universidad Nacional de Santiago del Estero, respectivamente y que 

se espera recibir los fondos que asignó la SSRH para su realización. 

 



 

 

Raquel Bazán aclaró que ya se hizo un procesamiento de cada variable 

y que lo que no pudo hacerse es el estudio de la interacción entre 

las distintas variables que se midieron, para interpretar los datos 

como partes de un sistema. 

 

Se debatió sobre cómo concretar un procedimiento unificado, sobre la 

conveniencia de emplear un solo laboratorio y sobre cómo asegurar la 

continuidad del monitoreo. 

 

Se convino en que es necesario mantener el esfuerzo de los 

organismos para realizar un monitoreo ―de mínima‖, sin contar con 

recursos adicionales, hasta que se cuente con un financiamiento 

permanente. Para gestionar este financiamiento, se constituirá un 

grupo de trabajo para que elabore los Términos de Referencia que 

servirán de base para presupuestar la actividad. 

 

Ignacio Enríquez informó que el pago de la primera cuota del 

financiamiento del estudio que comprende la realización de las 

campañas, de 66.000 pesos (sobre un total de 200.000 pesos), se hará 

a la brevedad. Serán utilizados para cubrir pagos atrasados. El 

costo de cada campaña varía entre 15.000 y 20.000 pesos (son cuatro 

campañas, en cada una se mide en 14 puntos). 

 

Alejandra Bustamante comentó que las técnicas que se usan en la 

Estación Experimental son adecuadas para limnología. María Teresita 

Pilán comprometió el envío de los resultados ya disponibles por 

correo electrónico, como un adelanto del informe final. Agregó que 

analizarán los datos sobre empresas contaminantes provistos por 

Tucumán, para verificar la localización de los puntos de medición. 

Se pidió al grupo que realiza el estudio que el informe incluya los 

nombres y direcciones de correo de sus integrantes. María del Carmen 

González aclaró que los datos de Tucumán se publican en la página 

web tan pronto son enviados por el laboratorio. 

 

Aníbal Comba entregó a los representantes de la SSRH una nota 

dirigida al Ing. Fabián López solicitando asistencia financiera para 

ampliar la red de medición de caudales y calidad de agua de Tucumán. 

La nota tiene como adjunto una descripción detallada de las 

estaciones en operación, junto con el detalle de la ampliación 

solicitada. 

 

Se acordó solicitar a los especialistas en monitoreo que se 

reunieran en otra sala, para definir el programa unificado de 

monitoreo.  

 

El informe del grupo, presentado cuando la reunión de la Comisión 

Técnica estaba próxima a concluir, fue presentado por Juan Carlos 

Targa. El grupo fue integrado además por Gustavo Báez, Raquel Bazán, 

Inés Bernasconi, Alejandra Bustamante, María del Carmen González y 

María Teresita Pilán. Se adjunta copia del informe. 

 

Se repasaron las acciones que realiza cada provincia. Se acordaron 

los puntos de medición y se ajustaron los parámetros, agregando en 

algunos casos -agroquímicos y metales y pesados- y eliminando en 

otros –por ejemplo, los agroquímicos no se usan en los campos con 

caña de azúcar. Se definieron parámetros para otros tres embalses en 



 

 

Tucumán, aparte de Río Hondo, Mar Chiquita y los Bañados y se acordó 

que Santiago del Estero se hará cargo del monitoreo del tramo de la 

cuenca entre Río Hondo y el inicio del área estudiada por el 

proyecto de los Bañados. 

 

Ignacio Enríquez informó que la segunda etapa del estudio de los 

bañados ha sido presupuestada en 330.000 pesos y que ya se han 

iniciado los trámites administrativos para su continuidad. 

 

María Teresita Pinal mencionó la necesidad de formar recursos 

humanos en los organismos provinciales para el monitoreo de la 

cuenca. Juan Carlos Targa destacó la falta de muestreadores. 

 

El grupo se comprometió a presentar un presupuesto para un monitoreo 

de mínima dentro de las próximas dos semanas que como mínimo 

comprendería cuatro campañas por año,  sobre la base de integrar el 

trabajo que se hace en las tres provincias. La evaluación 

presupuestaria permitirá ver cómo conviene distribuir el trabajo 

entre uno o dos laboratorios, considerando también la importancia de 

demostrar que no puede haber parcialidad en los análisis. 

 

Gustavo Báez aclaró que la necesidad de monitorear en la cuenca alta 

catamarqueña se evaluará más adelante.  

 

El presupuesto incluirá cuatro puntos más, como previsión de 

necesidades que puedan surgir. 

 

Una propuesta que no sea de mínima, seguramente incluirá una mayor 

frecuencia de medición. Tucumán ya mide caudales e inspecciona 

efluentes todos los meses. 

 

Los representantes de Tucumán informaron que el día de la fecha 

venció el plazo dado a las industrias para presentar sus propuestas 

de mejora en los procesos, dirigidas a reducir los efluentes 

contaminantes, en el marco del Plan de Reconversión Industrial. Se 

inspeccionó a todas las industrias y algunas fueron clausuradas 

preventivamente por no cumplir sus acuerdos previos. La recorrida 

fue hecha con personal de la SAyDS afectado a la cuenca, cuya ayuda 

y presencia facilitó mucho la labor de los funcionarios de Tucumán. 

La SAyDS contrató a la Lic. María Eugenia Hernández, por sugerencia 

de la provincia. 

 

Aníbal Comba informó que la SAyDS entregó 1. 5 millones de pesos a 

la provincia de Tucumán para el trabajo en la Cuenca del Salí Dulce, 

de los cuales la mitad fueron asignados a la Dirección de Recursos 

Hídricos. Fundamentó que el Comité necesitaba una Subsede en la 

provincia de Tucumán y solicitó que el pedido de la provincia se 

formalizara incluyéndolo en el Acta de la reunión. Propuso que se 

estime el presupuesto que será necesario para el funcionamiento de 

la Sede y la Subsede del Comité. Abel Tevez se ofreció a preparar 

una estimación de los gastos de funcionamiento en los meses 

iniciales. 

 

Se acordó que la mecánica usada para el aporte de la SAyDS a Tucumán 

sería adecuada para la administración de los fondos que las 

jurisdicciones aporten para el funcionamiento del Comité: el 



 

 

depósito de los fondos en una cuenta especial abierta por los 

organismos de cada provincia que integran la Comisión Técnica. Como 

tales organismos cuentan con procedimientos administrativos y de 

auditoría, el procedimiento permite asegurar una rendición adecuada 

del uso de los fondos. 

 

Ignacio Enríquez informó que se firmó el convenio para la 

realización del estudio de sistemas sostenibles de tratamiento de 

efluentes, a la Universidad de Tucumán. El envío de los fondos se 

encuentra en trámite administrativo. El proyecto piloto de control 

de la erosión en los arroyos La Posta y El Sueño está en el BID para 

su aprobación final. 

 

Abel Tévez comentó que el Banco Mundial ha asignado 100 millones de 

dólares para el proyecto GIRH del COHIFE, a desembolsar en 2008. 

Sugirió que la Comisión Técnica solicite formalmente al 

Subsecretario de Recursos Hídricos que proponga al COHIFE la 

asignación de parte de esos recursos al Plan de Gestión de la Cuenca 

del río Salí Dulce. 

 

Javier Pascuchi propuso que todas las jurisdicciones repasen la 

lista de proyectos del Plan para ver si algunos podrían ser 

presentados al Banco como un pedido de fondos de preinversión, de 

manera de poder contar con proyectos ejecutivos en 2008. 

 

Se redactó y firmó la nota, para que los representantes de la SSRH 

la entreguen a su Subsecretario. El texto de la nota se adjunta como 

Anexo III. 

 

Víctor Galván sugirió el proyecto de Campos del Pucará y propuso 

agregar a la lista incluida en el Plan un proyecto que tomaría agua 

del río Singuil para abastecer de agua potable a la ciudad de 

Catamarca y un proyecto sobre el río Huacra. Distribuirá la 

información disponible sobre estos proyectos. 

 

Pablo Bellittieri sugirió pensar propuestas de medidas sobre el 

embalse, siguiendo la recomendación del Ing. Jörg Imberger. 

 

Trabajo realizado en el marco del Monitoreo Ambiental del Embalse de 

Río Hondo, por las Universidades Nacionales de Córdoba y Santiago 

del Estero 

 

Raquel Bazán y Teresita Pilán presentaron el avance del trabajo 

realizado. Se adjunta copia del trabajo presentado en CONAGUA sobre 

el tema. 

 

Alejandra Bustamante distribuyó un detalle de los objetivos 

específicos de los subprogramas incluidos en el Plan, 

correspondientes a los Programas de Reducción de la Contaminación, 

de Control de la Erosión y Sedimentación y de Recuperación de 

embalses y preservación de bañados y lagunas. El detalle puede 

ayudar a seleccionar proyectos que puedan presentarse para solicitar 

fondos de preinversión. 

 

Agregó que sería conveniente conseguir la opinión de especialistas 

en restauración de ambientes (no es la especialidad de Imberger), en 



 

 

el sentido de restablecer el habitat que necesitan las especies 

amenazadas. 

 

Aníbal Comba sugirió preparar una propuesta referida a un sistema de 

información, sin esperar la designación y puesta en funciones de los 

coordinadores. Sería parte del subprograma referido a la 

concientización y difusión. Invitó a quienes se interesen por el 

tema a colaborar con él en el trabajo de preparación. 

 

Ignacio Enríquez agregó que ya se debería iniciar la generación de 

informes para la prensa, sobre la marcha del Plan. Gustavo Báez 

comentó que en el Canal 7 se difundieron críticas al trabajo del 

Comité, que sería necesario responder o compensar con información 

sobre las acciones en ejecución. Ignacio Enríquez trabajará con 

Natalia Dardis, de la SSRH, para el diseño de un tríptico sobre el 

Comité y el trabajo de la Comisión Técnica. La recepción de 

periodistas en la sede del Comité podría ser organizada por Abel 

Tévez y Alfredo Montalván. 

 

Se redactó en el momento un parte de prensa, que fue leído y 

aprobado, para su distribución. Se adjunta como Anexo IV. 

 

Aníbal Comba aclaró que es necesario distinguir entre la difusión de 

lo que hace la Comisión Técnica y la difusión del estado de la 

cuenca, que es lo que se enmarcaría en el subprograma sistema de 

información. 

 

2. Términos de Referencia para la contratación de los Coordinadores 

de Programa 

 

Aníbal Comba resumió el contenido de un borrador de los Términos de 

Referencia para el Coordinador General preparado por la SAyDS, sobre 

la base de un borrador previo preparado por la SSRH. En líneas 

generales, fue considerado adecuado por los presentes. Sugirió que 

las jurisdicciones deberían proponer candidatos cuanto antes. 

 

Javier Pascuchi comentó que la modificación propuesta por la SAyDS 

asigna más responsabilidades al Coordinador General, al cambiar la 

función ―Puesta en marcha del Plan‖ por ―Ejecución del Plan‖. 

Argumentó que el Coordinador General no debería estar por encima de 

los otros cuatro Coordinadores de Programa, porque la dirección 

ejecutiva de la Unidad del Plan debería ser responsabilidad 

exclusiva del Comité de Dirección, integrado por miembros de la 

Comisión Técnica, que deberán asignar una importante dedicación a 

esa función. 

 

El Comité de Dirección debería recibir en forma regular informes de 

los cinco Coordinadores y no informes resumidos del Coordinador 

General, así como debería poder consultar a los cinco Coordinadores 

en forma directa. El objetivo de esta forma de organización es 

asegurar una compenetración permanente de las jurisdicciones con la 

conducción de la Unidad del Plan y evitar que dicha unidad adquiera 

un grado no deseable de autonomía. 

 

Otra cambio propuesto por la SAyDS fue reducir la experiencia del 

postulante de quince a cinco años. Prevaleció el criterio de 



 

 

mantener quince años, pero ante la ausencia del representante de la 

SAyDS se acordó distribuir los dos borradores a todos los miembros 

de la Comisión Técnica, para resolver las diferencias en la próxima 

reunión. 

 

De todos modos se avanzó en la determinación del monto del contrato 

y de los plazos para el proceso de contratación, que comenzarán a 

correr desde el momento en que se confirme la disponibilidad de los 

recursos para la contratación. 

 

Se acordó que una remuneración mensual entre 6.000 y 8.000 pesos 

sería adecuada. El monto inferior es casi un tope en muchas 

jurisdicciones, pero podría aumentarse asignando el uso permanente 

de un vehículo –que es plenamente justificado por las funciones a 

desempeñar- además del pago de todos los gastos de movilidad contra 

rendición de comprobantes. También se consideró el pago de un 

alquiler a los postulantes que no provengan de la ciudad de Santiago 

del Estero. 

 

Se definió un plazo de una semana para la publicación del concurso, 

de veinte días para la presentación de los postulantes, de quince 

días para la evaluación de las presentaciones y de siete días para 

la realización de las entrevistas y la selección del ganador del 

concurso. 

 

La SAyDS preparó también un borrador de Términos de Referencia para 

el Coordinador del Programa referido al Control de la Contaminación. 

El contenido es similar a los TR del Coordinador General, variando 

sólo las Acciones que estarán bajo la responsabilidad de cada uno. 

Se repitió el desacuerdo con la reducción de la experiencia mínima a 

cinco años y se sugirió que el título universitario requerido no 

debería limitarse a Ingeniero Industrial o Ingeniero Químico. Se 

acordó distribuir también este borrador con el Acta de la reunión. 

 

3. Reglamento de la Comisión Técnica 

 

Ignacio Enríquez informó que la SSRH distribuyó varios modelos de 

Reglamento de Comité de Cuenca a los integrantes del grupo de 

trabajo encargado de preparar el Reglamento de la Comisión Técnica. 

 

Darío Moreno propuso que el modelo más adecuado sería el del Comité 

de la Región Hídrica del Noroeste de la Llanura Pampeana. 

 

Se acordó que el grupo de trabajo se reuniera en otro salón, para 

tratar de llegar a un acuerdo. 

 

El grupo se puso de acuerdo sobre una redacción preliminar, que será 

pasada en limpio y distribuida por Ignacio Enríquez. 

 

 

 

4. Propuesta de diseño del informe periódico sobre el estado de la 

cuenca 

 

Javier Pascuchi fundamentó el borrador que preparó el grupo de 

trabajo, destacando que la función del Grupo de Gestión en Tiempo 



 

 

Real será independiente de los cuatro Programas del Plan. Dicho 

grupo informará directamente a la Comisión Técnica sobre el estado 

de la cuenca y comenzará a trabajar en forma inmediata, en la medida 

de sus posibilidades. Alejandra Bustamante ya ha sido afectada por 

el INA a esta función y se espera que las jurisdicciones designen 

también profesionales con una dedicación importante. 

 

El objetivo del GTTR no es avanzar en la ejecución de proyectos, 

tarea que será responsabilidad de los Coordinadores, sino informar 

sobre el estado de la cuenca sobre la base de la información 

disponible y de los análisis que puedan realizar u obtener. 

 

La Comisión Técnica necesita y necesitará contar con los informes 

periódicos del GTTR, para poder desarrollar sus tareas sobre la base 

de información actualizada provista en forma sistemática. 

 

Se acordó que el primer informe del GTTR se basará sobre los datos 

del monitoreo y sobre información que se solicitará a la SAyDS a 

través de Alfredo Montalván, sobre residuos peligrosos y sobre las 

tareas que se están realizando en el marco del PRI. El grupo se 

reunirá los días 5 y 6 de julio para analizar en forma conjunta la 

información recopilada y planificar el primer informe a la Comisión 

Técnica. 

 

5. Plan de concientización 

 

Se acordó tratar el tema en la reunión siguiente de la Comisión 

Técnica, sobre la base de propuestas concretas. 

 

6. Varios 

 

Avances en los proyectos de las Universidades de la cuenca 

 

Fue informado en los puntos 6.7 y 1. 

 

Solicitud de ampliación de la red de monitoreo a Subsecretaría 

Recursos Hídricos Nación 

 

El tema se trató en el punto 6.7. 

 

Designación de Subsede de la Cuenca,  

 

El tema se trató en el punto 1. 

 

 

 

 

Designación de Representantes ante el Comité de las Provincias de 

Salta y Tucumán 

 

La provincia de Salta envió copia de la nota de la Agencia de 

Recursos Hídricos que designa como representantes titular y alterno 

en la Comisión Técnica a los ingenieros Felipe Federico Trippel y 

Oscar Jorge Dean. La provincia de Tucumán distribuyó copia del 

decreto que designa a Alfredo Montalván y a Aníbal Comba. 

 



 

 

Se adjunta copia escaneada de las designaciones de las designaciones 

recibidas hasta la fecha. 

 

Designación del Coordinador Adjunto del Comité Técnico,  

 

Fue designado el Ing. Abel Tévez. 

 

Aporte financiero de la Secretaría de Medio Ambiente de la Nación 

para el mejoramiento de la cuenca 

 

El tema no fue tratado por no haber podido concurrir los 

representantes de la SAyDS. 

 

8. Invitación al taller que se realizará en Córdoba con la presencia 

del Dr. Jason Antonucci 

 

Pablo Bellittieri distribuyó la invitación al taller, que tratará 

sobre Medidas de Control y Remediación en Medios Eutróficos, 

Experiencias Recientes a Nivel Internacional y Regional. El Dr. 

Antonucci pertenece al equipo del Prof. Jörg Imberger. Tendrá lugar 

el lunes 2 y el martes 3 de julio de 2007, en Br. Dr. Juan Filloy 

s/n, Ciudad Universitaria. Tel. 4333193/194 – dirección electrónica: 

isrh@isrh.unc.edu.ar 
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Coordinación de monitoreos en la cuenca.  

 

 

 

ANEXO III 

 

Nota de la Comisión Técnica dirigida al Subsecretario de Recursos 

Hídricos 

 

SEÑOR SUBSECRETARIO: 

 

  Tenemos el agrado de dirigirnos a usted, con referencia 

al préstamo Gestión Integrada de los Recursos Hídricos, que la 

Subsecretaría de Reursos Hídricos y el COHIFE están gestionando en 

el Banco Mundial. 

 



 

 

  Ante la posibilidad de que ese financiamiento sea 

concedido por el Banco Mundial, solicitamos al señor Subsecretario 

se consdiere la asignación de parte de los recursos del préstamo a 

los proyectos del Plan de Gestión de la Cuenca del río Salí Dulce. 

 

  El Plan de Gestión incluye proyectos de alta prioridad 

que ya cuentan con un grado apreciable de definición y con el aval 

institucional del Comité Interjurisdiccional de la Cuenca, que 

asegura que su implementación no enfrentará trabas por falta de 

articulación entre los organismos competentes involucrados. 

 

  De contarse con recursos de preinversión provistos por el 

Banco, los proyectos ejecutivos podrían completarse en pocos meses. 

 

(Firmado por los representantes de Catamarca, Santiago del Estero, 

Tucumán, Ministerio del Interior y Subsecretaría de Recursos 

Hídricos). 

 

ANEXO IV 

 

COMISION TECNICA DE LA CUENCA DEL RIO SALI DULCE 

PARTE DE PRENSA 

 

En el día de la fecha, en la nueva sede de la Comisión Técnica, se 

completó el desarrollo de la reunión que tuvo lugar en la ciudad de 

Tucumán el 16 de mayo, con la presencia de representantes de las 

provincias de Catamarca, Córdoba, Santiago del Estero y Tucumán, de 

la Subsecretaría de Recursos Hídricos y del Ministerio del Interior 

de la Nación. 

Se recibió el informe del Grupo de Monitoreo, integrado por técnicos 

de las Universidades de Córdoba y Santiago del Estero y de la 

Dirección de Recursos Hídricos de Tucumán y se planificó el trabajo 

de dicho Grupo para los próximos doce meses. 

Sobre la base de la propuesta presentada por un grupo ad hoc, se 

constituyó el Grupo de Gestión en Tiempo Real, cuya función será 

presentar informes bimensuales a la Comisión Técnica, sobre la 

evolución y el estado de la contaminación de la cuenca. Los informes 

incluirán interpretaciones de los eventos más destacados y una 

evaluación de los resultados de las acciones en ejecución. Estos 

informes serán dados a difusión por la Comisión Técnica. 

Fue analizado y aprobado el modelo de Términos de Referencia para la 

contratación de los Coordinadores de Programas del Plan de Gestión 

Ambiental. 

También se aprobó el Reglamento para el funcionamiento de la 

Comisión Técnica. 

Fue designado Coordinador Técnico Adjunto el representante de 

Santiago del Estero, Ing. Abel Tévez. 

Se acordó constituir una subsede en la ciudad de San Miguel de 

Tucumán. 

La floración algal actual, que es atípica para la época del año, 

será analizada utilizando la información obtenida en las tareas de 

monitoreo realizadas los días 11 y 12 de junio. 

La secretaria de Medio Ambiente de la Nación ha realizado en el 

marco del Programa de Reconversión Industrial (PRI), un importante 

aporte financiero para el fortalecimiento institucional de los 



 

 

organismos de control de la Provincia de Tucumán, consistentes en 

equipamiento, movilidad y personal. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta 24 de Julio de 2007 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta 28 de Septiembre de 2007 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

6. Varios 

 



 

 

Acta  31 de Octubre de 2007 

ACTA DE LA REUNION DE LA COMISION TECNICA DE LACUENCA DEL RÍO SALI-

DULCE 

 

Córdoba, 31 de octubre de 2007 

 

Se inicia la reunión a las 10:00, en la Agencia Córdoba Ambiente, 

situada en Avenida Richieri 2187, ciudad de Córdoba, con la 

presencia de representantes de las provincias de Córdoba, Santiago 

del Estero y Tucumán, del Ministerio del Interior, de la Secretaría 

de Ambiente y Desarrollo Sustentable (SAyDS) y de la Subsecretaría 

de Recursos Hídricos de la Nación (SSRH). La lista de participantes 

se detalla en el Anexo I. 

 

Orden del Día 

 

Se aprobó el temario del Orden del Día propuesto, que se adjunta en 

el Anexo II. Se alteró el orden del tratamiento de los temas, por 

pedido de integrantes del Grupo de Monitoreo y de la representación 

de la SAyDS. 

 

4. Informe del Grupo de Gestión en Tiempo Real 

 

Juan Carlos Targa reseñó el informe elaborado por el grupo que 

integra junto con Inés Bernasconi, María Teresita Pilán y María del 

Carmen González, los días 23 y 24 de octubre. El informe se basó 

principalmente en el trabajo realizado por el Grupo de Monitoreo. 

 

Destacó que se insinúa una disminución de fósforo total, nitratos y 

conductividad –comparando campañas en período de estiaje- pero que 

la información disponible es insuficiente para realizar un 

diagnóstico y que algunos datos son de difícil interpretación. 

Resaltó la evidencia de una elevada concentración de coliformes y E. 

Coli. Sugirió la conveniencia de realizar estudios microbiológicos. 

Le sorprendió que la mayor abundancia de peces se diera en la 

desembocadura del Salí. La presencia de metales en los sedimentos 

fue significativa en las desembocaduras del Salí y el Gastona. 

 

Raquel Bazán destacó la presencia de cianobacterias y comentó que la 

presencia de fósforo es similar a la que se encuentra en otros 

embalses. Comentó que la interpretación del zooplancton se hará en 

el informe final y que la escasa profundidad del embalse implica que 

los sedimentos son removidos con frecuencia por el oleaje y las 

crecidas, lo cual debería ser tomado en cuenta para interpretar las 

mediciones. Respecto de los peces, aclaró que la mayoría estaban 

muertos, intepretando que la abundancia de materia orgánica influyó 

tanto en la cantidad como en el hecho que se murieran. Respecto de 

los coniformes y E. Coli, sugirió que podía deberse no sólo a 

efluentes cloacales, sino también a animales, lo cual sólo se podría 

verificar mediante un trabajo de campo. 

 

María del Carmen González recordó que los trabajos publicados por la 

provincia de Tucumán muestran que los únicos parámetros que están 



 

 

fuera de norma son los macrobiológicos y que es muy claro el impacto 

de las ciudades. 

 

Claudia Oroná observó que el uso de las Normas Holandesas para la 

medición de metales en sedimentos es de aplicación en análisis de 

suelos, no de agua. 

 

Juan Carlos Targa propuso realizar unas Jornadas Taller, para 

armonizar los procedimientos de medición y de análisis en 

laboratorio, con el fin de poder aprovechar información de otras 

fuentes. Abel Tévez se comprometió a convocar a representantes de la 

empresa hidroeléctrica. Se acordó realizar las Jornadas Taller los 

días 28 y 29 de noviembre, en Tucumán. Estarán a cargo de la 

organización María del Carmen Gonzále, Juan Carlos Targa e Inés 

Bernasconi. Se invitará a la Universidad de Tucumán. En las Jornadas 

se analizará también los Términos de Referencia para el monitoreo a 

realizar en el año 2008 y siguientes. 

 

Miguel Gómez recordó que se deberán tener en cuenta las estaciones 

automáticas que instalará la SAyDS. 

 

Raquel Bazán sugirió que se debe tener prudencia para hablar de una 

reducción de la contaminación, porque los cálculos de 

concentraciones se basaron en caudales instantáneos, como lo destacó 

también Juan Carlos Targa. Propuso realizar mediciones más 

frecuentes. Recordó que el estado del embalse está entre eutrófico e 

hipereutrófico. 

 

Daniel Cabido sugirió estudiar la avifauna, que es un indicador de 

la población de peces, y el zooplancton. Raquel Bazán comentó que 

algunas tesis doctorales –no vinculadas al estudio- están analizando 

el tema. Cabido agregó que es sencillo y útil analizar las escamas 

de los peces. 

 

El debate derivó al análisis de la posibilidad de contar con más 

recursos para medición y –en particular- para la realización de una 

quinta campaña en diciembre. Juan Bresciano destacó que la DIPAS 

paga el sueldo, los viáticos y los vehículos de su personal. Si los 

demás organismos colaboraran del mismo modo, se reduciría la 

necesidad de financiamiento al costo de los insumos directos. Miguel 

Gómez e Ignacio Enríquez aclararon que para afrontar el costo de los 

insumos de la quinta campaña se deberá contar con aportes de las 

provincias, porque ni la SAyDS ni la SSRH podrán gestionar más 

recursos antes de fin de año. 

 

Ignacio Enríquez comentó que el presupuesto de las mediciones 

incluido en los Términos de Referencia que preparó el Grupo de 

Monitoreo es muy elevado: 840.000 pesos por año. Raquel Bazán señaló 

que el costo de cada campaña se reduciría a casi la mitad si se 

descontara el aporte de personal y vehículos de los organismos. 

 

Marcelo Lizárraga propuso que los organismos provinciales vean la 

posibilidad de financiar la quinta campaña de monitoreo. 

 

6. Exposición de representantes de la SAyDS sobre residuos 

peligrosos y sobre educación ambiental 



 

 

 

La doctora Raquel Bielsa, Directora de Residuos Peligrosos de la 

SAyDS, informó que este organismo colabora con los organismos 

provinciales, contribuyendo al desarrollo de un plan de inspecciones 

de empresas, en el marco de las normas establecidas en la Ley 

24.051. El antecedente del proyecto es el estudio realizado por 

especialistas de Cuba, cuyas conclusiones destacaron que la 

industria azucarera genera residuos peligrosos. 

 

La SAyDS firmó un convenio de cooperación y colaboración con la 

provincia de Tucumán, por el cual brindará apoyo financiero y 

trabajará en forma conjunta en el Programa de Reconversión 

Industrial (PRI). En una primera etapa se inspecciona a ingenios, 

empresas citrícolas y frigoríficos. 

 

Se inspeccionaron 15 ingenios en el mes de mayo. Tres ingenios de 

Atanor en forma inmediata y el resto mediante inscripciones de 

oficio (que requieren un trámite previo). Se impuso una medida 

preventiva al ingenio San Juan. 

 

Comentó que la vinaza –producida en 11 ingenios que elaboran 

alcohol- tiene una elevada DBO (50.000 / 60.000 mg/l) y si no es 

volcada a cauces, puede contaminar la freática. Marcelo Lizárraga 

señaló que se ha prohibido el vuelco de la vinaza a cauces y que no 

está probado que las lagunas contaminen los acuíferos. 

 

La cachaza es reciclable, pero es necesario asegurar que se usen los 

equipos disponibles para ello. María del Carmen González informó que 

se inspeccionan las bocas de descarga y que se han cegado las 

descargas por gravedad. 

 

Las emisiones gaseosas generan material particulado. De un total de 

73 calderas que usan bagazo como combustible, sólo 44 tienen 

filtros. La inscripción de oficio facilita las inspecciones. 

 

Claudia Oroná preguntó si la vinaza es un residuo peligroso. Belén 

García Bourg respondió que produce ecotóxicos, como por ejemplo 

fenoles. Oroná señaló que no se miden los fenoles. 

 

Las ocho empresas citrícolas tienen efluentes líquidos ácidos (entre 

2 y 4 de PH y DBO de 10.000’ mg/l). Cinco tienen lagunas de 

estabilización, pero no reducen la carga orgánica. Una usa el 

efluente para riego. Tres no tienen tratamiento y descargan al Sali 

o a la red cloacal. 

 

Las cítricolas son exportadoras y están dispuestas a cumplir con la 

normativa. Se está avanzando en el trámite de inscripción de oficio, 

que es necesario para la inspección. 

 

De un total de 14 frigoríficos, 9 descargan sus efluentes al Salí o 

sus tributarios. Tienen una DBO de 7.000 a 10.000 mg/l. Se está 

realizando la inscripción de oficio. Igual procedimiento se está 

siguiendo con Papelera del Tucumán, con lavaderos, con Minera 

Alumbrera y con Arcor. 

 



 

 

Las próximas acciones serán actuaciones por presuntas infracciones y 

un nuevo plan de inspecciones, complementado por un plan de muestreo 

en los ríos, acordado con el SIPROSA. 

 

La Ing. María Belén García Bourg se refirió al Programa de 

Reconversión Industrial. Destacó que se ha avanzado mucho. La 

provincia de Tucumán priorizó las industrias más contaminantes. Se 

firmó acuerdos sectoriales con ingenios y con empresas citrícolas, 

en los cuales se establecieron metas sectoriales referidas a temas 

como manejo, adecuación a las normas, optimización de laboratorios, 

tratamiento de efluentes gaseosos, entre otros. Posteriormente se 

hizo lo mismo con ocho frigoríficos. 

 

Los acuerdos fueron firmados por las empresas de esos sectores y por 

sus proveedores. Luego se firmaron acuerdos individuales con quince 

ingenios y con a7 citrícolas. Estos acuerdos son la base para planes 

de monitoreo que ya están en marcha. Las empresas tienen un plazo de 

24 meses para cumplir con las metas acordadas, aunque en algunos 

temas el plazo es menor (por ejemplo, para la instalación de 

filtros). 

 

La asistencia de la SAyDS se vio facilitada por el trabajo anterior 

del Plan de Producción Limpia, que generó conciencia ambiental e 

identificó medidas de adecuación posibles. El aporte de la SAyDS 

consistió de la contratación de un experto local y de un evaluador 

local de los planes de acción. Además transfirió fondos al SIPROSA y 

a la Secretaría de Ambiente, gestionó el llamado financiamiento 

verde para los planes de las empresas privadas (cuatro millones de 

pesos por empresa, por cinco años a tasa cero, para hasta el 80 por 

ciento del proyecto) y financió la contratación de laboratorios. 

 

María del Carmen González comentó que es la primera vez que en 

Tucumán se toma muestras de empresas tres veces por año. 

 

García Bourg opinó que fue un error del Plan de Producción Limpia no 

dar difusión a sus resultados. Presentó un listado de las medidas 

comprometidas por las empresas y describió el contenido de los 

planes de acción individuales: identificación de los problemas, 

acciones, definición de indicadores, nivel base y puntos de control. 

 

Se negoció el libre acceso de 18 inspectores a las instalaciones y a 

los documentos. Las empresas se comprometieron a presentar diagramas 

de la conducción de los efluentes, a documentar la disposición, a 

instalar medidores del caudal de los efluentes, a demostrar el uso 

de los filtros y a instalar una metodología de mejora continua. 

 

Las inversiones previstas por las empresas en medidas de control de 

la contaminación ascienden a 130 millones de pesos en los ingenios y 

a 30 millones de pesos en las citrícolas. Estos compromisos fueron 

firmados antes de que se pudiera ofrecer el financiamiento verde. 

 

María del Carmen González propuso invitar a María Belén García Bourg 

a que participe en el Grupo de Gestión en Tiempo Real. La propuesta 

fue aprobada. 

 



 

 

Saludo del Dr. Horaldo Senn, presidente de la Agencia Córdoba 

Ambiente 

 

Horaldo Senn saludó a los presentes y expresó su convicción de que 

en los problemas de la cuenca del río Salí Dulce, al igual que otros 

temas relacionados con la protección del ambiente, se necesita un 

mayor financiamiento para poder lograr resultados. Propuso que todos 

dediquen esfuerzos a que se asignen recursos para estos fines en el 

presupuesto nacional de 2008. 

 

Agregó que se necesita una ley nacional, tanto para esta cuenca como 

para el tratamiento de los residuos sólidos urbanos en todo el país. 

Sugirió que en las provincias de la cuenca también se deberían 

incluir partidas en sus presupuestos, destinadas a la protección del 

ambiente y distribuidas sobre la base de criterios similares a los 

empleados para definir los porcentajes de coparticipación de los 

impuestos nacionales. 

 

3. Definición de un procedimiento para la distribución de los 

trabajos de monitoreo 

 

Javier Pascuchi propuso tratar de acordar un procedimiento para que 

el Grupo de Gestión en Tiempo Real cuente con la información 

recopilada por el Grupo de Monitoreo lo antes posible. Aníbal Comba 

señaló que no debe descuidarse el control de la calidad de la 

información. Se acordó distribuir la información electrónicamente, 

tan pronto se cuenta con ella en ese formato, con una clara 

advertencia de que se trata de información preliminar, que sólo 

deberá será difundida en su versión final. 

 

7.1 Varios – Trámite legislativo de Acuerdo Interjurisdiccional y el 

Estatuto 

 

Cristina del Campo recordó que el Acuerdo debe ser elevado al 

Congreso Nacional para su conocimiento y que en las provincias es 

necesaria la aprobación legislativa del Estatuto, para lo cual el 

Acuerdo estableció un plazo de sesenta días. Advirtió que deberá 

molestar a las provincias por este tema hasta que esté resuelto. 

 

Abel Tévez informó que en la fecha el área Legal y Técnica de la 

provincia de Santiago del Estero elevaba el tema a la Cámara de 

Diputados. 

 

Darío Moreno acotó que es necesaria una ley del Congreso para que el 

Comité Interjurisdiccional tenga autarquía. Recordó que en la 

provincia de Santiago del Estero se iniciaron dos proyectos de ley 

para la creación del Comité Interjurisdiccional. 

 

 

Se leyó la versión corregida del Reglamento. Se acordaron 

modificaciones menores y se procedió a su firma. Se ajunta al Acta 

copia de la versión final del Reglamento, como Anexo III. 

 

Miguel Gómez informó que el convenio entre la SAyDS y la provincia 

de Santiago del Estero, que establece la transferencia de 1.8 

millones de pesos para ser utilizados en el Plan de Gestión, está en 



 

 

el área Legal de ese organismo y que se espera que el trámite 

concluirá en quince días. 

 

El aviso y los Términos de Referencia ya están publicados en las 

página web de la SAyDS y de la SSRH. Se espera poder publicarlos en 

diarios de las provincias –la Voz del Interior, el Liberal, la 

Gaceta- el 12 de noviembre. Cuando se sepa la fecha de publicación, 

se definirá el plazo para la presentación de candidatos, que será 

por lo menos una semana después. Se enviará el aviso a los consejos 

profesionales. Idealmente la selección se haría el 30 de noviembre, 

el día después de la Jornada Taller. 

 

Abel Tévez ofreció colaborar para la publicación en los diarios de 

Santiago del Estero. Miguel Gómez solicitó la ayuda de Inés 

Bernasconi y Aníbal Comba para la publicación en los diarios de 

Córdoba y Tucumán. 

 

Aníbal Comba presentó un proyecto de procedimiento para las 

contrataciones futuras, que fue aprobado con pequeñas 

modificaciones. Se adjunta al Acta copia del procedimiento, como 

Anexo IV. 

 

5. Informe sobre las gestiones con el Banco Mundial 

 

Javier Pascuchi informó que para la gestión del préstamo GIRH se 

deberá enviar al Banco información detallada sobre los proyectos a 

presentar para financiamiento. Se distribuyó una Guía a los 

organismos provinciales, para facilitar la preparación de la 

información de detalle sobre los proyectos que ya fueron 

presentados. El plazo para presentar la información es el 15 de 

diciembre. 

 

Los organismos provinciales deben conciliar los pedidos dirigidos a 

su propio fortalecimiento con los pedidos dirigidos a fortalecer el 

comité de cuenca. La base para este trabajo es una meta de dos 

millones de dólares para fortalecimiento de organismos provinciales 

por provincia, que idealmente deberán incluir, para el conjunto de 

las cinco provincias, cinco millones de dólares para el Plan de 

Gestión del Salí Dulce. Como el Plan será ejecutado a través de los 

organismos provinciales, la asignación al Plan no resta fondos a los 

organismos de las provincias, sino que solamente influye sobre en 

qué se emplearán. 

 

El trabajo de conciliación no requiere una reunión de la Comisión 

Técnica. Se tratará de realizarlo por correo electrónico. Se 

solicita a las provincias que elaboren una primera propuesta para el 

30 de noviembre, que podrá ser comentada ese día si se concretara 

una reunión de la Comisión Técnica, pero que servirá de base para el 

trabajo posterior aun si no se hiciera esa reunión. 

 

7.2– Información al Defensor del Pueblo y a ONGs 

 

Ignacio Enríquez  recordó el compromiso contraído de compartir la 

información de monitoreo con esas organizaciones. Se acordó hacer 

antes una revisión por correo electrónico, para asegurar que no se 

difunda información que puede ser mal interpretada. Además, será 



 

 

necesario prologar esa información, para aclarar que los datos 

disponibles no son todavía suficientes para realizar un diagnóstico. 

 

Javier Pascuchi propuso que el grupo de Gestión en Tiempo Real, con 

la ayuda de Claudia Oroná, prepare un borrador de ese prólogo, para 

distribuir entre todos. Inés Bernasconi ofreció leer el informe para 

luego compartir con todos, sugerencias de cambios que puedan ser 

necesarios para evitar malas interpretaciones. 

 

Ignacio Enríquez preguntó por la disponibilidad de los datos 

obtenidos por la Gendarmería. Juan Carlos Targa informó que están en 

la página web del Poder Judicial de la Nación. 

 

RESUMEN DE PRINCIPALES ACUERDOS 

 

Se ha destacado los acuerdos y los compromisos asumidos en letra 

itálica, para facilitar su repaso. 

 

ANEXO ILISTA DE PARTICIPANTES 

 

Córdoba 

Horaldo Senn   Presidente de la Agencia Córdoba Ambiente 

Claudia Oroná   Agencia Córdoba Ambiente 

Daniel Cabido   Agencia Córdoba Ambiente 

Juan Bresciano  Presidente de DIPAS 

Inés Bernasconi  DIPAS 

 

Santiago del Estero 

Abel Tévez   Secretario del Agua  

Antonio Gallego  Asesor del Gobierno Provincial 

Juan Carlos Targa  Director de Ambiente 

María Teresita Pilán  Universidad de Santiago del Estero 

 

Tucumán 

Desiderio Dode             Director de Recursos Hídricos 

Aníbal Comba   Subdirector de Recursos Hídricos 

Marcelo Lizarraga  Jefe de Distrito – Dirección de Recursos 

Hídricos 

María del Carmen González Dirección de Recursos Hídricos 

 

Ministerio del Interior 

Darío Moreno   Secretaría de Provincias 

 

Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable 

Raquel Bielsa   Directora de Residuos Peligrosos 

Miguel Gómez  Dirección de Recursos Hídricos y Ambiente 

María Belén García Bourg Programa de Reconversión Industrial 

 

Subsecretaría de Recursos Hídricos 

Cristina del Campo  Subsecretaría de Recursos Hídricos 

Ignacio Enríquez  Dirección Nacional de Conservación y Protección 

de los 

Recursos Hídricos 

Javier Pascuchi Dirección Nacional de Conservación y Protección de 

los Recursos Hídricos 

 



 

 

 

ANEXO II 

 

ORDEN DEL DIA PROPUESTO 

 

1. Seguimiento del proceso de contratación de los Coordinadores y 

tratamiento de un procedimiento para las contrataciones futuras. 

 

2. Aprobación del Reglamento de la Comisión Técnica. 

 

3. Definición de un procedimiento para la distribución de los 

trabajos de monitoreo. 

 

4. Informe del Grupo de Gestión en Tiempo Real. 

 

5. Informe sobre las gestiones con el Banco Mundial. 

 

6. Exposición de representantes de la SAyDS sobre residuos 

peligrosos y sobre educación ambiental. 

 

7. varios 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta  12 y 13 de Mayo de 2008 

ACTA DE LA REUNION DE LA COMISION TECNICA DE LACUENCA DEL RÍO SALI-

DULCE 

Santiago del Estero, 12 y 13 de mayo de 2008 

Se inició la reunión a las 15:00 del día 12 de mayo, en la sede de 

la Comisión Técnica, con la presencia de representantes de las 

provincias de Catamarca, Salta, Santiago del Estero y Tucumán, del 

Ministerio del Interior, de la Secretaría de Ambiente y Desarrollo 

Sustentable (SAyDS), de la Secretaría de Minería (SEGEMAR) y de la 

Subsecretaría de Recursos Hídricos de la Nación (SSRH). 

Orden del Día 

Se aprobó el temario del Orden del Día propuesto, que se adjunta en 

el Anexo II. Se resolvió alterar el orden de tratamiento de los 

temas, teniendo en cuenta que los expositores del la SAyDS se harían 

presentes el día 13 y la conveniencia de asegurar la resolución de 

las cuestiones más urgentes por si no resultara suficiente el tiempo 

para tratar todos los temas. Se presentan los temas en el orden en 

que fueron tratados, manteniendo el número que se les asignó en el 

Orden del Día. 

7. Informe del Grupo de Gestión en Tiempo Real 

Juan Carlos Targa recordó que en el taller de noviembre se 

consensuaron las metodologías de muestreo y analíticas, los puntos 

de muestreo y los parámetros, entre las provincias y con quienes 

monitorean el embalse para la empresa hidroeléctrica. Faltaría ver 

los laboratorios. Se tratará de complementar las cinco campañas que 

realiza la hidroeléctrica con otras siete, teniendo en cuenta los 

períodos críticos para las floraciones algales. Falta también 

definir los puntos de muestreo aguas debajo de Los Quiroga. Comentó 

que no pudieron abrir el Manual de PROSAP que establece protocolos, 

que les fue enviado por correo electrónico. 

Entregó un informe sobre el taller, que será enviado a todos por 

correo electrónico. Contiene la lista de los presentes y la lista de 

los parámetros acordados, así como la metodología que emplea la 

hidroeléctrica y la ubicación de las estaciones de muestreo en el 

embalse. 

Se acordó poner los datos relevados en el sitio web del Comité de 

Cuenca, consignando la fuente de cada conjunto de datos y si fue o 

no revisado por el GGTR. 

Se propuso que el GGTR debería tratar de analizar información 

adicional a los datos de calidad de agua y de caudales. Por ejemplo, 

recabar información sobre los eventos que puedan tener importancia y 



 

 

sobre los vertidos de las distintas fuentes de contaminación. 

También se sugirió que como la Comisión Técnica tiene una 

responsabilidad de gestión, le sería de mucha utilidad conocer las 

interpretaciones del GGTR, por más que se basen en información 

incompleta. 

Hubo acuerdo en que el grupo está integrado por personas que tienen 

otras ocupaciones y que no se le puede pedir una dedicación mayor. 

Se evaluará la posibilidad de contratar personal fortalecerlo. 

Mientras tanto, el grupo integrado por María del Carmen González, 

Marcelo Lizárraga, Juan Carlos Targa, Teresita Pilán, Carlos Gómez y 

Marina Jakomin será reforzado con la participación de Aníbal Sánchez 

Caro, Beatriz Palomino, Nora Martínez y un profesional que será 

designado por la provincia de Salta. 

Se acordó realizar la próxima reunión del GGTR el 28 de mayo. 

10. Términos de referencia para el monitoreo de la descarga de 

Minera de la Alumbrera 

 

Alfredo Montalván comprometió la distribución de los Términos de 

Referencia para la definición de la metodología del seguimiento de 

los vertidos de la planta de filtrado al DP2 después de la reunión. 

Destacó que la preocupación por el tema de la Comisión Técnica 

estimuló una auditoría completa de la empresa Minera La Alumbrera –

que incluirá todo el electroducto y todo el mineraloducto- que será 

realizada por la Universidad de Tucumán. Se presupuestó la tarea en 

800.000 pesos, el trabajo insumirá un año. También se ingresará a la 

mina y se tomarán muestras y contra muestras, con participación de 

la Nación, de la Comisión de Residuos Peligrosos, de la SAyDS y de 

SIPROSA. 

Marcelo Borsellino sugirió que los Términos de Referencia sean 

consensuados por Catamarca y Tucumán. Alfredo Montalván comentó que 

Catamarca y Tucumán toman muestras en forma conjunta en los 

incidentes. 

13. Entrevistas para la contratación de especialistas en Control de 

la Contaminación y en Control de los procesos de Erosión y 

Sedimentación (realización de las entrevistas) 

 

Los miembros de la Comisión Técnica entrevistaron a Jorge Yapur, 

Maysa Palacios, Hugo Bardera y Eduardo Yocca. El primero se postuló 

como especialista en Control de los procesos de Erosión y 

Sedimentación. Los otros tres profesionales se postularon como 

especialistas en Reducción de la Contaminación. La Comisión Técnica 

acordó que todos los postulantes satisfacían los requerimientos 

establecidos y definir los ganadores en la reunión del día 

siguiente. 



 

 

La reunión pasó a cuarto intermedio a las 21:00 del 12 de mayo. Se 

reinició a las 11:00 del día 13 de mayo. 

1. Exposición de Juan Picolotti de la Secretaría de Ambiente y 

Desarrollo Sustentable de la Nación y de la Secretaría de Ambiente 

de Tucumán, sobre el Plan de Reconversión Industrial 

Juan Picolotti destacó la decisión política del más alto nivel –el 

Presidente de la Nación- de que la Secretaría de Ambiente y 

Desarrollo Sustentable trabaje conjuntamente con la Subsecretaría de 

Recursos Hídricos para ayudar a las provincias de la cuenca del río 

Salí Dulce a resolver los serios problemas que la afectan. 

Reseñó los estudios realizados sobre la contaminación y los acuerdos 

que la SAyDS ha firmado con las provincias de Tucumán y Santiago del 

Estero para canalizar recursos destinados a fortalecer a sus 

organismos de agua y de ambiente, en recursos humanos y en 

equipamiento. Destacó la formación de cuadros de promotores 

ambientales y la asistencia dirigida a municipios. 

Expuso las líneas de acción que comprende el Plan de Reconversión 

Industrial (PRI) y los hitos del proceso que culminó en la firma de 

Acuerdos Individuales referidos a Planes de Acción con quince 

ingenios, siete citrícolas y ocho frigoríficos. Entre los ingenios y 

las citrícolas han invertido cerca de 180 millones de dólares en un 

total de 460 medidas tomadas a lo largo de 24 meses. Estas acciones 

representan un avance de entre un 15 y un 50 por ciento en la 

implementación de los planes. 

Con la empresa Papelera de Tucumán se acordó un cambio en el proceso 

de blanqueo par que sea libre de cloro elemental. La empresa 

invertirá 15 millones de dólares en cinco años. 

En el año 2008 se hará un relevamiento de las industrias de Tucumán 

y se incorporará al PRI seis frigoríficos más, una octava citrícola 

y otras cuatro industrias. 

Hizo referencia a las inspecciones, que son viables porque el número 

de industrias no es muy grande, si bien es más difícil negociar 

planes con empresas pequeñas que tienen problemas financieros. Se 

impulsan créditos verdes –se subsidia la tasa- y se estudian plantas 

colectores de efluentes y plantas de tratamiento provinciales, que 

cobrarían una tasa. 

Tres ingenios se inscribieron voluntariamente en el registro de 

residuos peligrosos. El resto, así como siete citrícolas y nueve 

frigoríficos fueron inscriptos de oficio. El tema es competencia de 

la Nación. 

Se instalará un telemonitoreo automático de calidad de agua, que 

medirá seis parámetros, a un costo de 4.5 millones de pesos. 



 

 

Se instalará además un laboratorio en la Secretaría de Agua de 

Santiago del Estero, mediante un aporte de 1.6 millones de pesos, 

que cubrirá costos de capacitación. Se hará también un curso sobre 

evaluación de la capacidad de auto depuración de los ríos y un 

diagnóstico del perilago del embalse, empleando métodos sencillos de 

diagnóstico y monitoreo orientados a dar agua segura, saneamiento y 

salud ambiental. 

Finalizó la exposición expresando su propósito de comunicar que la 

SAyDS está haciendo gestión todos los días. 

4. Exposición de Andrés Rodríguez sobre las obras y proyectos 

ejecutados por la Subsecretaría de Recursos Hídricos en la cuenca 

Andrés Rodríguez destacó la convergencia de la SSRH con otros 

organismos para mejorar la gestión y presentó un listado de las 

obras y de los estudios que afectan a la cuenca, por un total de 248 

millones de pesos, que la SSRH ha ejecutado o está ejecutando o que 

están en preparación. 

La presentación se adjunta a la presente Acta como Anexo III 

2. Exposición de representantes de la Secretaría de Ambiente y 

Desarrollo Sustentable de la Nación sobre el control de los 

efluentes industriales 

Rubén Dip, del Programa de Reconversión Industrial, reseñó las 

etapas que se han cumplido en el desarrollo del programa. La primera 

culminó con la firma del Acuerdo Marco del PRI, el 22 de marzo de 

2007. 

La segunda etapa abarcó una serie de trabajos preliminares con los 

organismos de Tucumán y con las industrias –línea de base, estado de 

situación, base de datos, presentación del anteproyecto- que 

permitieron realizar una evaluación técnica conjunta que sirvió de 

base para la confección de acuerdos. 

 

En la tercera etapa se gestionaron los acuerdos individuales que 

fueron firmados hace seis meses. Reseñó el contenido de los 

acuerdos: identificación del problema, afectación del ambiente, 

acciones, indicadores para el monitoreo, nivel base, nivel meta, 

puntos de control, inversión estimada. Presentó un ejemplo referido 

al vuelco de vinaza. 

La cuarte etapa consiste en el seguimiento de los acuerdos, que es 

responsabilidad del SIPROSA y de la Dirección de Recursos Hídricos. 

Se realizan informes de avance bimestrales. Para las inspecciones se 

cuenta con 18 inspectores, que trabajan en grupo. 



 

 

Destacó que en los últimos cinco años la mejora en la rentabilidad 

permitió niveles de inversión que nunca se habían visto. Dio como 

ejemplos la instalación de calderas más eficientes, que permiten 

generar energía excedente y de filtros de banda para la cachaza. 

Hizo referencia al sistema de gestión de la cachaza, que aprovecha 

la demanda de los productores cañeros como sustituto de la úrea. 

5. Exposición de los Defensores del Pueblo de las provincias de 

Santiago del Estero y Tucumán y consideración de sus observaciones 

Jorge García Mena, Defensor del Pueblo de Tucumán recordó que en 

2004 reclamó una solución conjunta interprovincial de los problemas 

ambientales de la cuenca expresó que le resultaba grato ver el 

compromiso del Comité de Cuenca. Solicitó a sus asesores que 

reseñaran las acciones judiciales y administrativas que impulsó la 

Defensoría. 

Silvina Bossio informó sobre cuatro acciones judiciales. La primera 

es la megacausa iniciada por el gobernador de Santiago del Estero en 

1997, que plantea la responsabilidad penal de las industrias. La 

Defensoría del Pueblo participa desde 2006, a partir de una denuncia 

por mortandad de peces, para que se ordene continuar con la 

investigación del Fiscal Federal Gómez. Hubo allanamientos y 

pesquisas, que se están analizando y se están realizando 

indagatorias. La Defensoría de Tucumán también impulsó un estudio 

para determinar la calidad del aire, que fue encargado a la 

Universidad de Córdoba. 

A raíz de una denuncia de la Defensoría de Tucumán contra Citromax, 

relacionada con la ley 24051, en julio de 2006, por vertido de 

efluentes líquidos en el canal de Tafí Viejo, hubo un allanamiento 

de esa empresa y de otra (La Cota). Se hicieron indagatorias y el 

tema está pendiente de resolución. El procesamiento fue apelado. 

Otra causa contra Citromax, de marzo de 2008, tiene relación con una 

medida cautelar que prohíbe vuelcos, que está siendo apelada. 

Un amparo de un particular contra el ingenio La Trinidad dio lugar a 

una audiencia, en la que participaron la Defensoría, la Nación, el 

gobierno de Tucumán y de Santiago del Estero y la Universidad. Se ha 

pasado a un cuarto intermedio para realizar estudios de impacto 

ambiental e informes periciales. El informe ya fue presentado. 

La información completa sobre estos casos está detallada en un 

escrito que se entrega al Comité de Cuenca. 

Sebastián Malizia hizo referencia a la reunión de los Defensores del 

Pueblo de Tucumán, Santiago del Estero y Córdoba que tuvo lugar en 

diciembre de 2005, en la cual se firmó la Declaración de Mar 

Chiquita, que contiene recomendaciones y plantea la permanencia del 

trabajo en colaboración. 



 

 

Se observó la insuficiencia de los recursos con que cuentan los 

organismos competentes de las provincias, pero también un cambio 

desde que se lanzó el PRI. Se valora positivamente la coordinación 

entre los organismos pero necesitan más financiamiento. 

El mencionado reclamo del vecino de Tafí Viejo dio lugar a una multa 

administrativa por contaminación del agua y producción de olores. 

Como el problema se repitió hubo una medida cautelar y un llamado de 

atención. 

Se observa un cambio, pero los tiempos se están acortando. Se hace 

un pedido de informe en parte para informar a la sociedad. 

Jorge García Mena agregó una referencia al informe producido por la 

Defensoría sobre las denuncias dirigidas contra Minera La Alumbrera. 

Darío Alarcón, Defensor del Pueblo de Santiago del Estero, agradeció 

la invitación, destacó el trabajo conjunto con la Defensoría de 

Tucumán y afirmó que el avance es visible. Sin embargo recalcó la 

necesidad de que el Comité de más información a la gente, para 

evitar la crítica destructiva al Comité y a las defensorías. 

Abel Tévez destacó el trabajo mancomunado y manifestó que todos los 

integrantes de la Comisión Técnica comparten el objetivo de brindar 

toda la información. 

Juan Picolotti destacó la importancia de la presencia de todos los 

actores y que eleva la calidad institucional la presencia de los 

Defensores del Pueblo. 

Con referencia a la difusión de información, comentó que en el 

Matanza Riachuelo se está trabajando con una base de datos única 

para la cuenca, que se vuelca a una página web. Además se cuenta con 

un mecanismo de enlace con la Defensoría del Pueblo de la Nación, 

para agilizar la comunicación. 

3. Análisis de la actividad minera en la cuenca, con la presencia de 

representantes de la Secretaría de Minería de la Nación 

Luis Ferpozzi, de SEGEMAR, expuso sobre un modelo de Plan de Manejo 

Ambiental elaborado para Farallón Negro, que abarca desde el salar 

de Pipanaco hasta el Campo del Arenal. Su objetivo es generar 

información geo ambiental que permita contrastar el impacto de 

cualquier actividad económica. Consta de diez módulos temáticos 

basados en información básica y en estudios de temas puntuales. 

Abarca enfoques de geología estructural (tectónica, fallas), 

geomorfología (incidencia del agua),, litología (drenaje de ácidos), 

polvo atmosférico (se requiere capacitación para su medición), 

técnicas de análisis multielemento, para 48 elementos. 



 

 

Comentó que la tecnología convencional  no detecta el 50 por ciento 

de las sustancias del agua. El uso de la tecnología de masa, para el 

cual existen dos aparatos en Argentina, permite medir 57 parámetros. 

Destacó que los límites de la cuantificación en general son más 

altos –en hasta tres veces- que los límites de detección. 

Señaló que existen otros ocho depósitos minerales como el de Minera 

La Alumbrera que pueden generar contaminación. 

Para medir el impacto de una actividad se debe contrastar las 

concentraciones naturales –que se deben conocer de antemano- y 

establecer los límites admisibles. En muchos casos las 

concentraciones naturales superan el límite, como por ejemplo, en el 

caso del arsénico. También son muy abundantes los sulfatos. El talio 

es muy problemático en Agua Rica. 

La respuesta cuando se rompe un mineraloducto incluye medidas de 

medición del impacto y de la atenuación. Después de tratar de 

recuperar el concentrado, se hace un seguimiento que dura dos años y 

medio. 

Darío Moreno preguntó cómo son los controles del mineraloducto. Se 

le respondió que en el primer incidente –Vil a Vil (?)- se avisó a 

la autoridad de aplicación, se hizo un sumario y un informe de la 

Secretaría de Minería, relacionado con la determinación de si hubo 

contaminación y con una evaluación del impacto a lo largo del 

tiempo. Es necesario demostrar que hubo contaminación y ello sólo es 

posible si se cuenta con información para contrastar. No hubo 

contaminación en el agua –se la analizó durante dos años- pero sí en 

el suelo, que fue atenuada mediante obras que la empresa estuvo 

obligada a realizar. La lluvia es con el tiempo el atenuador más 

eficaz. La evaluación durante tres años se acompaña con un informe 

sobre los procedimientos. 

Para el segundo incidente en el mineraloducto ya se contaba con un 

muestreo. El proceso duró un año y medio y produjo un informe que 

permitió cerrar el modelo de abordaje de este tipo de incidentes. 

Destacó que la reforma de la Constitución Nacional de 1994 

transfirió a las provincias no sólo los recursos naturales, sino 

también los pasivos ambientales, salvo en la delegación expresa que 

corresponde a la ley 24051. El concepto generalmente aceptado es que 

la responsabilidad es compartida. Se hará un catastro de la 

―responsabilidad pretérita‖. No existe una ley que regule los 

efluentes líquidos, por lo cual se debe recurrir a la ley de 

residuos peligrosos y al Código Alimentario. 

Darío Moreno preguntó sobre el poder de policía cuando los impactos 

son interprovinciales. La respuesta fue que en el caso de Minera La 

Alumbrera la mina está en Catamarca. En Tucumán sólo está el 



 

 

mineraloducto y la planta de tratamiento, casos que son asimilables 

a un gasoducto, salvo en lo que respecta al trasvasamiento de agua. 

El efluente de La Alumbrera consiste de un 66 por ciento de 

concentrado de mineral, con un 1 por ciento de …..(¿?)para lograr el 

sólido en suspensión. Sólo la conductancia (1100 a 1200) y los 

sulfatos (400 mg/l) están por encima del Código Alimentario (que es 

para alimentos!). 

Al DP2 llega con 4500 / 5000 de conductancia, nivel que es normal en 

la freática de Santiago del Estero. Río Hondo es una presa de 

llanura. Mar Chiquita era una salina con agua, ahora es una laguna 

con pesca. Lo natural es una oscilación de salina a laguna salada. 

Andrés Rodríguez señaló que la vida útil de la presa tiene otra 

escala temporal. 

Nora Martínez opinó que el principal problema del mineraloducto es 

la seguridad ingenieril de los cruces. Luis Luís Ferpozzi respondió 

que el concentrado no es tóxico. Si se lo mezcla con agua y oxígeno 

en una concentración alta se convierte en ácido sulfúrico, pero los 

procesos de atenuación son muy rápidos. 

Miguel Gómez preguntó quién controla los efluentes de la planta. 

Beatriz Palomino respondió que el SIPROSA con la Dirección de 

Ambiente. Ferpozzi agregó que se hace una medición sistemática cada 

tres meses, de la provincia y de la empresa. La paga la autoridad de 

aplicación. 

12. Financiamiento de las campañas de monitoreo en 2008 

 

Andrés Rodríguez informó que la SSRH aportará 200.000 pesos para 

continuar las campañas de monitoreo del embalse y sus afluentes y 

330.000 pesos para mediciones aguas debajo de Río Hondo. Pero como 

la disponibilidad no será inmediata, solicita a las provincias que 

financien las campañas hasta que estén disponibles los fondos. Si el 

costo anual de las campañas será de 700.000 pesos, las provincias 

cubrirían las primeras. 

Abel Tévez propuso restringir el monitoreo al embalse y sus 

tributarios, hasta no contar con recursos adicionales. 

Miguel Gómez informó que Tucumán (sus representantes se retiraron 

para acompañar a Juan Picolotti al aeropuerto) está pidiendo apoyo 

financiero a la SAyDS para continuar sus mediciones durante 2008. A 

Santiago del Estero la SAyDS le dará asistencia financiera para 

instalar un laboratorio en la Secretaría del Agua (equipamiento e 

insumos). Destacó que el problema financiero para el monitoreo es 

para la próxima campaña. 



 

 

Abel Tévez señaló que es importante hacer una campaña antes de la 

zafra, que la podría financiar Santiago del Estero. Juan Carlos 

Targa comentó que la hidroeléctrica programa sus campañas para 

enero, marzo y junio, de manera que la Comisión debería hacer una 

campaña en mayo o en julio. 

Marcelo Borsellino averiguará si es posible contar con los 

profesionales de las universidades en mayo, que es un mes de clases. 

Precisó que la campaña requiere cuatro días a lo largo de dos 

semanas: dos días para ver dónde será posible medir, según el nivel 

del agua y dos días para medir. 

Abel Tévez coordinará la fecha con la hidroeléctrica. Juan Carlos 

Targa comentó que la zafra ya se inició (se adelantó a la fecha 

usual, que es el 25 de mayo). 

13. Entrevistas para la contratación de especialistas en Control de 

la Contaminación y en Control de los procesos de Erosión y 

Sedimentación (definición de los seleccionados) 

 

Se resolvió contratar a Jorge Yapur y a Eduardo Yocca. Se acordó 

también la conveniencia de contratar también a Hugo Bardera, cuyos 

antecedentes se complementan con los de Eduardo Yocca. 

Se solicitó a Abel Tévez que comunique la decisión a los 

interesados. 

Se acordó llamar a concurso para coordinadores y especialistas en 

los temas Prevención de Inundaciones y Sequías y Preservación y 

recuperación de cuerpos de agua. Miguel Gómez redactará un borrador 

de los Términos de Referencia que será circulado. Abel Tévez ofreció 

publicar avisos en un diario de Santiago del Estero durante tres 

días e invitó a los demás miembros de la Comisión Técnica a hacer lo 

mismo en los diarios de sus jurisdicciones. Se publicarán en la 

primera semana de junio. Los TR se pondrán en la página web de todos 

los organismos. Se dará 15 días de plazo desde la última 

publicación, de manera de contar con los antecedentes de los 

postulantes el 20 de junio. Éstos deberán ser enviados a la sede del 

Comité, por correo electrónico o postal. Las entrevistas se harían a 

fines de junio. 

Después de un debate se acordó que los perfiles solicitados serán 

relativamente abiertos, teniendo en cuenta que los trabajos a 

realizar requieren la integración de equipos interdisciplinarios. Se 

sugirió como base para la redacción del perfil: ―profesional con 

amplia experiencia en trabajos interdisciplinarios relacionados con 

la prevención de inundaciones / con la recuperación de cuerpos de 

agua degradados‖. 

 



 

 

8. Página web de la Comisión Técnica 

Pablo Lucatelli distribuyó un CD que contiene el contenido de la 

página que preparó y comentó que informará sobre las sugerencias que 

ya ha recibido de varias personas para mejorarlo. Pidió autorización 

para gestionar el dominio, trámite que tiene un costo muy reducido y 

que puede pagarse con los recursos que maneja el Coordinador 

Institucional. 

Javier Pascuchi sugirió que las sugerencias que reciba Pablo sean 

puestas en Internet, en el dominio con una clave que sólo permita 

acceso a los miembros de la Comisión Técnica, como la forma más 

fácil de consensuar el diseño final. 

 

14. Conclusiones del Informe Final del monitoreo del año 2007 

 

Marcelo Borsellino ya fue autorizado por los autores del Informe a 

desglosar las recomendaciones de las conclusiones, como se había 

propuesto en la reunión anterior. Enviará el texto corregido 

directamente a Natalia Dardis y a Pablo Lucatelli, para que pongan 

el Informe en la página web de la SSRH y del Comité de Cuenca, 

respectivamente. 

 

Se acordó tratar los puntos 9 y 11 del temario en la próxima reunión 

de la Comisión Técnica. Se levantó la reunión a las 21:00 del 13 de 

mayo. 

 

ANEXO I 

LISTA DE PARTICIPANTES 

Catamarca 

Nora Martínez   Subsecretaría de Ambiente 

Elva Pérez   Secretaría del Agua y del Ambiente 

Marta Juliá   Secretaría del Agua y del Ambiente 

Córdoba 

Jorge Horacio González Subsecretaría de Recursos Hídricos 

Salta 

Alfredo Fuertes  Secretario de Recursos Hídricos 

Felipe Trippel   Secretaría de Recursos Hídricos 

Santiago del Estero 

Abel Tévez   Secretario del Agua 

Oscar Barrón   Subsecretario del Agua 



 

 

Antonio Gallego  Asesor del Gobierno Provincial 

Juan Carlos Targa  Director de Ambiente 

Marcela Gigli   Secretaría del Agua 

Tucumán 

Alfredo Montalván  Secretario de Ambiente 

Aníbal Comba   Subdirector de Recursos Hídricos 

Marcelo Lizárraga  Jefe de Distrito – Dirección de Recursos 

Hídricos 

Ministerio del Interior de la Nación 

Darío Moreno   Representante de la Secretaría de 

Provincias 

Sergio Fuentes  Coordinador Cuencas Interjurisdiccionales 

Luis E. Barbier  Asesor Secretaría de Provincias 

Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable 

Juan Picolotti   Jefe del Gabinete de Asesores 

Raúl Vidable   Subsecretario de Ambiente 

Miguel Gómez  Director de Recursos Hídricos y Ambiente 

Ariel Carabajal  Director de Ambiente 

Aníbal Sánchez Caro  Dirección de Recursos Hídricos y Ambiente 

Beatriz Palomino  Asesora 
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ANEXO II 

ORDEN DEL DIA PROPUESTO 

1. Exposición de representantes de la Secretaría de Ambiente y 

Desarrollo Sustentable de la Nación y de la Secretaría de Ambiente 

de Tucumán, sobre el Plan de Reconversión Industrial 

2. Exposición de representantes de la Secretaría de Ambiente y 

Desarrollo Sustentable de la Nación sobre el control de los 

efluentes industriales 

3. Análisis de la actividad minera en la cuenca, con la presencia de 

representantes de la Secretaría de Minería de la Nación 

4. Exposición sobre las obras y proyectos ejecutados por la 

Subsecretaría de Recursos Hídricos en la cuenca 

5. Exposición de los Defensores del Pueblo de las provincias de 

Santiago del Estero y Tucumán y consideración de sus observaciones 

6. Lectura y firma del acta de la reunión del 20 de febrero. 

 

7. Informe del Grupo de Gestión en Tiempo Real 

 

8. Página web de la Comisión Técnica 

 

9. Plan de difusión y concientizaciòn 

 

10. Términos de referencia para el monitoreo de la descarga de 

Minera de la Alumbrera 

 

11. Nuevos términos de referencia para la labor del Grupo de Gestión 

en Tiempo Real 

 

12. Financiamiento de las campañas de monitoreo en 2008 

 



 

 

13. Entrevistas para la contratación de especialistas en Control de 

la Contaminación y en Control de los procesos de Erosión y 

Sedimentación 

 

14. Conclusiones del Informe Final del monitoreo del año 2007 

 

15. Varios 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Acta 11 de Junio de  2008 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta 7 y 8 de Agosto de 2008 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Acta  4 Y 5 de Diciembre de 2008 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta  6 de Febrero de 2009 

 

 

 



 

 

Acta del 6 de Marzo de 2009 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Resolución Nº 048  (SEMA) 

 

San Miguel de Tucumán, 11  de  marzo de 2009. 

 

VISTO la reunión mantenida por la Comisión Técnica del Comité de 

Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de Santiago del Estero, el 

06/03/09; y 

 

 
CONSIDERANDO: 

 

Que  en la mencionada reunión el Grupo de Especialistas del Comité 

de Cuencas realizó una presentación del Programa Ambiental para el 

Embalse de Río Hondo y el  Plan de Monitoreo y Contingencias,  

Que,  además se efectuó una presentación que da cuenta de los 

sedimentos que se generan en Papelera Tucumán y la necesidad de 

generar proyectos por parte de la empresa para su disminución y/o 

contención. 

Que, también se realizó una exposición del proyecto ―Gestión 

Ambiental en Siete Localidades del Sur de la Provincia de Tucumán‖ 

que incluye a seis (6) Comunas Rurales y un municipio y se explicó 

que este proyecto tiene una incidencia directa sobre la cuenca del 

río Salí y de ahí la importancia de su instrumentación como un 

conjunto de medidas de carácter preventivo y correctivo. 

Que, en relación al tema participación social  se resumió la  

―Propuesta para la Participación de los Pobladores y las 

Organizaciones Sociales de la Cuenca Salí – Dulce‖. 

Que, también se mencionó que el Grupo de Gestión en Tiempo Real ha 

realizado el monitoreo correspondiente al mes de febrero de 2009 y 

se invitó a los interesados a realizar visitas a las empresas 

tucumanas adheridas al Programa de Reconversión Industrial (PRI). 

Que, se analizó el pedido de informe de la Justicia Federal de 

Tucumán, estableciéndose que la Comisión Técnica contestará con la 

información que cuenta en el Comité de Cuencas, encomendándose al 

Coordinador Institucional la redacción del borrador.  

Que, se resuelve que para la memoria anual del Comité (2007 – 2008) 

cada provincia realice sus aportes para su aprobación en la reunión 

siguiente.   

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan en el acta labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el acta que se 

agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida por la 

Comisión Técnica del Comité de Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de 

Santiago del Estero, el 06/03/09, en virtud de los considerandos que 

anteceden. 

ARTICULO 2º.- Archivar  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Acta  17 de Abril de 2009 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Resolución Nº 082   (SEMA) 

 

San Miguel de Tucumán, 21 de  abril de 2009. 

 

 

VISTO la reunión mantenida por la Comisión Técnica del Comité de 

Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de Santiago del Estero, el 

17/04/09; y 

 

CONSIDERANDO: 

Que  en la mencionada reunión  se trataron los siguientes temas: 

Proyecto del acueducto Santiago del Estero – Santa Fé ; Informe 

sobre los avances y entrevistas sobre la instalación del 

destacamento de Prefectura Naval Argentina en el Embalse de Río 

Hondo por parte del representante del Ministerio del Interior Dr. 

Darío Moreno con los funcionarios del Prefectura Naval Argentina, 

referido al informe del CIMOP.; Informe de lo tratado en la última 

reunión del CIMOP ; Informe del Programa Ambiental para el Embalse 

de Río Hondo y el Plan de Monitoreo y Contingencias a cargo del Lic. 

Hugo Salas; Respuesta a la nota de solicitud presentada a la SSRHN 

sobre ejecución presupuestaria 2008 – 2009; Definición sobre la 

propuesta del logo del Comité; Comentarios sobre las II Jornadas 

Nacionales sobre Líneas de Ribera y Riesgo Hídrico en Formosa; 

Invitación a presentación de Libros en la Fac. De Ciencias Exactas y 

Tecnología de la UNT; Informe Anual 2007 – 2008 de la Comisión 

Técnica ; Atención a poblaciones aisladas sin estructuras de 

servicios: provisión de agua potable, vivienda saneada;  manejo de 

vinazas de destilerías de alcoholes: fertiriegos agrícolas, riego 

camino agrícolas, generación de biogás en industrias; Manejo de 

Residuos Sólidos Industriales: separación en fábrica generadora de 

residuos, transporte a planta de tratamiento integral de los 

residuos, manejo y servicio por terceros, tratamientos: generación 

de biogás, mejoradores y abono de suelos; Manejo de maloja de caña 

de azúcar : recolección en campo, transporte al ingenio, utilización 

en fábrica; Humedales :beneficios ambientales para la cuenca, 

sanitarios, de crecidas y actividades reguladas; Propuesta sobre 

acciones de lucha contra el dengue: charla de capacitaciones, 

relevamientos de sitios de riegos, conexión con organismos 

operativos de control, Acciones: desagotes de laguneadas, monitoreo 

de resultados de las acciones al respecto;  y  temas Varios. 

Que finalmente se decide que el Grupo de Gestión en  Tiempo Real se 

reunirá el 28 de abril  y la Comisión Técnica el día  8 de mayo del 

corriente.  

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan    en el acta labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

 

 

 

 



 

 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el acta que se 

agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida por la 

Comisión Técnica del Comité de Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de 

Santiago del Estero, el 17/04/09, en virtud de los considerandos que 

anteceden. 

ARTICULO 2º.- Archivar  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta 14 y 15 de Mayo de 2009 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Acta  4 de Septiembre de 2009 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta  3 de Noviembre de 2009 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Resolución Nº  389  (SEMA) 

 

San Miguel de Tucumán, 16 de  diciembre de 2009. 

 

VISTO la reunión mantenida por la Comisión Técnica del Comité de 

Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de Santiago del Estero, el 

03/11/09; y 

CONSIDERANDO: 

Que participaron de la misma los Ing. Abel Tévez y Juan Carlos Targa 

Secretario del Agua y Director de Medio Ambiente de la Provincia de 

Santiago del Estero, respectivamente, el Lic. Javier Pascuchi por la 

Subsecretaría de Recursos Hídricos de la Nación, el Dr. Darío Moreno 

y la Dra. Jimena Paula González por la Subsecretaría de Desarrollo y 

Fomento Provincial del Ministerio del Interior, el Ing. Jorge Masih 

e Ing. Inés Bernasconi por la Subsecretaria de Recursos Hídricos de 

la Provincia de Córdoba, el Ing. Miguel Gómez, el Lic. Roberto Adaro 

y el Lic. Aníbal Sánchez Caro por la Secretaría de Ambiente y 

Desarrollo Sustentable de la Nación, el Dr. Pablo Lucatelli 

Coordinador Institucional del organismo, el técnico Ing. Eduardo 

Yocca y el suscripto.  

Que, en la mencionada reunión  se trataron los siguientes temas: a) 

Manejo sustentable de los Bañados del Río Dulce, b) Proyecto piloto 

de tratamiento de efluentes domiciliarios, c) Análisis de los datos 

hidroeléctricos, d) Informe de la visita a los ingenios de Tucumán, 

e) Marcha del Plan de Gestión y f) Áreas Protegidas y Turismo 

Sustentable. 

Que, con respecto al  Manejo sustentable de los Bañados del Río 

Dulce, se lee el acta de reunión del día 23 de octubre, donde se 

propone rever los porcentajes de distribución sobre el convenio 

firmado en 1967 para establecer un caudal mínimo que debería entrar 

a la Provincia de Córdoba. Representantes de la Provincia de 

Santiago del Estero manifestaron que dicho convenio se refiere a 

porcentajes por lo que cualquier modificación que se quiera hacer 

sobre el convenio debe hacerse bajo porcentajes y no de caudales. 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

La Comisión Técnica aprueba la conformación del Grupo de Trabajo 

Interprovincial-Interdisciplinario-Caudales del Río Dulce-Bañados 

(GTII-CRDB), propuesta en el acta del día 23 de Octubre. Se anexa el 

acta mencionada. 

Que, en lo referente al Proyecto piloto de tratamiento de efluentes 

domiciliarios, se realizó un breve comentario acerca de la propuesta 

del Ing. Bardera para el tratamiento en localidades piloto de los 

efluentes domiciliarios. Se sugirió a las provincias que elijan las 

localidades de la cuenca en sus respectivas jurisdicciones que sean 

pertinentes para ser elegidas como piloto.  

Que, en cuanto a los  Análisis de los datos hidroeléctricos, el Ing. 

Yocca expuso algunas consideraciones respecto de los datos obtenidos 

en los muestreos realizados por Hidroeléctrica de Río Hondo, en el 

embalse, sus tributarios, y el Río Dulce. Se exhibieron algunas 

gráficas con información sistematizada a partir de los datos 

primarios de la HRH, sobre los cuales el mencionado profesional 

expuso sus opiniones respecto de los datos obtenidos, los parámetros 

y las metodologías utilizadas por HRH. Se decidió solicitar una 

reunión con los responsables de HRH, para consensuar parámetros, 

metodologías y puntos de muestreo con los especialistas y 

responsables del CICRSD. Se acordó también, que el GGTR, se reúna a 

la brevedad para realizar el informe anual de las campañas 

realizadas durante 2009. 

Asimismo descarta años de medición en los parámetros que muestren 

inconsistencia (1995 al 2002), por no ser  confiables. 

Hidroeléctrica calcula un índice de calidad de agua, sobre 7 o 8 

parámetros con valores ponderados. Recomienda cambiar los 

indicadores de calidad, donde se tenga en cuenta los caudales.  

Hace notar que no se mide algunos compuestos como cromo sodio 

Arsénico potasio y  que se debe  solicitar se incorpore en la 

medición el DP2 y Arroyo Mixta. 

Que, con respecto al Informe de la visita a los ingenios de Tucumán, 

el Lic. Roberto Adaro expuso algunas consideraciones del Informe 

elaborado conjuntamente por el ponente, el Lic. Sánchez Caro y los 

Ing. Targa y Yocca, a partir de la visita realizada a los 

establecimientos industriales tucumanos durante el mes de 

septiembre. El informe citado consta de una breve introducción, una 

descripción de las visitas realizadas, documentadas con varias 

fotografías, y una serie de recomendaciones de acción a ser 

discutidas y consensuadas en el seno del Comité. Se dispone remitir 

copia electrónica del informe a los miembros del Comité, para su 

análisis y posterior evaluación por los miembros del mismo, así como 

también para la adopción de las medidas pertinentes en el marco de 

las responsabilidades del CICRSD.  



 

 

 

Que, en cuanto a la Marcha del Plan de Gestión, se decidió postergar 

su tratamiento para la próxima reunión de la Comisión Técnica, en 

virtud de la necesidad de realizar una evaluación completa del Plan 

para el año en curso, y de la necesidad de contar previamente con 

los informes y la presencia de los especialistas de la Unidad de 

Plan.  

Que, finalmente en lo referente a Areas Protegidas y Turismo 

Sustentable, la Comisión Técnica acuerda remitir una nota a la SAYDS 

solicitando la colaboración de la Lic. Alicia Gemelli, responsable 

del programa Turismo Sustentable, para la elaboración de un plan de 

acción en las áreas del Perilago de Río Hondo y Bañados de Río Dulce 

para la promoción del Turismo Sustentable. 

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan    en el acta labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el acta que se 

agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida por la 

Comisión Técnica del Comité de Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de 

Santiago del Estero, el 03/11/09, en virtud de los considerandos que 

anteceden. 

ARTICULO 2º.- Archivar  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta  11 de Diciembre de 2009 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Resolución Nº  390  (SEMA) 

 

 

San Miguel de Tucumán, 16 de  diciembre de 2009. 

 

 

 

VISTO la reunión mantenida por la Comisión Técnica del Comité de 

Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de Santiago del Estero, el 

11/12/09; y 

 
CONSIDERANDO: 

Que participaron de la misma los Ing. Abel Tévez y Juan Carlos Targa 

Secretario del Agua y Director de Medio Ambiente de la Provincia de 

Santiago del Estero, respectivamente, el Dr. Darío Moreno por la 

Subsecretaría de Desarrollo y Fomento Provincial del Ministerio del 

Interior, Ing. Inés Bernasconi por la Subsecretaria de Recursos 

Hídricos de la Provincia de Córdoba, el Ing. Miguel Gómez, el Lic. 

Roberto Adaro  por la Secretaría de Ambiente y Desarrollo 

Sustentable de la Nación, el Dr. Pablo Lucatelli Coordinador 

Institucional del organismo, la Ing. Beatriz Palomino, el Lic. 

Sergio Zaltz y el suscripto.  

Que, en la mencionada reunión  se trataron los siguientes temas: a) 

Lectura y firma del acta del día 3 de noviembre de 2009, b) 

Tratamiento del informe presentado sobre el 4º Taller de 

Participación Social, c) Tratamiento de informes sobre del Grupo de 

Trabajo – Caudales del Río Dulce – Bañados, d) Análisis de los 

informes presentados por los especialistas  e) Informe Lic. Zaltz 

sobre mortandad de peces y las tareas de remoción de los mismos y f) 

Informe anual 2007. 

Que luego de aprobar y firmar el Acta del 03 de Noviembre de 2009, 

la Ing. Beatriz Palomino informó sobre el 3º y 4º taller de 

Participación Social, realizados los días 5 de noviembre y el día 3 

de diciembre del corriente año. Hace un resumen de las actividades 

del 2009 y la participación de las distintas provincias, presenta un 

tipo de análisis FODA, y sugerencias de trabajo para el 2010, 

entrega una copia de las memorias de los talleres realizados. 

La Comisión Técnica exhorta que cada provincia  institucionalice 

internamente este componente, para  que los profesionales designados 

puedan hacer la tarea de determinar en la zona piloto de sus 

jurisdicciones, y cuáles son los actores sociales involucrados.  

Que, con respecto al Tratamiento de informes sobre del Grupo de 

Trabajo – Caudales del Río Dulce – Bañado se informó lo tratado en 

la reunión realizada el día 10 de diciembre, donde se acordó 

continuar con el análisis en la próxima reunión, a realizarse en 

Córdoba entre febrero o marzo con fecha a confirmar, se da lectura 

al acta y se entrega una copia la que se adjunta. Se solicita a la 

Provincia de Tucumán se evalúe los volúmenes de agua de la cuenca, 

utilizados para los distintos usos.  

 

 

 

 

 



 

 

 

Que, en lo referente a los Análisis de los informes presentados por 

los especialistas se hace recepción de los informes finales 

remitidos por los profesionales, los cuales serán verificados con la 

documentación existente en la sede. El Dr. Pablo Lucatelli informa  

que en la sede permanente del Comité recibió facturas por honorarios 

profesionales del Ing. Jorge Yapur por los meses de septiembre, 

octubre y noviembre,  informando además, que oportunamente se 

notificó vía mail a los especialistas que se les venció los 

contratos y que se les comunicó que cualquier decisión será tomada 

por la Comisión Técnica. Se trató en forma particular el contrato de 

la Ing. Palomino, y se acordó la renovación del mismo. 

Que, el licenciado Zaltz informó sobre las tareas realizadas ante la 

aparición de peces muertos los días 2 y 3 del corriente. Se analizó 

el informe presentado y la propuesta del plan de manejo a 

desarrollar en caso de estos eventos y la logística necesaria para 

poner en marcha el mismo. El Ing. Tevez se compromete tomar contacto 

con personal directivo de la Empresa Concesionaria de la presa, para 

coordinar acciones a adoptar ante situaciones similares en la zona 

de la pileta de aquietamiento.  Se sugirió la colocación de 

pantallas de retención de peces para que no entren en la zona de 

anoxia. Se acordó estudiar la propuesta, para ver época, lugar y 

tamaño de la misma. Se aprueba el plan propuesto por el lic. Zaltz. 

Que, el Ing. Tevez presentó la publicación del Informe de la 

Comisión Técnica año 2007 que fueron entregados a representantes de: 

Tucumán, Córdoba, Santiago del Estero, Ministerio del Interior y de 

la Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable de la Nación.   

Que, con motivo de los informes recibidos por parte de los 

coordinadores y especialistas, La Comisión acuerda: analizar y 

replantear los temas del Plan de Gestión que sean necesarios, para 

dar respuesta a temas sensibles de la actualidad.  

Que, finalmente el suscripto invita formalmente a los representantes 

de la Comisión Técnica para asistir el día jueves 17 de corriente a 

horas 10:00 al acto de inauguración de un módulo de digestión  de 

Vinazas del Ingenio Trinidad, 

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan    en el acta labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el acta que se 

agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida por la 

Comisión Técnica del Comité de Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de 

Santiago del Estero, el 11/12/09, en virtud de los considerandos que 

anteceden. 

ARTICULO 2º.- Archivar  

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Resolución Nº  391  (SEMA) 

 

 

San Miguel de Tucumán, 16 de  diciembre de 2009 

 

VISTO la reunión mantenida por la Comisión Técnica del Comité de 

Cuenca Salí – Dulce y Representantes de Organismos Provinciales  en 

la Ciudad de Santiago del Estero, el 10/12/09; y 

 

CONSIDERANDO: 

Que, atento a la convocatoria realizada por la Comisión Técnica del 

Comité del Río Salí Dulce, se reunieron con los representantes de 

Organismos Provinciales para participar de la reunión del Grupo de 

Trabajo Interprovincial Interdisciplinario – Caudales del Rìo Dulce 

– Bañados (GTII – CRDB) asistiendo por Santiago del Estero el  Ing. 

Antonio Gallego, Ing. Juan Carlos Targa y el Ing. G. Angriman, por 

Córdoba el Biol. Daniel Cabido y Conrado Rosacher, la Ing. Inés 

Bernasconi y el Ing. Jorge Gonzáles por la SSRRHH de la Nación, el 

Dr. Darío Moreno por el Ministerio del Interior, el Lic. Roberto 

Adaro por la Sec. de Ambiente y Desarrollo Sustentable de la Nación 

y el suscripto.  

Que, los representantes por Córdoba exponen lo acordado en su 

provincia:Revisar los caudales asignados en el convenio 1967 de 

acuerdo a las necesidades reales de la cuenca y de los actores; su 

distribución  de manera que contemple las variaciones estaciónales y 

que se cumpla el porcentaje mínimo que se establezca 

definitivamente, y proponen que el lugar para medir los caudales  

que se determinen  sea Paso de la Cina. 

Que, la Unidad Ejecutora de Riego del Río Dulce presenta datos 

respecto al Dique Río Hondo (se adjuntan copias): volumen de aporte, 

derivados del Rió Hondo y la distribución para distintos usos a 

partir del Dique los Quiroga y porcentaje derivado aguas abajo del 

dique Los Quiroga. Se informó las distintas derivaciones aguas 

debajo del Dique Los Quiroga, Canal del Alto, Pinto y Plato Pakishka 

sobre margen derecha, Cansinos–Brea Pozo, Anchanca - Mistol Bajo por 

margen izquierda  que hacen un total aproximado de 3 m3/ seg 

Que, luego de un amplio debate y considerando los aspectos técnicos  

se acuerda: 

1. Rever los valores asignados en el Convenio del año 1967 que 
contemple los caudales ambientales teniendo en cuenta el agua 

aportada en cada año hidrológico.  

2. Se propone que el lugar de medición de los caudales asignados 
para Córdoba sea en  la zona de Paso de la Cina  antes de los 

la entrada  del río Dulce a dicha Provincia. 

3. Evaluar la factibilidad de proyectar un acueducto que satisfaga 
las necesidades de la zona del NE de la Provincia de Córdoba y 

SE de Santiago del Estero. 

4. Se propone hacer una batimetría en la laguna Mar Chiquita. 
 

 

 

 

 

 



 

 

 

Que, finalmente se propone, reunir al grupo de trabajo en fecha a 

confirmar- , a la que se invitará a las demás provincias condóminas 

de la cuenca.  

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan    en el acta labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el acta que se 

agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida por la 

Comisión Técnica del Comité de Cuenca Salí – Dulce y Representantes 

de Organismos Provinciales en la Ciudad de Santiago del Estero, el 

10/12/09, en virtud de los considerandos que anteceden. 

ARTICULO 2º.- Archivar  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta 12 de Febrero de 2010 

En la ciudad de Miramar de la Provincia de Córdoba en el día de la 

fecha 12 de Febrero de 2010 a hs. 09.30  se reúnen los 

representantes  de la Comisión Técnica del Comité de Cuenca Salí 

Dulce: de la Provincia de Córdoba Ing. Jorge Abdel Masih,  Inga. 

Ines Bernasconi; de Santiago del Estero Ing. Gallego Antonio;  Ing. 

Juan Carlos Targa; de Tucumán: Ing Alfredo Montalván y Marcelo 

Lizarraga; de la Subsecretaria de Recursos Hídricos de Nación  Lic 

Javier Pascuchi .del Ministerio del Interior Dr. Darío Moreno. de la 

SAyDS de Nación Ing. Miguel Gómez y el Coordinador Institucional del 

comité técnico de la cuenca Salí Dulce Dr. Pablo Lucatteli. 

Para tratar el siguiente orden del Día: 1) Nota del Defensor del 

Pueblo; 2) Informe del GGTR sobre los resultados de los monitoreos 

realizados  en 2009; 3) Informe sobre el trabajo de un especialista 

en regionalización de los tratamientos de efluentes industriales y 

la visita a Tucumán del Secretario del agua de Santiago para tomar 

vista de los avances en la materia; 4) Informe de la especialista en 

participación social con plan de trabajo 2010;  5) Impacto del 

aumento en la producción de alcohol en la cuenca;  6) Propuesta del 

especialista Hugo Salas con Plan de trabajos 2010;  7) Nota del Ing. 

Jorge Yapur solicitando el pago de honorarios de tres meses; 8) 

Informe Anual 2008/09; 9) Consideración del Acta del Grupo de 

Trabajo Caudales del Río Dulce – Bañados; 10) Informe de la 

adquisición de un gomón; 11) Incremento de haberes del Personal 

Administrativo de la sede del Comité de Cuenca 

 

Tucumán informa que recibida la nota del Defensor del Pueblo de la 

Nación solicito  audiencia  y se reunió con el funcionario nacional 

y su equipo técnico donde le hizo entrega del informe del GGTR 2009 

como un anticipo de la información solicitada y le expreso que la 

respuesta a su solicitud, tanto a nivel provincial como al Comité de 

Cuenca, debe llevar un tiempo de preparación ya que es mucha la 

información que se solicita y que debe ser recopilada en distintos 

organismos. Se destaca que además de la información verbal se dejo 

nota explicitando lo expuesto. Pascuchi solicita a Tucumán copia de 

la contestación elevada, lo que se acuerda enviar por correo 

electrónico. Moreno solicita se recopilen las respuestas de Tucumán 

y de Santiago para elaborar la respuesta del Comité. Tucumán se 

compromete a traer la contestación al informe solicitado para la 

próxima reunión, haciendo llegar copia a los integrantes de la 

Comisión Técnica una semana antes de la próxima reunión. Se acuerda 

solicitar una nueva audiencia con el Defensor  del  Pueblo  de  la  

Nación  y requerir una ampliación de plazos, dado la magnitud del 

informe solicitado, a la cuakl asistirán los representantes de 

jurisdicciones y el coordinador institucional Dr. Lucatteli. Se 

acuerda invitar personalmente al Defensor del Pueblo de la Nación 

para la próxima reunión 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Targa en su carácter de coordinador del GGTR presenta formalmente el 

informe sobre monitoreo 2009 y será circularizado por mail. Tucumán 

expone que el informe que ha sido  presentado formalmente al Comité, 

representa un documento muy valioso que significa la obtención de 

datos propios del estado de los cursos de agua y representa una 

tendencia a mejorar habida cuenta de la presencia permanente de OD 

en todas las muestras. Se acuerda que solicita a Sergio Zalt y al 

Dr. Juan González que interpreten los estudios de Hidroeléctrica 

referidos a la evolución de la población ictícola del embalse y 

emitan informe. Se acuerda que en la próxima reunión los integrantes 

del GGTR harán una presentación del informe. 

Tucumán informa que es importante que la Comisión Técnica tome 

conocimiento que en Tucumán se viene avanzando en la regionalización 

de los tratamientos de efluentes que permitan la utilización de los 

efluentes para riego ya sea en Tucumán o en Santiago del Estero, lo 

que ha merecido la atención de la SAyDS y de Santiago del Estero. 

Gómez, quien está trabajando con el especialista Hugo Bardera, 

profesionales de la SAyDs y de Tucumán en el tema, informa que el 

día 10/02/10 en compañía del Ing Tevez estuvo recorriendo la zona 

Este de Tucumán, y la zona Oeste de Santiago del Estero, donde 

puedan receptar para riego u otros usos los efluentes tratados y 

diluidos. El idea consiste en ubicar 4 o 5 digestores que permitan 

tratar los efluentes  y luego derivar las descargas hacia las zonas 

de utilización: Se propone la presentación de un primer informe de 

avance para consideración del tema en el marco del Comité. 

Presentación de la Propuesta Plan de trabajos Participación Social 

2010, elaborado por la especialista Beatriz Palomino, que consiste 

en un resumen de lo actuado en el año anterior y las tres etapas en 

que divide su trabajo este año. Lucatteli, informa que las 

jurisdicciones integrantes aún no han designados sus representantes 

para este grupo de trabajo, Se acuerda fijar fecha para una reunión 

específica del grupo a la que asistan los ya designados y los que 

aún faltan designar, donde cada una traerá una propuesta. La 

información se remitirá por correo electrónico. 

Santiago solicita se informe el impacto que tendría sobre la cuenca 

el incremento de la producción de alcohol en la provincia de 

Tucumán. Tucumán informa que de acuerdo al balance de masas 

realizado por especialistas de la provincia, está en condiciones de 

estimar que el impacto sería mínimo, no obstante se compromete a 

elevar el informe para la próxima reunión. 

Presentación del especialista Hugo Salas de un plan de trabajos 2010 

a efectos de su recontratación, se remite al Coordinador 

Institucional. 

El especialista Jorge Yapur solicita se le haga efectivo los 

honorarios profesionales de los meses septiembre, octubre y 

noviembre del 2009, que estima se le adeuda.  Se acuerda que se 

remitirá por correo electrónico un informe pormenorizado de la 

situación.  

Informe Anual 2008/2009, El informe 2008 está en elaboración por 

parte del Dr Juan González de Tucumán ya estaría terminado. El  

 

 

 

informe 2009 está en proceso de recopilación y será remitido a las 

jurisdicciones para su consideración.  



 

 

 

 

 

Consideración del Acta de la Reunión del Grupo de Trabajo de 

Caudales Río Dulce – Bañados del día 11 de febrero de 2010.Se 

aprueba. 

Informe de la adquisición del gomón, El Coordinador Institucional 

informa que para la adquisición del gomón estaría a la firma el 

decreto respectivo y una formalizado el acto deberá ser trasladado 

de Buenos Aires a Santiago del Estero, para lo cual requiere el 

auxilio de los representantes de las jurisdicciones nacionales para 

tal fin. Se explicita porque se adquiere un gomón y no un bote 

rígido abierto. 

Se Acuerda solicitar a la Secretaría del Agua que dé de baja los 

contratos del personal del Comité y se elaboren nuevos contratos al 

mismo personal con un incremento del actual abonado en la suma de 

250 pesos. 

No habiendo más que agregar y siendo las 12.30 hs, se levanta la 

reunión firmando los presentes para constancia.   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Resolución Nº  033   (SEMA) 

 

 

San Miguel de Tucumán, 22 de  febrero  de 2010. 

 

VISTO la reunión mantenida por la Comisión Técnica del Comité de 

Cuenca Salí – Dulce  en la Localidad de Miramar- Provincia de 

Córdoba, el 11/02/10; y 

 

CONSIDERANDO: 

Que, atento a la convocatoria realizada por la Comisión Técnica del 

Comité del Río Salí Dulce, se reunieron el Grupo de Trabajo 

Interprovincial Interdisciplinario – Caudales del Río Dulce – 

Bañados  asistiendo por Santiago del Estero el  Ing. Antonio Gallego 

y el Ing. Juan Carlos Targa, por Córdoba  la Ing. Inés Bernasconi, 

el Ing. Carlos Lenarduzzi y el señor Jorge Trujillo, por la SSRRHH 

de la Nación el Lic. Javier Pascuchi, por el Ministerio del Interior 

el Dr. Darío Moreno,  por la Secretaría de Ambiente y Desarrollo 

Sustentable de la Nación el Ing. Miguel Gómez y por la Provincia de 

Tucumán el Perito Agrónomo Marcelo Lizárraga y el suscripto.  

Que, comienza la reunión con la lectura de informe acordado en acta 

por la Comisión Técnica el 10 de diciembre de 2009. 

Que, se recuerda las tareas asumidas por zona con la idea de que se 

avance. 

Que, se dispone trabajar sobre el aporte de la cuenca sobre el 

embalse Rio Hondo teniendo en cuenta lo consumido por la Provincia 

de Tucumán. El Derrame anual de la Cuenca es de  3600 hm3 (este es 

un número de referencia, adoptado según datos de Agua y Energía, 

según un acuerdo firmado en el año 1967), Tucumán podría usar hasta 

un 32% y Santiago del Estero deberá dejar escurrir un 22%.  

Que, se analiza sobre planillas, lo derivado, a partir del aporte 

bruto (según planillas de la intendencia de riego de Santiago del 

Estero). 

Que, los Representantes de la Provincia de Tucumán solicitan las 

planillas de caudales de Santiago del Estero, a lo que el 

representante de dicha Provincia informa  que las mismas se 

encuentran a disposición en la página web de la Intendencia de Riego 

del Río Dulce.  

Que, además se planteó discutir sobre la traducción a valores de 

caudal instantáneo los valores de derrame anual, para lo cual se 

propuso que se tome como valor de derrame,  lo erogado por el Dique 

Río Hondo.  

Que, asimismo se propuso que el lugar de medición sea Paso de las 

Cinas,  lo que se acordó.  

Que, los Representantes de la Provincia de Córdoba solicitaron que 

el aforo resultante en dicho lugar se tome como el  caudal de 

derrame anual y los de la Provincia de Santiago del Estero 

solicitaron se adecue la metodología de aforo en Paso de las Cinas a 

las características particulares del derrame instantáneo (en las 

épocas de creciente se deberán aforar también las alcantarillas). 

 

 

 

 



 

 

 

Que, los Representantes de la Provincia de Córdoba además informan 

que también afora en Paso de  Oscares,  aclarando que al acordarse 

la estación de aforos en Paso de las Cinas, se deberán respetar los 

caudales de derivación a convenir, analizándose como se tratará el 

tema de las pérdidas.  

Que, se propone que cada provincia eleve una  propuesta razonable de 

criterios para un acuerdo que refleje sus necesidades  actuales y 

futuras consciente que cada una es integrante de una cuenca, como 

paso previo a la definición de los estudios a realizar.  

Que, los Representantes de la Provincia de Tucumán informan que esta 

año se ha producido una sensible disminución de caudales en sus 

cauces lo que provocó una disminución promedio de 5 m en sus diques, 

por debajo de sus niveles históricos para la fecha, proponiendo 

además el ejercicio de definir anualmente el derrame sobre la base 

de las mediciones efectuadas.                                 

Que, los Representantes de la Provincia de Córdoba solicitan que se 

definan con claridad los puntos de toma en el río Dulce, en la 

provincia de Santiago del Estero, algunas de las cuales se reflejan 

en la imagen satelital, comprometiéndose los Representantes de dicha 

Provincia a elevar la información.  

Que, asimismo los Representantes de la Provincia de Tucumán  

informan que el cálculo de los volúmenes de consumo de la provincia 

está en proceso y que se estima su pronta finalización, proponiendo 

la necesidad de ir definiendo un modelo de simulación que permita  

redefinir los caudales a derivar para cada provincia.  

Que, los Representantes de la Provincia de Córdoba  proponen que 

sean dos los modelos uno para el Río Dulce solo y otro para Mar 

Chiquita, que contemple además del río Dulce los ríos Primero y 

Segundo.  

Que, el Representantes de la Secretaría de Ambiente y Desarrollo 

Sustentable de la Nación se compromete a trabajar una propuesta de 

modelo matemático que presentará en la próxima reunión. Se acuerda 

solicitar a cada provincia la elaboración de la propuesta de 

criterios de acuerdo a lo planteado, la que se debería elaborar para 

la próxima reunión que se estima para mediados de Abril.   

Que, por otra parte los Representantes Santiago y Córdoba convienen 

en iniciar los estudios de base para un posible proyecto  de  

acueducto que tendría origen aguas arriba de los Telares, sobre 

margen derecha del río Dulce, tratando de beneficiar una zona del 

Sur de Santiago y Norte de Córdoba.  

Que, posteriormente se trató la propuesta de Córdoba de realizar una 

batimetría de la laguna de Mar Chiquita. Se acuerda que la laguna 

gravita en la cuenca al ser un ecosistema endorreico, por lo cual la 

batimetría resulta indispensable a nivel de información para la toma 

de decisiones que permitan, respetando el criterio ecológico, 

mantener la biodiversidad, de ahí que la batimetría deba ser 

financiada o no por el Comité de Cuenca u otro Organismo. 

Que, este último aspecto es un detalle que en función de la escasa 

disponibilidad de fondos debe ser analizada, y que no obstante debe 

mantenerse en carpeta para su ejecución cuando las limitaciones 

financieras o presupuestarias lo permitan.  

 

 

 

 



 

 

 

 

Que, del mismo modo debe considerarse una revisión de las 

batimetrías del embalse de Río Hondo, que permita del punto de vista 

ambiental, la toma de decisiones que incidan positivamente sobre la 

cuenca.   

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan    en el acta labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el acta que se 

agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida por la 

Comisión Técnica del Comité de Cuenca Salí – Dulce en la Localidad 

de Miramar-Provincia de Córdoba, el 11/02/10, en virtud de los 

considerandos que anteceden. 

ARTICULO 2º.- Archivar  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Resolución Nº   034    (SEMA) 

San Miguel de Tucumán, 22 de  febrero  de 2010. 

 

VISTO la reunión mantenida por la Comisión Técnica del Comité de 

Cuenca Salí – Dulce  en la Localidad de Miramar- Provincia de 

Córdoba, el 12/02/10; y 

 

CONSIDERANDO: 

Que, participaron de dicha reunión por Santiago del Estero el  Ing. 

Antonio Gallego y el Ing. Juan Carlos Targa, por Córdoba  la Ing. 

Inés Bernasconi y el Ing. Jorge Abdel Masih, por la SSRRHH de la 

Nación el Lic. Javier Pascuchi, por el Ministerio del Interior el 

Dr. Darío Moreno,  por la Secretaría de Ambiente y Desarrollo 

Sustentable de la Nación el Ing. Miguel Gómez, el Coordinador 

Institucional del Comité Técnico de la Cuenca Salí Dulce Dr. Pablo 

Lucatteli, y por la Provincia de Tucumán el Perito Agrónomo Marcelo 

Lizárraga y el suscripto.  

Que, en la precitada reunión se trató el siguiente orden del Día: 1) 

Nota del Defensor del Pueblo; 2) Informe del GGTR sobre los 

resultados de los monitoreos realizados  en 2009; 3) Informe sobre 

el trabajo de un especialista en regionalización de los tratamientos 

de efluentes industriales y la visita a Tucumán del Secretario del 

agua de Santiago para tomar vista de los avances en la materia; 4) 

Informe de la especialista en participación social con plan de 

trabajo 2010;  5) Impacto del aumento en la producción de alcohol en 

la cuenca;  6) Propuesta del especialista Hugo Salas con Plan de 

trabajos 2010;  7) Nota del Ing. Jorge Yapur solicitando el pago de 

honorarios de tres meses; 8) Informe Anual 2008/09; 9) Consideración 

del Acta del Grupo de Trabajo Caudales del Río Dulce – Bañados; 10) 

Informe de la adquisición de un gomón; 11) Incremento de haberes del 

Personal Administrativo de la sede del Comité de Cuenca. 

Que, los Representantes de la Provincia de Tucumán informaron que 

una vez recibida la nota del Defensor del Pueblo de la Nación se 

solicitó audiencia  y se reunió con el funcionario nacional y su 

equipo técnico donde le hizo entrega del informe del GGTR 2009 como 

un anticipo de la información solicitada y le expreso que la 

respuesta a su solicitud, tanto a nivel provincial como al Comité de 

Cuenca, debe llevar un tiempo de preparación ya que es mucha la 

información que se solicita y que debe ser recopilada en distintos 

organismos. Se destaca que además de la información verbal se dejo 

nota explicitando lo expuesto. El Representante de la  SSRRHH de la 

Nación  solicitó a Tucumán copia de la contestación elevada, lo que 

se acuerda enviar por correo electrónico. El Representante del 

Ministerio del Interior solicitó se recopilen las respuestas de 

Tucumán y de Santiago para elaborar la respuesta del Comité, a lo 

que los Representantes de la Provincia de Tucumán se comprometieron 

a traer la contestación al informe solicitado para la próxima 

reunión, haciendo llegar copia a los integrantes de la Comisión 

Técnica una semana antes de la próxima reunión. Se acordó solicitar 

una nueva audiencia con el Defensor  del  Pueblo  de  la  Nación  y 

requerir una ampliación de plazos, dado la magnitud del informe 

solicitado, a la cual asistirán los representantes de jurisdicciones 



 

 

y el Coordinador Institucional Dr. Lucatteli. Se acordó invitar 

personalmente al Defensor del Pueblo de la Nación para la próxima 

reunión. 

Que, el Ing. Juan Carlos Targa  en su carácter de coordinador del 

GGTR, presentó formalmente el informe sobre monitoreo 2009, el que 

será circularizado por mail. Los Representantes de la Provincia de 

Tucumán expusieron que el informe que ha sido  presentado 

formalmente al Comité, representa un documento muy valioso que 

significa la obtención de datos propios del estado de los cursos de 

agua y representa una tendencia a mejorar habida cuenta de la 

presencia permanente de OD en todas las muestras. Se acordó  

solicitar a Sergio Zalt y al Dr. Juan González que interpreten los 

estudios de Hidroeléctrica referidos a la evolución de la población 

ictícola del embalse y emitan informe. Se acordó que en la próxima 

reunión los integrantes del GGTR harán una presentación del informe. 

Que, los Representantes de la Provincia de Tucumán informaron que es 

importante que la Comisión Técnica tome conocimiento que en Tucumán 

se viene avanzando en la regionalización de los tratamientos de 

efluentes que permitan la utilización de los efluentes para riego ya 

sea en Tucumán o en Santiago del Estero, lo que ha merecido la 

atención de la SAyDS y de Santiago del Estero. El Representante de 

la  SSRRHH de la Nación, quien está trabajando con el especialista 

Hugo Bardera, profesionales de la SAyDs y de Tucumán en el tema, 

informa que el día 10/02/10 en compañía del Ing Abel Tévez estuvo 

recorriendo la zona Este de Tucumán, y la zona Oeste de Santiago del 

Estero, donde puedan receptar para riego u otros usos los efluentes 

tratados y diluidos. La idea consiste en ubicar 4 o 5 digestores que 

permitan tratar los efluentes  y luego derivar las descargas hacia 

las zonas de utilización: Se propone la presentación de un primer 

informe de avance para consideración del tema en el marco del 

Comité. 

Que, se efectuó la presentación de la Propuesta Plan de trabajos 

Participación Social 2010, elaborado por la especialista Beatriz 

Palomino, que consiste en un resumen de lo actuado en el año 

anterior y las tres etapas en que divide su trabajo este año. El 

Coordinador Institucional del Comité Técnico de la Cuenca Salí 

Dulce, informó que las jurisdicciones integrantes aún no han 

designados sus representantes para este grupo de trabajo, Se acuerda 

fijar fecha para una reunión específica del grupo a la que asistan 

los ya designados y los que aún faltan designar, donde cada una 

traerá una propuesta. La información se remitirá por correo 

electrónico. 

Que, los Representantes de la Provincia de Santiago del Estero 

solicitaron se informe el impacto que tendría sobre la cuenca el 

incremento de la producción de alcohol en la provincia de Tucumán. 

Los Representantes de la Provincia de Tucumán  informan que de 

acuerdo al balance de masas realizado por especialistas de la 

provincia, está en condiciones de estimar que el impacto sería 

mínimo, no obstante se compromete a elevar el informe para la 

próxima reunión. 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

Que, se efectuó la Presentación del especialista Hugo Salas de un 

plan de     trabajos 2010 a efectos de su recontratación, se remite 

al Coordinador Institucional. 

Que, el especialista Jorge Yapur solicitó se le haga efectivo los 

honorarios profesionales de los meses septiembre, octubre y 

noviembre del 2009, que estima se le adeuda.  Se acordó que se 

remitirá por correo electrónico un informe pormenorizado de la 

situación.  

Que, en lo referente al Informe Anual 2008/2009, se explicó que el 

informe 2008 está en elaboración por parte del Dr. Juan González de 

Tucumán y ya estaría terminado. El informe 2009 está en proceso de 

recopilación y será remitido a las jurisdicciones para su 

consideración.  

Que, se puso a consideración del Acta de la Reunión del Grupo de 

Trabajo de Caudales Río Dulce – Bañados del día 11 de febrero de 

2010, la que se aprueba. 

Que, se informó de la adquisición de un gomón, El Coordinador 

Institucional informa que para la adquisición del gomón estaría a la 

firma el decreto respectivo y una vez formalizado el acto deberá ser 

trasladado de Buenos Aires a Santiago del Estero, para lo cual 

requiere el auxilio de los representantes de las jurisdicciones 

nacionales para tal fin. Se explicita porque se adquiere un gomón y 

no un bote rígido abierto. 

Que, se acordó solicitar a la Secretaría del Agua que dé de baja los 

contratos del personal del Comité y se elaboren nuevos contratos al 

mismo personal con un incremento del actual abonado en la suma de 

250 pesos. 

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan  en el acta labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el acta que se 

agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida por la 

Comisión Técnica del Comité de Cuenca Salí – Dulce en la Localidad 

de Miramar-Provincia de Córdoba, el 12/02/10, en virtud de los 

considerandos que anteceden. 

ARTICULO 2º.- Archivar  

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Acta  16 de Abril  2010 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Resolución Nº  100  (SEMA) 

 

San Miguel de Tucumán, 29 de  abril de 2010. 

 

VISTO la reunión mantenida por la Comisión Técnica del Comité de 

Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de Santiago del Estero, el 

16/04/10; y 

 

CONSIDERANDO: 

Que participaron de la misma los Ing. Abel Tevez y Juan Carlos Targa 

por la provincia de Santiago del Estero; el Ing. Miguel Gómez, el 

Lic. Roberto Adaro, el Ing. Christian Videla Oporto y la Lic. 

Alivecia Gemelli por la Secretaría de Ambiente y Desarrollo 

Sustentable de la Nación (SAyDS); el Lic. Javier Pascuchi de la 

Subsecretaría de Recursos Hídricos de la Nación; el Dr. Darío Moreno 

por el Ministerio del Interior de la Nación; el Ing. Eduardo 

Barlette y el Ing. José Alberto Mana por la Subsecretaría de 

Recursos Hídricos de la Provincia de Catamarca; la Ing. Inés 

Bernasconi  por la Sub Secretaría de Ambiente de la Provincia de 

Córdoba; Ester Plomer y Juan Bresciano por la Subsecretaría de 

Recursos Hídricos de la Provincia de Córdoba; la Ing. Ana Laura Moya 

de la Secretaría de Recursos Hídricos del Ministerio de Ambiente y 

Desarrollo Sustentable de Salta; el suscripto y el Dr. Juan Antonio 

González por la Secretaría de Estado de Medio Ambiente de Tucumán; 

por el Comité de Cuencas el Dr. Pablo Lucatelli como Coordinador 

Institucional del Organismo, como así también el Defensor del Pueblo 

de Santiago del Estero Dr. Martín Díaz Achaval y al representante 

técnico del Sr. Defensor del Pueblo de Tucumán Lic. Malizzia y los 

técnicos Ing. Eduardo Yocca, Ing. Emilio Bardera, Ing. Beatriz 

Palomino y Lic. Sergio Zaltz 

Que, en la mencionada reunión  se trataron los siguientes temas: a) 

Tratamiento del Decreto de la Presidencia de la Nación 435/2010 

(Anexo); b) Participación social; c) Participación de los Defensores 

del Pueblo de las provincias de Santiago del Estero y Tucumán; d) 

Constitución definitiva del grupo de Tiempo Real; e) Informe de 

Tucumán sobre el impacto de la zafra 2010 en la cuenca Salí-Dulce; 

f) Tratamiento de los caminos alternativos de la vinaza (Ing. E. 

Bardera); g) Informe sobre biodigestores en Tucumán; h) Tratamiento 

de los informes remitidos por el Lic. H. Salas y Ing. Yapur; i) 

Complejo turístico y Recreativo Los Quirogas (Lic. Gemelli); j) 

Varios. 

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan    en el acta labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el acta que 

como Anexo se agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida 

por la Comisión Técnica del Comité de Cuenca Salí – Dulce en la 

Ciudad de Santiago del Estero, el 16/04/10, en virtud de los 

considerandos que anteceden. 

 

 



 

 

ARTICULO 2º.- Archivar  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Acta  20 de Mayo de 2010 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Resolución Nº  122  (SEMA) 

 

 

San Miguel de Tucumán, 26 de  mayo de 2010. 

 

 

VISTO la reunión mantenida por la Comisión Técnica del Comité de 

Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de Santiago del Estero, el 

20/05/10; y 

 

CONSIDERANDO 

Que participaron de la misma los Ing. Abel Tevez y Juan Carlos Targa 

por la provincia de Santiago del Estero; el Ing. Miguel Gómez, el 

Lic. Roberto Adaro por la Secretaría de Ambiente y Desarrollo 

Sustentable de la Nación (SAyDS); el Lic. Javier Pascuchi de la 

Subsecretaría de Recursos Hídricos de la Nación; el Dr. Darío Moreno 

por el Ministerio del Interior de la Nación; la Ing. Inés 

Bernasconi, Jorge Trujillo y Alejandro Orueta por la Sub Secretaría 

de Ambiente de la Provincia de Córdoba;  el suscripto y el Dr. Juan 

Antonio González por la Secretaría de Estado de Medio Ambiente de 

Tucumán; por el Comité de Cuencas el Dr. Pablo Lucatelli como 

Coordinador Institucional del Organismo y los técnicos Ing. Eduardo 

Yocca, Ing. Emilio Bardera, Ing. Beatriz Palomino y Lic. Sergio 

Zaltz. 

Que, en la mencionada reunión se trataron los siguientes temas:  

a) Dictámenes de las Fiscalías de Estados provinciales y la 

Dirección de Asesoramiento de los ministerios nacionales sobre el 

Decreto-Acuerdo 435/2010 de la Nación. 

b) El Estado del trámite en las provincias en lo que respecta a la 

ratificación del Acta de Creación del Comité de Cuencas. 

c) Análisis del Acta del Grupo de Gestión de Tiempo Real. 

d) Análisis del Acta del Grupo de Participación Social. 

e) Renovación del contrato de los especialistas. 

f) Tratamiento del informe de la mesa de vinaza. 

g) Autorización para la donación a Prefectura Naval Argentina de las 

banderas de las provincias que integran la cuenca con motivo de 

cumplir doscientos años de su creación. 

h) Tratamiento del acta de los Defensores del Pueblo reunidos en 

Miramar (Córdoba). 

i) Tratamiento del anteproyecto del Decreto Reglamentario de la ley 

25.688 Régimen Ambiental de Aguas. 

j) Varios 

 

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan    en el acta labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el acta que 

como Anexo se agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida 

por la Comisión Técnica del Comité de Cuenca Salí – Dulce en la 

Ciudad de Santiago del Estero, el 20/05/10, en virtud de los 

considerandos que anteceden. 

ARTICULO 2º.- Archivar  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Resolución Nº  201   (SEMA) 

 

 

San Miguel de Tucumán, 30 de  julio de 2010. 

 

 

 

VISTO la reunión mantenida por la Comisión Técnica del Comité de 

Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de Santiago del Estero, el 

25/06/10; y 

 
CONSIDERANDO: 

Que participaron de la misma los Ing. Abel Tevez y Juan Carlos Targa 

por la provincia de Santiago del Estero; la Ing. Inés Bernasconi; el 

Ing. Edgar Castelló por la Sub Secretaría de Recursos Hídricos de  

la Provincia de Córdoba; el Sr. Jorge Trujillo, el Lic. Daniel 

Cabido, y el señor Conrado Rosacher por la Secretaría de Ambiente de 

la Provincia de Córdoba; el Dr. José Maná y el Ing. David Giaveno 

por la Provincia de Catamarca; el Ing. Miguel Gómez y el Lic. 

Roberto Adaro por la Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable 

de la Nación (SAyDS); el Lic. Javier Pascuchi y el Ing. Jorge 

González de la Subsecretaría de Recursos Hídricos de la Nación; el 

Dr. Darío Moreno por el Ministerio del Interior de la Nación; el 

suscripto y por el Comité de Cuenca el Dr. Pablo Lucatelli como 

Coordinador Institucional del Organismo y los técnicos Ing. Eduardo 

Yocca,  Ing. Beatriz Palomino. 

Que, en la mencionada reunión se trataron los siguientes temas:  

a) Exposición del Ing. Mario Cejas sobre ―Ley de Bosques nativos y 

su Aplicación en la recuperación del bosque de ribera‖ 

b) Tratamiento del Proyecto de informe anual 2009. 

c) Análisis del informe del Grupo de Gestión en Tiempo Real. 

d) Informe de avance de las Leyes Provinciales de ratificación del 

Acta de creación del Comité de Cuenca del Río Salí Dulce 

e) Aprobación de la Nota al Secretario de Energía de la Nación. 

f) Tratamiento de la renovación del Contrato del Lic. Zaltz. 

g) Reunión con los Defensores del pueblo de República Argentina en 

Tafí del Valle el 01 de julio de 2010. 

h) Propuesta de nuevos escenarios de gestión en la Cuenca Baja del 

Río Salí Dulce entre el Embalse Río Hondo y la laguna Mar Chiquita. 

i) Aprobación de las zonas pilotos señaladas por el grupo de 

participación social en la Cuenca para la realización de los 

Talleres. 

j) Revisión del Plan de Gestión de la Cuenca salí Dulce. Aportes por 

parte de cada una de las Jurisdicciones. 

k) Análisis de las visitas a los Ingenios de Tucumán. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Que, con referencia a la Propuesta del Comité de Cuenca para el 

tratamiento de la vinaza, luego de distintas reuniones y 

consideraciones con los integrantes de la Mesa de Vinaza de la 

Provincia de Tucumán, se logró un acuerdo donde la mencionada Mesa 

dio el visto bueno para el tratamiento de las mismas con 

biodigestores, lo que permitirá avanzar en el Proyecto elaborado en 

el seno del Comité y buscar financiamiento para su realización. 

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan    en el acta labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el acta que 

como Anexo se agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida 

por la Comisión Técnica del Comité de Cuenca Salí – Dulce en la 

Ciudad de Santiago del Estero, el 25/06/10, en virtud de los 

considerandos que anteceden. 

ARTICULO 2º.- Archivar  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta 13 de Agosto de  2010 

 

 

 

Comité Interjurisdiccional de la Cuenca del Río Salí – Dulce 

Sede Permanente 

Comisión Técnica Comité Cuenca Salí – Dulce 

13 de agosto de 2010 

 

En la Ciudad de Santiago del Estero, a los trece días del mes de 

agosto de 2010 se reúne el Comité de Cuencas Salí – Dulce. Asisten 

por Santiago del Estero los Ing. Abel Tevez y Juan Carlos Targa, 

Ing. Jorge Goles Sub. Director de Fauna, Isabel Brandán de la 

Dirección de Medio Ambiente y Manuel Iñiguez por la DIOSSE. Por la 

Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable de la Nación 

participan el Ing. Miguel Gómez y el Ing. Jorge Horacio González por 

la Subsecretaria de R. Hídricos. Por Tucumán se halla presente el 

Ing. Alfredo Montalván Secretario de Ambiente de la  misma;  Ing. 

Desiderio Dode, Director de Recursos Hídricos,  Lic. Ana Palacios de 

la Dirección de Fauna de Tucumán, Ing. Gerardo Ovejero del 

Departamento de Recursos Naturales  y Aldo Aguilar de Control 

Forestal. Se halla presente el Dr. Darío Moreno por el Ministerio 

del Interior de la Nación. Por la provincia de Córdoba asisten 

Alejandro Orveta (Subsecretaria de Recursos Hídricos). Además por el 

Comité de Cuencas se halla presente el Dr. Pablo Lucatelli como 

Coordinador Institucional del organismo. Asisten también los 

técnicos Ing. Eduardo Yocca, Hugo Bardera y Lic. Sergio Zaltz. Se 

encuentra además un representante de Prefectura Nacional Prefecto 

Dante Díaz. 

El orden del día propuesto es el siguiente: 

Pesca furtiva 

Mortandad de peces en el Embalse de Termas de Río Hondo 

 

Siendo las 11:00 horas el Ing. Tevez  da comienzo la reunión 

invitando a tratar el primer punto.  

 

1.- Pesca Furtiva. Las provincias de Tucumán y Santiago del Estero 

informan que en ambas jurisdicciones se están gestionando convenios 

de cooperación con la Prefectura Naval Argentina cuya implementación 

aportará elementos para afrontar esta problemática. Se intercambian 

ideas acerca de la implementación de controles en ambas provincias y 

sobre la necesidad de considerar la situación del  pescador actual 

que vive de ese recurso.  Se habla de la necesidad de incorporar 

variables sociales como relevamiento de pescadores, tipo de pesca 

que realizan (por ej. si es de subsistencia o no) y la posibilidad 

de reconvertirlos a otra actividad como pesca artesanal o guías de 

turismo. Se destaca que aparte de la captura, se deben considerar el 

transporte y la comercialización  en el abordaje de esta 

problemática. Se destaca también que se necesita la colaboración de 

distintos organismos estatales para enfrentar la problemática: 

policía, bromatología, justicia, rentas etc. Se decide la creación 

de un equipo de trabajo para definir un Plan de Acción conjunto. 

Dicho equipo  estará conformado por: Ing. Jorge A. Goles, Ing. 



 

 

Isabel Brandán, Lic. Ana Palacios e Ing. Aldo Aguilar y Gerardo 

Ovejero y María del Carmen González de Reguera de la Dirección de 

Recursos Hídricos de la Provincia de Tucumán. El equipo será 

coordinado por el  Lic. Sergio Saltz.  En forma paralela las 

jurisdicciones de Tucumán y Sgo. del Estero, más la colaboración de 

Prefectura Nacional, continuarán con los controles para evitar la 

pesca furtiva.    

 

Por otro lado, el Ing. Goles informa que técnicos de Fauna junto a 

investigadores de La Universidad de la Plata y del Museo Bernardino 

Rivadavia de Bs. As., colectaran muestras de peces en el Embalse de 

Río Hondo para clasificación y determinación del estado sanitario de 

la población. El Ing. Montalván solicita que ese estudio se extienda 

también aguas abajo hasta Córdoba e incluso del lado de Tucumán para 

tener una visión amplia del estado sanitario de la población de 

peces. El Ing. Aguilar expresa que desde Tucumán se puede articular 

y colaborar tanto en equipos técnicos como vehículos y lanchas e 

informa que esto puede hacerse en forma inmediata, por lo que el 

trabajo se realizará en forma conjunta.  

 

Punto 2: Mortandad de peces en el Embalse de Termas de Río Hondo 

 

La Provincia de  Santiago del Estero informa sobre las 

características del fenómeno, la fecha en que se produjo y las 

acciones de remediación e inspección realizadas. Propone que se 

efectúe una reunión del Consejo de Gobierno del Comité 

Interjurisdiccional de la Cuenca del Río Salí Dulce para que se 

creen las condiciones políticas necesarias para que se exija a las 

empresas ubicadas en la cuenca de aporte al embalse que efectúen el 

tratamiento de sus efluentes. El Ing. Tévez informa que el Fiscal de 

Estado de la provincia solicito información relacionada a: ingenios 

que producen alcohol, su producción  y los puntos de vuelco.  El 

Ing. Yocca, en su  calidad de asesor del Comité, elaboró la 

respuesta cuyo contenido se adjunta a la presente Acta.  

Por otro lado, hay un pedido de informes al comité de cuencas de 

Fiscalía de Estado y Defensoría del Pueblo de la Pcia de Sgo del 

Estero. Se encomienda a los Ing. Tévez y Montalván en su calidad de 

representantes titulares ante la Comisión Técnica de las Provincias 

de Santiago del Estero y Tucumán respectivamente suscribir la 

respuesta a la nota presentada por el Fiscal de Estado y Defensor 

del Pueblo de la Provincia de Santiago del Estero y cualquier otro 

organismo que solicitare información sobre este tema, previa 

consulta a los restantes miembros del Comité.  

 

El Ing. Tevez informa que ha pedido de la Fiscalía de Estado de la 

Provincia se encomendó a Escribanía de Gobierno para que se labre 

acta de las acciones de limpieza de mortandad de peces realizadas en 

el Embalse de Termas de Río Hondo. Se adjunta el acta respectiva. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Finalmente  el Ing. Montalván expresa que sería necesario elaborar 

una declaración  donde el Comité fija su posición respecto al tema 

que se trata. A continuación se trabaja en la declaración del 

Comité. Se anexa copia de la declaración. 

 

Siendo las 17 hs se da por finalizada la reunión 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Resolución Nº  206  (SEMA) 

 

San Miguel de Tucumán, 17 de  agosto de 2010 

 

VISTO, la reunión mantenidapor la Comisión Técnica del Comité de 

Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de Santiago del Estero, el 

13/08/10; y 

 

CONSIDERANDO: 

Que participaron de la misma los Ing. Abel Tevez,  Juan Carlos 

Targa, el Ing. Jorge Goles Sub- Director de Fauna, Isabel Brandán de 

la Dirección de Medio Ambiente y Manuel Iñiguez por la DIOSSE por la 

provincia de Santiago del Estero; el Ing.Miguel Gómez por la 

Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable de la Nación(SAyDS) 

; el Ing. Jorge Horacio González por la Subsecretaria de Recursos 

Hídricos de la Nación; el suscripto, el Ing. Desiderio Dode, 

Director de Recursos Hídricos, la  Lic. Ana Palacios de la Dirección 

de Fauna, el Ing. Gerardo Ovejero del Departamento de Recursos 

Naturales  y Aldo Aguilar de Control Forestal por la provincia de 

Tucumán; el Dr. Darío Moreno por el Ministerio del Interior de la 

Nación; Alejandro Orveta (Subsecretaria de Recursos Hídricos) por la 

provincia de Córdoba y por el Comité de Cuencas se halla presente el 

Dr. Pablo Lucatelli como Coordinador Institucional del Organismo y 

los técnicos Ing. Eduardo Yocca, Hugo Bardera y Lic. Sergio Zaltz y 

además un representante de Prefectura Nacional Prefecto Dante Díaz. 

Que, en la mencionada reunión se expresó que sería necesario 

elaborar una Declaración donde el Comité fije su posición respecto 

al tema de la  mortandad de peces en el Embalse de Termas de Río 

Hondo dada las implicancias sociales y ambientales que la misma 

conlleva.  

Que, en dicha Declaración se expresaron los siguientes puntos, los 

que a continuación se transcriben textualmente: 

1. Todas las acciones realizadas por la Comisión Técnica desde la 
conformación del Comité estuvieron dirigidas a la promoción de 

planes en las jurisdicciones a fin de evitar estas situaciones 

ambientales. 

2. Desde la conformación del Comité, es la primera vez que un 

efecto de esta magnitud sucede, lo que indica que las acciones 

instrumentadas desde las jurisdicciones, para contener la 

contaminación y entrada de efluentes al Embalse deben ser 

profundizadas. 

3. Destacamos las diligencias realizadas por la provincia de 

Tucumán con la instrumentación de los Planes de Producción 

Limpia y Plan de Reconversión Industrial como herramientas de 

progresividad y adecuación a la normativa. 

4. Solicitar a la Dirección de Fiscalización Ambiental de la 

Provincia de Tucumán que intensifique los controles de las 

industrias que producen vuelcos a la Cuenca Salí – Dulce.  

5. Su decisión de intensificar las tareas de monitoreo de calidad 
de agua en los cursos de la cuenca incrementando además los 

puntos de medición. 

6. Destacar que en base a los planes mencionados se puede mitigar 
y/o minimizar el efecto de los efluentes generados en las 

industrias instaladas en la provincia de Tucumán pero que para 



 

 

ello es necesario perfeccionar y profundizar estos planes a lo 

largo del tiempo. 

7. Que la perfección y profundización de los planes implicaría una 
alta participación del empresariado  

8. Destacar que la participación del empresariado fue aceptable en 
los comienzos de los planes de adecuación pero que a la fecha 

dicha participación merece profundizarse con medidas 

estructurales que tiendan efectivamente a una producción 

sustentable, 

9. Consideramos que se debe reeditar, a la brevedad posible, el 
Plan de Reconversión Industrial (PRI) en la provincia de 

Tucumán, como una herramienta para disminuir paulatinamente la 

contaminación por efluentes sólidos, líquidos y gaseosos. 

10. Solicitar a la provincia de Tucumán y a la Secretaria de 

Ambiente y Desarrollo Sustentable, que informe al Comité sobre 

los nuevos planes que las empresas presentarán para el 

tratamiento de vinazas.   

11. Solicitar a la provincia de Tucumán la clausura del 

denominado Canal Troncal a fin de eliminar una vía de salida de 

efluentes. 

12. Consideramos que el tema, por la magnitud que tuvo, 

debería ser tratado a nivel del Consejo de Gobierno del Comité 

de Cuencas para lo cual se recomienda a los representantes 

titulares gestionar ante sus autoridades una reunión de dicho 

Consejo, integrado por Gobernadores de la provincia de la 

Cuenca, Jefatura de Gabinete de Ministros, Ministro del 

Interior y Ministro de Planificación federal, Inversión Pública 

y Servicios.  

13. Solicitar a la Nación, por la vía que correspondiere, y 

en virtud a la  promoción de los biocombustibles, que implica 

una mayor producción de vinazas, la creación de una partida o 

cuenta especial para poner a disposición fondos especiales 

destinados a planes ambientales que tiendan a la contención, 

minimización y reuso de vinazas proveniente  de las 

destiladoras de alcohol instaladas en Tucumán. 

14. Gestionar los fondos necesarios para realizar un estudio 

que tienda a la evaluación de la factibilidad de depositar 

vinazas en suelos salinos-sódicos en la provincia de Tucumán 

con el fin de reutilizar las mismas para recuperación de 

suelos. 

15. Solicitar a la Secretaria de Ambiente y Desarrollo 

sustentable de la Nación la pronta resolución referente a la 

instalación de equipos de medición automático de variables 

físico-química y bacteriológicas en puntos estratégicos en el 

Río Salí, Embalse de Río Hondo y Río Dulce de manera que los 

mismos puedan servir como estaciones de monitoreo y eventuales 

indicadores de alerta temprano de contaminación. 

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan    en la precitada Declaración.  

 

 

Por ello: 

 

 

 

 



 

 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en la Declaración 

de la Comisión Técnica del Comité de Cuenca Salí – Dulce, que como 

Anexo se agrega a la presente, elaborada en la reunión mantenida por 

la dicha Comisión en la Ciudad de Santiago del Estero, el 13/08/10, 

donde fija su posición respecto al tema de la  mortandad de peces en 

el Embalse de Termas de Río Hondo, dada las implicancias sociales y 

ambientales que la misma conlleva, en virtud de los considerandos 

que anteceden. 

ARTICULO 2º.-  Comunicar. Cumplido archivar  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Resolución Nº  207   (SEMA) 

San Miguel de Tucumán, 17 de  agosto de 2010. 

 

VISTO, la reunión mantenidapor la Comisión Técnica del Comité de 

Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de Santiago del Estero, el 

13/08/10; y 

CONSIDERANDO: 

Que participaron de la misma los Ing. Abel Tevez, Juan Carlos Targa, 

el Ing. Jorge Goles Sub- Director de Fauna, Isabel Brandán de la 

Dirección de Medio Ambiente y Manuel Iñiguez por la DIOSSE por la 

provincia de Santiago del Estero; el Ing.Miguel Gómez por la 

Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable de la Nación(SAyDS); 

el Ing. Jorge Horacio González por la Subsecretaria de Recursos 

Hídricos de la Nación; el suscripto, el Ing. Desiderio Dode, 

Director de Recursos Hídricos, la  Lic. Ana Palacios de la Dirección 

de Fauna, el Ing. Gerardo Ovejero del Departamento de Recursos 

Naturales  y Aldo Aguilar de Control Forestal por  la provincia de 

Tucumán; el Dr. Darío Moreno por el Ministerio del Interior de la 

Nación; Alejandro Orveta (Subsecretaria de Recursos Hídricos) por la 

provincia de Córdoba y por el Comité de Cuencas se halla presente el 

Dr. Pablo Lucatelli como Coordinador Institucional del Organismo y 

los técnicos Ing. Eduardo Yocca, Hugo Bardera y Lic. Sergio Zaltz y 

además un representante de Prefectura Nacional Prefecto Dante Díaz. 

Que, en la mencionada reunión se trataron los siguientes temas:  

1. Pesca furtiva 
2. Mortandad de peces en el Embalse de Termas de Río Hondo 
 

Que, con referencia a la  Pesca Furtiva, los representantes de las 

provincias de Tucumán y Santiago del Estero informan que en ambas 

jurisdicciones se están gestionando convenios de cooperación con la 

Prefectura Naval Argentina cuya implementación aportará elementos 

para afrontar esta problemática.  

 

 

 

 

 



 

 

 

Que, se intercambian ideas acerca de la implementación de controles 

en ambas provincias y sobre la necesidad de considerar la situación 

del  pescador actual que vive de ese recurso.   

Que, se habla de la necesidad de incorporar variables sociales como 

relevamiento de pescadores, tipo de pesca que realizan (por ej. si 

es de subsistencia o no) y la posibilidad de reconvertirlos a otra 

actividad como pesca artesanal o guías de turismo.  

Que, se destaca que aparte de la captura, se deben considerar el 

transporte y la comercialización  en el abordaje de esta 

problemática y también que se necesita la colaboración de distintos 

organismos estatales para enfrentar la problemática: policía, 

bromatología, justicia, rentas etc.  

Que, se decide la creación de un equipo de trabajo para definir un 

Plan de Acción conjunto que  estará conformado por: Ing. Jorge A. 

Goles, Ing. Isabel Brandán por la Provincia de Santiago del Estero y 

la Lic. Ana Palacios e Ing. Aldo Aguilar y Gerardo Ovejero y María 

del Carmen González de Reguera  por  la Provincia de Tucumán y será 

coordinado por el  Lic. Sergio Saltz.   

Que, en forma paralela las jurisdicciones de Tucumán y Santiago del 

Estero, más la colaboración de Prefectura Nacional, continuarán con 

los controles para evitar la pesca furtiva.    

Que, por otro lado, el Ing. Goles informa que técnicos de Fauna 

junto a investigadores de La Universidad de la Plata y del Museo 

Bernardino Rivadavia de Bs. As., colectaran muestras de peces en el 

Embalse de Río Hondo para clasificación y determinación del estado 

sanitario de la población.  

Que, el suscripto solicita que ese estudio se extienda también aguas 

abajo hasta Córdoba e incluso del lado de Tucumán para tener una 

visión amplia del estado sanitario de la población de peces.  

Que, el Ing. Aguilar expresa que desde Tucumán se puede articular y 

colaborar tanto en equipos técnicos como vehículos y lanchas e 

informa que esto puede hacerse en forma inmediata, por lo que el 

trabajo se realizará en forma conjunta.  

 

 

 

 

 



 

 

Que, con referencia  a la mortandad de peces en el Embalse de Termas 

de Río Hondo,la Provincia de  Santiago del Estero informa sobre las 

características del fenómeno, la fecha en que se produjo y las 

acciones de remediación e inspección realizadas.  

Que, propone que se efectúe una reunión del Consejo de Gobierno del 

Comité Interjurisdiccional de la Cuenca del Río Salí Dulce para que 

se creen las condiciones políticas necesarias para que se exija a 

las empresas ubicadas en la cuenca de aporte al embalse que efectúen 

el tratamiento de sus efluentes.  

Que, el Ing. Tévez informa que el Fiscal de Estado de la provincia 

de Santiago del Estero, solicitó información relacionada a: ingenios 

que producen alcohol, su producción  y los puntos de vuelco y el 

Ing. Yocca, en su  calidad de asesor del Comité, elaboró la 

respuesta cuyo contenido se adjuntó  al Acta labrada en la reunión.  

Que, por otro lado, hay un pedido de informes al Comité de Cuenca,  

de parte Fiscalía de Estado y Defensoría del Pueblo de la Provincia 

de Santiago del Estero. 

Que, se encomienda al Ing. Tévez y al suscripto en su calidad de 

representantes titulares ante la Comisión Técnica de las Provincias 

de Santiago del Estero y Tucumán respectivamente, suscribir la 

respuesta a la nota presentada por el Fiscal de Estado y Defensor 

del Pueblo de la Provincia de Santiago del Estero y cualquier otro 

Organismo que solicitare información sobre este tema, previa 

consulta a los restantes miembros del Comité.  

Que, el Ing. Tévez informa que ha pedido de la Fiscalía de Estado de 

la Provincia de Santiago del Estero, se encomendó a Escribanía de 

Gobierno para que se labre acta de las acciones de limpieza de 

mortandad de peces realizadas en el Embalse de Termas de Río Hondo.( 

Se adjunta el acta respectiva). 

Que, finalmente el suscripto expresa que sería necesario elaborar 

una Declaración  donde el Comité fija su posición respecto al tema 

que se trata, tarea que se efectuó a continuación.  

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan    en el Acta  labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

 

 

 



 

 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el Acta, que 

como Anexo se agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida 

por la Comisión Técnica del Comité de Cuenca Salí – Dulce en la 

Ciudad de Santiago del Estero, el 13/08/10, en virtud de los 

considerandos que anteceden. 

ARTICULO 2º.-  Comunicar. Cumplido archivar  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta 4 de Octubre de 2010 

 

 

Comité Interjurisdiccional de la Cuenca del Río Salí – Dulce 

Sede Permanente 

Comisión Técnica Comité Cuenca Salí – Dulce 

4 de octubre de 2010 

 

En la Ciudad de Santiago del Estero, a los cuatro días del mes de 

octubre de 2010 se reúne el Comité de Cuencas Salí – Dulce. Asisten 

por Santiago del Estero los Ing. Abel Tévez y Juan Carlos Targa. Por 

la Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable de la Nación 

participan el Ing. Miguel Gómez y por la Subsecretaría de Recursos 

Hídricos el Ing. Javier Pascuchi. Por Tucumán se halla presente los 

Ing. Alfredo Montalván y  Animal Comba. Por el Ministerio del 

Interior de la Nación se halla presente el Dr. Darío Moreno mientras 

que por la provincia de Córdoba asisten Alejandro Orueta 

(Subsecretaria de Recursos Hídricos) y la Lic. Inés Bernasconi por 

la Subsecretaría de Ambiente de la Provincia de Córdoba.  Además por 

el Comité de Cuencas se halla presente el Dr. Pablo Lucatelli como 

Coordinador Institucional del organismo. Asisten también los 

técnicos del Comité Ing. Eduardo Yocca, Hugo Bardera y Lic. Sergio 

Zaltz e Ing. Beatriz Palomino.  

El orden del día propuesto es el siguiente: 

Firma del acta del 23 de julio de 2010 de la Comisión Técnica 

Respuesta al Fiscal de Estado y Defensor del Pueblo de la Provincia 

de Santiago del Estero por parte de la Comisión Técnica. 

Respuesta al Juzgado del Crimen y Correccional de las Termas de Río 

Hondo 

Informe de los Talleres de Participación Social 

Informe sobre los Talleres de Bosque de Ribera 

Informe sobre Grupo de Gestión en Tiempo Real 

Informe del Lic. Sergio Saltz sobre el estado de la flora y  fauna 

del Embalse de Río Hondo. 

Informe del Ing. Eduardo Yocca sobre el estado (químico) de los ríos 

tucumanos  y el embalse de Río Hondo. 

Propuesta de uso de meandros del Rio Salí como humedales para 

tratamiento de aguas contaminadas. 

Informe de la Ing. Inés Bernasconi sobre el estado (caudales) de los 

bañados y Laguna de Mar Chiquita. 

Informe del Lic. Daniel Cabido sobre el estado de la flora y fauna 

de los bañados y Laguna Mar Chiquita. 

Tratamiento del Informe anual 2009 de la Comisión Técnica 

Tratamiento sobre contrato del Coordinador Institucional 

Respuesta al pedido de informes de la Subsecretaría de Recursos 

Hídricos de la Nación sobre el estado ambiental de la Cuenca del Río 

Salí – Dulce. 

Varios 

 

 

 



 

 

Siendo las 11:00 horas el Ing. Tevez  da comienzo la reunión 

invitando a tratar el primer punto.  

 

Punto 1: Firma del acta del 23 de julio de 2010 de la Comisión 

Técnica. Se  acuerda que se firmará en la próxima reunión. 

 

Punto 2: Se lee el informe que el Ing. Tevez elevó a la Defensoría 

del Pueblo y a Fiscalía de Estado en fecha 18 y 19 de agosto. El 

Comité hace suya, ambas notas. Por otro lado, el Dr. Lucatelli 

informa que existe un juicio penal,  contra autores desconocidos, a 

partir de la denuncia del Defensor del Pueblo y de Fiscalía de 

Estado. En virtud de este pedido se hizo hace una semana un 

peritaje. Por otro lado, tanto el Defensor del Pueblo como el Fiscal 

de Estado, se solicitó también un medida cautelar que aún no ha sido 

resuelta.   

 

Punto 3: Respuesta al Juzgado del Crimen y Correccional de las 

Termas de Río Hondo. Se preparó en este acto. 

 

Punto 4: Informe de los Talleres de Participación Social. La Ing. 

Palomino informa la realización de tres talleres. Se trabajó en 

Tucumán (cuenca del Río Balderrama, Monteros) y en Salta (El Tala). 

Por pedido de la población se trabajó también en el sur de Trejo 

(Arroyo Matazambi, Tucumán) por problemas de contaminación en el 

arroyo mencionado. Restan aún los talleres en Catamarca y Córdoba. 

Se deja informe de lo actuado en la Secretaría de Coordinación.  

 

Punto 5: Informe sobre los Talleres de Bosque de Ribera. El Dr. 

Gómez informa que se realizaron tres talleres, se eligieron lugares 

para trabajar  en Catamarca, Tucumán y Santiago del Estero y que se 

están generando proyectos para su financiación. Asimismo se trató el 

tema de prevención del fuego a sugerencia de la provincia de 

Córdoba.  

 

 Punto 6: Informe sobre Grupo de Gestión en Tiempo Real. Se trata el 

acta elaborada por el Grupo en fecha 16 de septiembre de 2010. Hasta 

esta fecha se informa que no registraron nuevas mortandades de peces 

pero que persiste el olor en las aguas del embalse. Sobre la  

sugerencia de llevar vinazas a un campo en Santiago del Estero (zona 

de Pozo Hondo), para recuperación de suelos y eventual 

reforestación. Se analiza también una propuesta del Grupo en el 

sentido de dirigirse al Ministerio de Planificación Federal, 

Inversión Pública y Servicios, para  crear un fondo a partir del 

proyecto de biocombustible, destinado al tratamiento de las vinazas. 

El Ing. Montalván informa sobre la reunión mantenida con el Ministro 

Aníbal Fernández relacionado a préstamos para industriales tucumanos 

para mejoras ambientales. Asimismo explica que la Estación 

Experimental Agrícola Obispo Colombres (EEAAOC) trabaja en una idea 

de un vinasoducto para recuperar tierras salino-sódicas en el este 

de Tucumán hasta que se presenten otras soluciones tecnológicas. Se 

acuerda que se realizará una reunión el 13 de octubre, en Tucumán, 

para analizar los proyectos referidos a tratamiento de vinazas 

invitando a la EEAOC.  

 

 



 

 

Punto 7: Informe del Lic. Sergio Saltz sobre el estado de la flora y 

fauna del Embalse de Río Hondo. Con respecto a la mortandad de 

agosto, y por el seguimiento que se hace del embalse, el Lic. Saltz 

informa que la situación se debió a falta de oxígeno en el agua. Se 

agrega que los valores medidos de conductividad fueron altos en 

relación a los valores que se venían registrando. Sin embargo, 

aclara que no se descartan otros factores. Se agrega que en la 

actualidad sería probable una explosión algal en el embalse. Se 

comenta que especialistas de La Plata realizaron un estudio de 

composición de especies presentes en el embalse y generaron un 

informe que fue depositado en fauna de la provincia de Santiago del 

Estero. Se acuerda que el Lic. Saltz se entrevistará con el Ing. 

Jorge Goles para explorar la posibilidad de ampliar el estudio al 

estado sanitario de los peces. En relación a la denominada pesca 

furtiva se  advierte que se debe reglamentar la ley existente y 

además realizar un estudio sobre la tasa de reproducción y la pesca 

consecuente.    

 

Punto 8: Informe del Ing. Eduardo Yocca sobre el estado (químico) de 

los ríos tucumanos  y el embalse de Río Hondo. Se informa que los 

monitoreos, de casi dos años, demuestran que las variables medidas 

en el presente año presentaron una pendiente más pronunciada con 

respecto a años anteriores. Esto indicaría que las aguas no se están 

recuperando eficientemente.  Se informa además que se sistematizó la 

información existente y que se confeccionó una hoja de cálculo para 

el trabajo futuro.  

 

Punto 9: Propuesta de uso de meandros del Rio Salí como humedales 

para tratamiento de aguas contaminadas. El Ing. Bardera informa 

sobre un proyecto de humedales a realizarse en un meandro del Río 

Salí con el objetivo de tratar aguas contaminadas. El lugar estaría 

ubicado al sur de Pacará Pintado, donde existe una fosa por la 

extracción de áridos. Explica que se debe trabajar en el proyecto de 

entrada de agua para evitar los picos de crecientes del río. El 

proyecto se  basa en un tratamiento aeróbico y ocuparía una 

extensión de 50 hectáreas. El proyecto contempla una primera etapa 

de clarificación de los efluentes y posteriormente el tratamiento 

aeróbico mencionado. Se menciona además que el proyecto se elevó al 

Consejo Provincial de Economía y Ambiente para la obtención del 

Certificado de Aptitud Ambiental. 

 

Punto 10: Informe de la Ing. Inés Bernasconi sobre el estado 

(caudales) de los bañados y Laguna de Mar Chiquita. Se informa que 

todas las actuaciones fueron elevadas al Comité por su Secretaría de 

Coordinación. Se solicita que el grupo de caudales continué 

trabajando y su participación en el manejo de los caudales. Se 

apunta que los pobladores de Paso de los Oscares y Paso de la Cima 

observaron que las aguas manifestaron color verde debido 

probablemente a la presencia de algas. Se acuerda que el grupo de 

caudales se reunirá el 29 de octubre en Córdoba (Subsecretaría de 

Recursos Hídricos). 

 

 

 

 

 



 

 

 

Punto 11: Informe del Lic. Daniel Cabido sobre el estado de la flora 

y fauna de los bañados y Laguna Mar Chiquita. No se trata por 

ausencia justificada del Lic. Cabido. 

 

Punto 12: Tratamiento del Informe Anual 2009 de la Comisión Técnica. 

No se trata pues faltan revisiones.  

 

Siendo las 17,30 hs se cierra el tratamiento de los temas quedando 

pendientes los puntos 13, 14 y 15 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Resolución Nº 372 (SEMA) 

 

San Miguel de Tucumán, 23 de  diciembre de 2010. 

 

 

 

VISTO la reunión mantenida por la Comisión Técnica del Comité de 

Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de Santiago del Estero, el 

04/10/10; y 

 

CONSIDERANDO: 

Que participaron de la misma los Ing. Abel Tevez y Juan Carlos Targa 

por la provincia de Santiago del Estero; el Ing. Miguel Gómez, por 

la Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable de la Nación 

(SAyDS); el Lic. Javier Pascuchi de la Subsecretaría de Recursos 

Hídricos de la Nación; el Dr. Darío Moreno por el Ministerio del 

Interior de la Nación; la Ing. Inés Bernasconi y Alejandro Orueta 

por la Sub Secretaría de Ambiente de la Provincia de Córdoba;  el 

suscripto y el Ing. Aníbal Comba por la Secretaría de Estado de 

Medio Ambiente de Tucumán; por el Comité de Cuencas el Dr. Pablo 

Lucatelli como Coordinador Institucional del Organismo y los 

técnicos Ing. Eduardo Yocca, Ing. Emilio Bardera, Ing. Beatriz 

Palomino y Lic. Sergio Zaltz. 

Que, en la precitada reunión se trataron los siguientes temas:  

1) Firma del acta del 23 de julio de 2010 de la Comisión Técnica. 

 2) Respuesta al Fiscal de Estado y Defensor del Pueblo de la 

Provincia de Santiago del Estero por parte de la Comisión Técnica. 

3) Respuesta al Juzgado del Crimen y Correccional de las Termas de 

Río Hondo. 

4) Informe de los Talleres de Participación Social. 

5) Informe sobre los Talleres de Bosques de Ribera. 

6) Informe sobre Grupo de Gestión en Tiempo Real. 

7) Informe del Lic. Sergio Saltz sobre el estado de la flora y fauna 

del Embalse de Río Hondo. 

8) Informe del Ing. Eduardo Yocca sobre el estado (químico) de los 

ríos tucumanos y el Embase de Río Hondo. 

9) Propuesta del uso de meandros del Río Salí como humedales para 

tratamiento de aguas contaminadas. 

10) Informe de la Ing. Inés Bernasconi sobre el estado de los 

bañados y laguna de Mar Chiquita. 

11) El  informe del Lic. Daniel Cabildo sobre el estado de la flora 

y fauna de los bañados y laguna de Mar Chiquita, no es tratado por 

ausencia justificada del mencionado profesional. 

12) Tratamiento del informe Anual 2009 de la Comisión Técnica. 

13) Tratamiento sobre contrato del Coordinador Institucional del 

Comité de Cuencas Dr. Pablo Lucatelli. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Que, quedaron pendientes de tratar el punto 14): Respuesta al pedido 

de informes de la Sub-Secretaría de Recursos Hídricos de la Nación 

sobre el estado ambiental de la Cuenca del Río Sal-Dulce y  el punto 

15) varios. 

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan    en el acta labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el acta que 

como Anexo se agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida 

por la Comisión Técnica del Comité de Cuenca Salí – Dulce en la 

Ciudad de Santiago del Estero, el 04/10/10, en virtud de los 

considerandos que anteceden. 

ARTICULO 2º.- Comunicar. Cumplido archivar  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta 1 de Marzo de 2011 

 

Comité Interjurisdiccional de la Cuenca del Río Salí – Dulce 

Sede Permanente 

Comisión Técnica Comité Cuenca Salí – Dulce 

1 de marzo de 2011 

 

En la Ciudad de Santiago del Estero, a los un día del mes de marzo 

de 2011 se reúne el Comité de Cuencas Salí – Dulce. Asisten por 

Santiago del Estero los Ing. Juan Carlos Targa y por la Secretaría 

del Agua el Ing. Lafi y por la Universidad de Santiago del Estero 

asiste la Ing. Silvia Vélez. Por la intendencia de las Termas de Río 

Hondo asiste el Sr. Intendente Arq. Miguel Mukdise. Por el 

Ministerio del Interior de la Nación se halla presente el Dr. Darío 

Moreno y la Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable (SAyDS) 

el Ing. Alexis Nahas. Por Tucumán se hallan presentes los Ing. 

Alfredo Montalván, Ing. Desiderio Dodde e Ing. Hebe Rojas. También 

asisten los Ing. Miguel Morandini y Carolina Sotomayor de la 

Estación Experimental Agroindustrial Obispo Colombres (EEAOC). Por 

la provincia de Córdoba asisten la Lic. Inés Bernasconi por la 

SubSecretaría de Ambiente y los Lic.  Daniel Cabido y Conrado 

Rosacher de la Secretaría de Ambiente. Por el Comité de Cuencas 

asisten también los técnicos del Comité Ing. Eduardo Yocca,  Ing. 

Emilio Bardera, Lic. Sergio Saltz e Ing. Beatriz Palomino. Por el 

Foro Ambiental asiste el Sr. Roberto Jorge Rabello. 

El orden del día propuesto es el siguiente: 

Exposición del Ing. Miguel Morandini de la Estación Experimental 

Agroindustrial Obispo Colombres (EEAOC) de Tucumán sobre los 

proyectos para el tratamiento de vinaza que impulsan desde esa 

Institución. 

Estado actual del desarrollo de programa de vinazas 

Planificación de las actividades del Comité de Cuenca del Río Salí – 

Dulce del año 2011.  

 

Siendo las 11:00 horas se da comienzo a la reunión.  

 

Punto 1: El Ing. Morindini expone sobre dos sistemas de 

reutilización de la vinaza generada en la provincia de Tucumán. En 

primer lugar, muestra las posibilidades que ofrece el fertiriego en 

Tucumán en área cañera, acotando que en Tucumán la mayor parte de 

los suelos poseen potasio y como tal no se espera una respuesta 

positiva a la aplicación de vinazas. Apunta también que en todos los 

suelos es posible regar con vinazas pero es necesario tener en 

cuenta la dosis a utilizar. Las investigaciones realizadas en la 

EEAOC muestran que en la zona del pedemonte, por las características 

del suelo, se espera que la vinaza aporte nitrógeno y potasio. En la 

llanura chacopampeana se espera que se aporte nitrógeno mientras que 

en los suelos de la llanura deprimida con la aplicación de vinazas 

se puede llegar a incrementar las sales solubles del suelo. Indica 

además que hasta 150 m
3
 de vinaza por hectárea/año es posible aplicar 

sin producir efectos negativos al suelo productivo.  



 

 

 

La otra alternativa es la aplicación de vinazas en suelos no 

productivos o que no tienen aptitud agrícola. En general se trata de 

utilizar suelos salino, salinos-sódicos o sódicos. La idea base es 

aplicar vinazas en láminas y casi inmediatamente se seca pues el 

agua contenida en la vinaza se evapora. Esto se logra aplicando 10 

mm cada 7 días o 100 m
3
 por hectárea cada 7 días. Esto significa que 

para una destilería de 100.000 litros diarios de alcohol necesitaría 

90 hectáreas de suelo salino, o salino-sódico para disponer toda su 

vinaza. Este método permite una evaporación rápida del agua, la 

materia orgánica se mineraliza y se evitan olores y a los suelos 

salino-sódico se llevan a salinos. Las ventajas del método son que 

se trata de un método simple, aplicable a corto plazo, bajo gasto de 

combustible, bajo gasto en mano de obra y la vinaza no circula por 

rutas y caminos. Aclara que se está investigando la migración de 

sales en los perfiles profundos del suelo en el período de altas 

precipitaciones.  

 

El Ing. Montalván resume la presentación explicando que lo que se 

pretende es que desde la destilería de alcohol parta  un ducto, lo 

que evita que la misma sea arrojada en canales o ríos, y mediante 

este ser destinada a distintos usos como producción de biogás, 

fertiriego bajo protocolos o campos de sacrificio bajo Resolución Nº 

040 y 047 de la Secretaría de Medio Ambiente de Tucumán. 

 

Punto 2: Estado actual del desarrollo de programa de vinazas. Este 

punto es desarrollado por la Ing. Hebe Rojas de la Dirección de 

Recursos Hídricos de la provincia de Tucumán. El Ing. Montalván 

explica que básicamente se buscó llegar a acuerdos públicos-privados 

mediante reuniones donde se explicó cuáles eran las pautas mínimas 

para los proyectos de disposición de las vinazas. La Ing. Rojo 

explica que las pautas mínimas fueron: no permitir el vuelco de 

vinazas en ríos, arroyos o acequias, conducción a través de tuberías 

propias de las empresas, lagunas impermeabilizadas y no estar 

ubicada a menos de 500 metros de rios, arroyos o centros poblados. 

Además se deberá presentar un aviso de proyecto para obtener un apto 

ambiental que será otorgado por el Consejo Provincial de Economía y 

Ambiente (CPEA).  

La Ing. Rojas da a conocer la presentación de cada ingenio con 

destiladora. Se explica que en términos generales, cada ingenio 

presentó un plan de disposición de vinazas y éste fue revisado en el 

seno de la Secretaría de Ambiente, Recursos Hídricos, entre otros 

organismos, donde se realizaron las observaciones técnicas 

necesarias y devueltas a cada ingenio para su actualización. A la 

fecha tres ingenios corrigieron y completaron sus proyectos para 

iniciar el trámite ante del CPEA. Posteriormente estos proyectos 

serán girados a la SAyDS para la firma de los convenios respectivos 

y finalmente la gestión para la obtención de los créditos ofrecidos 

por el Banco Nación para la ejecución de las obras necesarias. 

 

La representante de la Universidad Nacional de Santiago del Estero 

solicita que la información brindada esté colocada en la Web del 

Comité de Cuencas. Por su lado, el Arq. Mukdise solicita un trabajo 

en bloque para afianzar y apoyar la gestión que lleva la provincia 

de Tucumán.  

 



 

 

Punto 3: Planificación de las actividades del Comité de Cuenca del 

Río Salí – Dulce del año 2011. No se  trata este punto. 

 

Siendo las 15,30 hs se cierra el tratamiento de los temas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Resolución Nº   055   (SEMA) 

 

 

San Miguel de Tucumán, 09 de  marzo de 2011. 

 

 

VISTO la reunión mantenida por la Comisión Técnica del Comité de 

Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de Santiago del Estero, el 

01/03/11; y 

 

CONSIDERANDO: 

Que participaron de la misma el Ing. Juan Carlos Targa, Director de 

Medio Ambiente de la Provincia de Santiago del Estero,  por la 

Secretaría del Agua de dicha Provincia el Ing. Lafi y por la 

Universidad de Santiago del Estero asiste la Ing. Silvia Vélez; por 

la intendencia de las Termas de Río Hondo asiste el Sr. Intendente 

Arq. Miguel Mukdise; por el Ministerio del Interior de la Nación se 

halla presente el Dr. Darío Moreno y  por la Secretaría de Ambiente 

y Desarrollo Sustentable (SAyDS) el Ing. Alexis Nahas; por  la 

provincia de Tucumán se hallan presentes el suscripto, el Ing. 

Desiderio Dode-Director de Recursos Hídricos- y la Ing. Hebe Rojas;  

por la Estación Experimental Agroindustrial Obispo Colombres (EEAOC) 

los Ing. Miguel Morandini y Carolina Sotomayor; por la provincia de 

Córdoba asisten la Lic. Inés Bernasconi de la Sub-Secretaría de 

Ambiente y los Lic.  Daniel Cabido y Conrado Rosacher de la 

Secretaría de Ambiente; por el Comité de Cuencas asisten también los 

técnicos del Comité Ing. Eduardo Yocca, el Ing. Emilio Bardera, el 

Lic. Sergio Saltz  y la Ing. Beatriz Palomino y por el Foro 

Ambiental asiste el Sr. Roberto Jorge Rabello. 

Que, en la mencionada reunión  el orden del día propuesto fue: a) 

Exposición del Ing. Miguel Morandini de la Estación Experimental 

Agroindustrial Obispo Colombres (EEAOC) de Tucumán sobre los 

proyectos para el tratamiento de vinaza que impulsan desde esa 

Institución; b) Estado actual del desarrollo de programa de vinazas 

y c) Planificación de las actividades del Comité de Cuenca del Río 

Salí – Dulce del año 2011.  

Que, con respecto al punto a) El Ing. Morandini expone sobre dos 

sistemas de reutilización de la vinaza generada en la provincia de 

Tucumán. En primer lugar, muestra las posibilidades que ofrece el 

fertiriego en Tucumán en área cañera, acotando que en Tucumán la 

mayor parte de los suelos poseen potasio y como tal no se espera una 

respuesta positiva a la aplicación de vinazas. Apunta también que en 

todos los suelos es posible regar con vinazas pero es necesario 

tener en cuenta la dosis a utilizar. Las investigaciones realizadas 

en la EEAOC muestran que en la zona del pedemonte, por las 

características del suelo, se espera que la vinaza aporte nitrógeno 

y potasio. En la llanura chacopampeana se espera que se aporte 

nitrógeno mientras que en los suelos de la llanura deprimida con la 

aplicación de vinazas se puede llegar a incrementar las sales 

solubles del suelo. Indica además que hasta 150 m
3
 de vinaza por 

hectárea/año es posible aplicar sin producir efectos negativos al 

suelo productivo.  

 

 



 

 

 

Que, la otra alternativa es la aplicación de vinazas en suelos no 

productivos o que no tienen aptitud agrícola. En general se trata de 

utilizar suelos salino o salinos-sódicos o sódicos. La idea base es 

aplicar vinazas en laminas y casi inmediatamente se seca pues el 

agua contenida en la vinaza se evapora. Esto se logra aplicando 10 

mm cada 7 días o 100 m
3
 por hectárea cada 7 días. Esto significa que 

para una destilería de 100.000 litros diarios de alcohol necesitaría 

90 hectáreas de suelo salino, o salino-sódico para disponer toda su 

vinaza. Este método permite una evaporación rápida del agua, la 

materia orgánica se mineraliza y se evitan olores y a los suelos 

salino-sódico se llevan a salinos. Las ventajas del método son que 

se trata de un método simple, aplicable a corto plazo, bajo gasto de 

combustible, bajo gasto en mano de obra y la vinaza no circula por 

rutas y caminos. Aclara que se está investigando la migración de 

sales en los perfiles profundos del suelo en el período de altas 

precipitaciones.  

Que, el suscripto resume la presentación explicando que lo que se 

pretende es que desde la destilería de alcohol parta un ducto, lo 

que evita que la misma sea arrojada en canales o ríos, y mediante 

éste ser destinada a distintos usos como producción de biogás, 

fertiriego bajo protocolos o campos de sacrificio, de acuerdo a lo 

establecido en las  Resoluciones Nº 040/2011 y 047 /2011 emitidas 

por la Secretaría de Estado de Medio Ambiente de Tucumán. 

Que, en lo referente al punto b): estado actual del desarrollo de 

programa de vinazas, es desarrollado por la Ing. Hebe Rojas de la 

Dirección de Recursos Hídricos de la provincia de Tucumán. Al 

respecto el suscripto explica que básicamente se buscó llegar a 

acuerdos públicos-privados mediante reuniones donde se explicó 

cuáles eran las pautas mínimas para los proyectos de disposición de 

las vinazas, a lo que la Ing. Rojas explica que las pautas mínimas 

fueron: no permitir el vuelco de vinazas en ríos, arroyos o 

acequias, conducción a través de tuberías propias de las empresas, 

lagunas impermeabilizadas y no estar ubicada a menos de 500 metros 

de ríos, arroyos o centros poblados, debiendo además  presentar un 

aviso de proyecto para obtener un apto ambiental que será otorgado 

por el Consejo Provincial de Economía y Ambiente (CPEA).  

La Ing. Rojas explica que en términos generales, cada ingenio 

presentó un plan de disposición de vinazas y éste fue revisado en el 

seno de la Secretaría de Estado de Medio Ambiente de Tucumán y la 

Dirección de Recursos Hídricos, entre otros Organismos, donde se 

realizaron las observaciones técnicas necesarias y devueltas a cada 

ingenio para su actualización. A la fecha tres ingenios corrigieron 

y completaron sus proyectos para iniciar el trámite ante del CPEA. 

Posteriormente estos proyectos serán girados a la SAyDS para la 

firma de los convenios respectivos y finalmente la gestión para la 

obtención de los créditos ofrecidos por el Banco Nación para la 

ejecución de las obras necesarias. 

La representante de la Universidad Nacional de Santiago del Estero 

solicitó que la información brindada esté colocada en la Web del 

Comité de Cuencas y por su lado, el Arq. Mukdise solicita un trabajo 

en bloque para afianzar y apoyar la gestión que lleva la provincia 

de Tucumán.   

Que, el punto c): Planificación de las actividades del Comité de 

Cuenca del Río Salí – Dulce del año 2011, finalmente no es tratado. 

 



 

 

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan    en el acta labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el acta que se 

agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida por la 

Comisión Técnica del Comité de Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de 

Santiago del Estero, el 01/03/11, en virtud de los considerandos que 

anteceden. 

ARTICULO 2º.- Comunicar. Cumplido archivar  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta  21 y 22 de Marzo de 2011 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Resolución Nº  315   (SEMA) 

 

San Miguel de Tucumán, 18  de  agosto  de 2011. 

 

VISTO la reunión mantenida por la Comisión Técnica del Comité 

Interjurisdiccional de la Cuenca Salí – Dulce  en la ciudad de 

Santiago del Estero, los días 21 y 22 de marzo de 2011; y 

 

CONSIDERANDO: 

Que, participaron de dicha reunión representantes de las Provincias 

de  Catamarca, Córdoba, Santiago del Estero y Tucumán, del 

Ministerio del Interior, de  la Secretaría de Ambiente y Desarrollo 

Sustentable de la Nación (SAyDS)  y de la Sub-Secretaría de Recursos 

Hídricos de  la Nación e integrantes de la Unidad del Plan de 

Gestión, cuya nómina se detalla en el Anexo I del Acta labrada en la 

precitada reunión. 

Que, los temas tratados en dicha oportunidad fueron: 

1.-Plan de Gestión 

2.-Presupuesto año 2011 

3.-Memoria Anual 2009 

4.-Emergencia Hídrica en Santiago del Estero 

5.- Informe al Consejo de Gobierno 

6.-Nota de Córdoba sobre variación de niveles de Río Hondo 

7.- Varios 

7.1.- Informe sobre monitoreos semanales que realiza Santiago del 

Estero. 

 

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan  en el Acta labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el Acta que se 

agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida por la 

Comisión Técnica del Comité Interjurisdiccional de la Cuenca Salí – 

Dulce en la ciudad de Santiago del Estero, los días 21 y 22 de marzo 

de 2011;  en virtud de los considerandos que anteceden. 

ARTICULO 2º.-  Comunicar. CumplidoArchivar  

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta  13 de Julio de 2011 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta  22  Julio de 2011 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

Resolución Nº  283   (SEMA) 

 

San Miguel de Tucumán, 02 de  agosto  de 2011. 

 

VISTO la reunión mantenida por la Comisión Técnica del Comité 

Interjurisdiccional de la Cuenca Salí – Dulce  en la sede de la Sub-

Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable de la Nación –Ciudad 

Autónoma de Buenos Aires, el 22/07/11; y 

 
CONSIDERANDO: 

Que, participaron de dicha reunión representantes de las Provincias 

de Córdoba, Santiago del Estero y Tucumán, del Ministerio del 

Interior, de  la Secretaría de Ambiente y Desarrollo Sustentable de 

la Nación (SAyDS)  y de la Sub-Secretaría de Recursos Hídricos de  

la Nación, cuya nómina se detalla en el Anexo I del Acta labrada en 

la precitada reunión. 

Que, en la apertura de la reunión el señor Sub-Secretario de 

Coordinación de Políticas Ambientales, Ing. Armando Gandía, expuso 

sobre la posición de la SAyDS respecto de la organización de la 

gestión de cuencas destacando los esfuerzos que se hace desde la 

Institución para apoyar a las provincias en la gestión de la Cuenca 

Salí-Dulce y particularmente en la reducción de la contaminación. 

Que, en ese sentido se expuso sobre los Proyectos que se enmarcan en 

el Programa de Reconversión Industrial (PRI) y las obras para el 

manejo sustentable de vinazas. 

Que, los Representantes de Santiago del Estero expusieron sobre la 

situación actual del Embalse de Río Hondo expresando que la 

mortandad de peces se presenta tan grave como el año pasado para esa 

fecha. 

Que, se debatió sobre el avance en la construcción de vinazoductos y 

otros sistemas de disposición de la vinaza y se destaca la necesidad 

de fortalecer las tareas de inspección. 

Que, el Representante de la Provincia de Tucumán informó sobre los 

proyectos ya aprobados en el PRI y que se encuentran en ejecución, 

sobre los nuevos proyectos que están en etapa de revisión y las 

acciones destinadas a evitar el vuelco de contaminantes a los ríos y 

canales de esa provincia. 

Que, se ratificó que  se harán a partir de la semana próxima visitas 

a las industrias, para observar el avance alcanzado en cada caso en 

el manejo de la vinaza. 

Que, los Representantes  de la Provincia de Córdoba destacaron la 

visión integral de la Cuenca adoptada en el Plan de Gestión aprobado 

en la reunión del 13/07/11. 

Que, se acordó el apoyo a la instalación del sistema de 

telemonitoreo automático de Calidad de Agua y medición de niveles en 

los cursos de agua de la Cuenca, que será licitado por la SAyDS.  

Que, el Ing. Gandía señalo que la SAyDS financiará principalmente 

instrumental y equipamiento en los proyectos del Plan de Gestión. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Que, se redactó un texto que documenta el aval de la Comisión 

Técnica  a los Proyectos que se acordó incluir en el Plan de 

Gestión, que podrá ser presentado por las Provincias al gestionar su 

financiamiento. 

Que, finalmente se leyó una nota del Centro Vecinal Los Flores Sur 

de la ciudad de Santiago del Estero  dirigida a la Presidencia de la 

Nación donde expresan su preocupación sobre la situación ambiental 

de la Cuenca. 

Que, al respecto se decidió enviar al mencionado Centro Vecinal un 

ejemplar de la Memoria Anual de la Comisión Técnica y girar la nota  

a la autoridad de agua de Santiago del Estero para que dé respuesta 

al contenido de la nota.  

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan  en el Acta labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el acta que se 

agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida por la 

Comisión Técnica del Comité Interjurisdiccional de la Cuenca Salí – 

Dulce en la sede de la Sub-Secretaría de Ambiente y Desarrollo 

Sustentable de la Nación –Ciudad Autónoma de Buenos Aires, el 

22/07/11;  en virtud de los considerandos que anteceden. 

ARTICULO 2º.- Archivar  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Resolución  Nº  282  (SEMA) 

 

San Miguel de Tucumán, 02 de  agosto  de 2011. 

 

 

VISTO la reunión mantenida por la Comisión Técnica del Comité 

Interjurisdiccional de la Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad Autónoma 

de Buenos Aires el día 22 de julio de 2011; y 

 

CONSIDERANDO: 

 

Que, en dicha reunión se acordó incluir en el Plan de Gestión de a 

Cuenca los Proyectos presentados por la Secretaría de Estado de 

Medio Ambiente de Tucumán, por entender que harán un aporte 

significativo para alcanzar los objetivos priorizados en el 

mencionado Plan. 

Que, los mencionados Proyectos son: 

1.- Saneamiento y Eliminación de Basurales en Avenida de 

Circunvalación y margen Oeste del Río Salí. 

2.-Regionalización de la Gestión de los RSU en la Provincia de 

Tucumán-Inversiones Básicas. 

3.-Delimitación de Zonas inundables en la Provincia de Tucumán. 

4.-Plan de Gestión Ambiental Municipal. 

5.-Centro de Información y Observatorio de la Cuenca salí-Dulce. 

6.- Proyecto Vivero Educativo. 

Que, por lo expuesto anteriormente la Comisión Técnica decidió dar 

su aval institucional a la gestión de su financiamiento, lo que 

significa que los Proyectos fueron aprobados por las ocho 

jurisdicciones que integran el Comité Interjurisdiccional de la 

Cuenca Salí-Dulce y que la Comisión Técnica verificó que son 

compatibles con los demás Proyectos impulsados por dicho Comité. 

Que, suscribieron la correspondiente Acta labrada en la precitada 

reunión: por la Provincia  de Santiago del Estero  el Ing. Juan 

Carlos Targa;  por Córdoba el Ing. Juan Bresciano, el Lic. Daniel 

Cabido y el Lic. Conrado Rosacher;  por la SSRRHH de la Nación el 

Lic. Javier Pascuchi y el Ing. Jorge González;  por la Secretaría de 

Ambiente y Desarrollo Sustentable de la Nación el Ing. Miguel Gómez 

y por la Provincia de Tucumán el  suscripto.  

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan    en la precitada Acta.  

Por ello: 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el Acta que se 

agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida por la 

Comisión Técnica del Comité Interjurisdiccional de la Cuenca Salí – 

Dulce en la Ciudad Autónoma de Buenos Aires el día 22 de julio de 

2011, en virtud de los considerandos que anteceden. 

ARTICULO 2º.- Archivar  

 

 

 



 

 

Acta 4  Agosto de 2011 

 

Comité Interjurisdiccional de la Cuenca del Río Salí – Dulce 

Sede Permanente 

Grupo de Gestión en Tiempo Real 

4 de agosto de 2011 

 

En la Ciudad de Santiago del Estero, a los cuatro días del mes de 

agosto de 2011 se reúne el Grupo de Gestión en Tiempo Real. Asisten 

por Santiago del Estero el Ing. Juan Carlos Targa. Por Tucumán se 

hallan presentes la Dra. Bettina Schilman, Ing. Carmina Reguera, 

Juan Pourrieux y Dr. Juan A. González. Por la provincia de Córdoba 

asiste el Lic. Alejandro Orueta por la Subsecretaría de Ambiente. 

Por el Comité de Cuencas asisten también los técnicos del Comité 

Ing. Eduardo Yocca y Lic. Sergio Saltz. 

El orden del día propuesto es el siguiente: 

Plan de monitoreo 

Visita al ingenio Santa Rosa y Concepción 

Varios 

 

Siendo las 10:30 hs se da comienzo la reunión. 

 

Punto 1: Plan de monitoreo 

El Ing. Eduardo Yocca resume la situación informando que existen 

datos, en forma mensual, desde diciembre de 2008 hasta la 

actualidad. Este monitoreo, encargados por la Comisión Técnica del 

Comité, analizan en 12 puntos (Aº Matazambi y Ruta 157, Arroyo Mista 

y Ruta 9, Centro del Embalse, Río Chico/Río Medina y Ruta 157, Río 

Gastona y Ruta 157, desembocadura del Río Marapa, Río Marapa y Ruta 

157, Murallón del dique, Desembocadura del Río Salí, Salí /Los 

Romanos, Desembocadura del Troncal, Troncal y Ruta 9)  y 5 

parámetros (pH, conductividad eléctrica, oxígeno disuelto, sólidos 

totales y DQO). Los monitoreos son  independientes de lo que cada 

provincia realiza por sí mismo. Los datos obtenidos  fueron 

analizados e informados hasta diciembre de 2010 y elevados a la 

Comisión Técnica del Comité. La información restante está siendo 

analizada por GGTR y posteriormente se elevará a la Comisión 

Técnica. Se prevé que en la próxima  reunión del GGTR se analizará 

el informe desde diciembre de 2010 hasta julio de 2011. Antes de 

esto el Ing. Yocca enviará a cada provincia los datos 

correspondientes.  

 

El Lic. Orueta informa que se monitorean en los  ríos Primero, 

Segundo, Paso de la Cina y Paso de los Oscares y solicita que se 

incorporen en los análisis de la cuenca. Agrega que a partir de 

junio y julio  de 2011 Tucumán y Córdoba trabajaron conjuntamente en 

Paso de la Cina y Paso de los Oscares analizando in situ 8 

parámetros (temperatura ambiente, temperatura del agua, pH, 

turbidez, oxígeno disuelto, salinidad, conductividad y sólidos 

disueltos). Tucumán y Santiago del Estero informan que a partir de 

los meses de Junio y julio de 2011 se han incorporado dos sitios de 

monitoreo, aguas abajo del murallón y otro aguas abajo del vuelco 



 

 

cloacal de Termas de Río Hondo donde se miden los mismos parámetros  

citados.  

 

El GGTR solicita que se incorporen otros puntos de muestreo aguas 

abajo del murallón hasta la Laguna de Mar Chiquita; que se agreguen 

otros  parámetros físico-químicos e información sobre caudales que 

realiza EVARSA o concretamente el aporte del Río Salí al embalse de 

Termas de Río Hondo. En relación a otros parámetros físico-químicos 

se solicita agregar DQO, potasio, sodio, carbonato, bicarbonato, 

salinidad y bacteriológico. Se menciona que estos parámetros se 

pueden agregar en función del equipamiento existente.  

En cuanto a los otros puntos de muestreo se solicita agregar:  

A.- Río Dulce: Cuenca Media, desde paredón del dique de Termas de 

Río Hondo hasta Mar Chiquita:  

1) Nacimiento del Río Dulce 

2) Después del vuelco cloacal de Termas de Río Hondo (Club 25 de 

Mayo) 

3) Antes del dique de  Los Quiroga   

4) El Zanjón (camping Caña Tacuara) 

5) Loreto (puente La Dormida)  

6) Los Telares  

7) Paso de los Oscares 

8) Paso de la Cina 

9) Laguna de Mar Chiquita (dembocadura del Río Dulce). 

En cuanto a la frecuencia se solicita que los muestreos sean 

mensuales. 

 

Punto 2: Visita al Ing. Santa Rosa e Ing. Concepción 

Se lee el informe realizado por el Lic. Javier Pascuchi e Ing. Hugo 

Bardera que fuera solicitado por la comisión Técnica del Comité para 

establecer el grado de avance de las obras de tratamiento de 

efluentes. El informe describe el método utilizado por el Ing. Santa 

Rosa que consiste en aplicación de vinaza en suelos no productivos 

mediante el uso de un rolapi previo traslado de la vinaza mediante 

camiones. La Dra. Schilman propone que este informe sea analizado en 

la Comisión Técnica del Comité ya que el GGTR está monitoreando 

todos los ríos y cualquier alteración se manifestará en esos 

monitoreos.    

 

 Punto 7: Presentación web del sistema web-sig de calidad de agua de 

la República Argentina. 

 El Lic. Nahas explica que la idea fue  centralizar en un sistema 

digital  la información existente en diferentes puntos del país 

sobre la calidad de agua. El sistema permite realizar consultas o 

bien la  incorporación de datos. Además se puede incorporar datos de 

metodologías, laboratorios, puntos de muestreos, etc.  Se puede 

definir otros objetivos y/o prioridades. La página es: 

calidaddeagua.ambiente.gov.ar 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Punto 3: Varios 

En cuanto a elementos para el personal que participa de los 

muestreos se solicita la provisión de un toldo, elementos de 

seguridad para el gomón (balizas, espejos, etc.), elementos para el 

muestreo (frascos, guantes de goma, elementos de limpieza para el 

instrumental, etc.), chalecos reglamentarios, entre otros.  

 

 

 

Siendo las 16,30 hs se cierra el tratamiento de los temas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Resolución Nº  295   (SEMA) 

 

San Miguel de Tucumán, 09 de  agosto  de 2011. 

 

 

VISTO la reunión mantenida por  el Grupo de Gestión en Tiempo Real 

(GGTR)del Comité Interjurisdiccional de la Cuenca Salí – Dulce en la 

Ciudad de Santiago del Estero, el 04/08/11; y 

 

CONSIDERANDO: 

Que participaron de la misma el Ing. Juan Carlos Targa, Director de 

Medio Ambiente de la Provincia de Santiago del Estero; por la 

provincia de Córdoba asiste el Lic. Alejandro Orueta de la 

Subsecretaría de Ambiente; por el Comité de Cuencas asisten también 

los técnicos del Comité Ing. Eduardo Yocca, y el Lic. Sergio Saltz  

y por la provincia de Tucumán se hallan presentes  el suscripto, la 

Dra. Bettina Schilman,  la Ing. María del Carmen González de 

Reguera, Juan Pourrieux y Dr. Juan A. González. 

Que, en la mencionada reunión  el orden del día propuesto fue:  

Plan de monitoreo 

Visita al ingenio Santa Rosa y Concepción 

Varios 

 

Que, con respecto al punto 1) Plan de monitoreo: el Ing. Eduardo 

Yocca resume la situación informando que existen datos, en forma 

mensual, desde diciembre de 2008 hasta la actualidad. Estos 

monitoreos, encargados por la Comisión Técnica del Comité, analizan 

en 12 puntos (Aº Matazambi y Ruta 157, Arroyo Mista y Ruta 9, Centro 

del Embalse, Río Chico/Río Medina y Ruta 157, Río Gastona y Ruta 

157, desembocadura del Río Marapa, Río Marapa y Ruta 157, Murallón 

del dique, Desembocadura del Río Salí, Salí /Los Romanos, 

Desembocadura del Troncal, Troncal y Ruta 9)  y 5 parámetros (pH, 

conductividad eléctrica, oxígeno disuelto, sólidos totales y DQO). 

Los monitoreos son  independientes de lo que cada provincia realiza 

por sí mismo. Los datos obtenidos  fueron analizados e informados 

hasta diciembre de 2010 y elevados a la Comisión Técnica del Comité. 

La información restante está siendo analizada por GGTR y 

posteriormente se elevará a la Comisión Técnica. Se prevé que en la 

próxima  reunión del GGTR se analizará el informe desde diciembre de 

2010 hasta julio de 2011. Antes de esto el Ing. Yocca enviará a cada 

provincia los datos correspondientes.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Que, el Lic. Orueta informa que se monitorean en los  ríos Primero, 

Segundo, Paso de la Cina y Paso de los Oscares y solicita que se 

incorporen en los análisis de la cuenca. Agrega que a partir de 

junio y julio  de 2011 Tucumán y Córdoba trabajaron conjuntamente en 

Paso de la Cina y Paso de los Oscares analizando in situ 8 

parámetros (temperatura ambiente, temperatura del agua, pH, 

turbidez, oxígeno disuelto, salinidad, conductividad y sólidos 

disueltos). Tucumán y Santiago del Estero informan que a partir de 

los meses de Junio y julio de 2011 se han incorporado dos sitios de 

monitoreo, aguas abajo del murallón y otro aguas abajo del vuelco 

cloacal de Termas de Río Hondo donde se miden los mismos parámetros  

citados.  

 

Que, el GGTR solicita que se incorporen otros puntos de muestreo 

aguas abajo del murallón hasta la Laguna de Mar Chiquita; que se 

agreguen otros  parámetros físico-químicos e información sobre 

caudales que realiza EVARSA o concretamente el aporte del Río Salí 

al Embalse de Termas de Río Hondo. En relación a otros parámetros 

físico-químicos se solicita agregar DQO, potasio, sodio, carbonato, 

bicarbonato, salinidad y bacteriológico. Se menciona que estos 

parámetros se pueden agregar en función del equipamiento existente.  

En cuanto a los otros puntos de muestreo se solicita agregar:  

A.- Río Dulce: Cuenca Media, desde paredón del dique de Termas de 

Río Hondo hasta Mar Chiquita:  

1) Nacimiento del Río Dulce 

2) Después del vuelco cloacal de Termas de Río Hondo (Club 25 de 

Mayo) 

3) Antes del dique de  Los Quiroga   

4) El Zanjón (camping Caña Tacuara) 

5) Loreto (puente La Dormida)  

6) Los Telares  

7) Paso de los Oscares 

8) Paso de la Cina 

9) Laguna de Mar Chiquita (dembocadura del Río Dulce). 

En cuanto a la frecuencia se solicita que los muestreos sean 

mensuales. 

 

Que, con respecto al Punto 2: Visita al Ing. Santa Rosa e Ing. 

Concepción: se lee el informe realizado por el Lic. Javier Pascuchi 

e Ing. Hugo Bardera que fuera solicitado por la comisión Técnica del 

Comité para establecer el grado de avance de las obras de 

tratamiento de efluentes. El informe describe el método utilizado 

por el Ing. Santa Rosa que consiste en aplicación de vinaza en 

suelos no productivos mediante el uso de un rolapi, previo traslado 

de la vinaza mediante camiones. La Dra. Schilman propone que este 

informe sea analizado en la Comisión Técnica del Comité ya que el 

GGTR está monitoreando todos los ríos y cualquier alteración se 

manifestará en esos monitoreos.    

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Que, con respecto al Punto 7: Presentación web del sistema web-sig 

de calidad de agua de la República Argentina: el Lic. Nahas explica 

que la idea fue  centralizar en un sistema digital  la información 

existente en diferentes puntos del país sobre la calidad de agua. El 

sistema permite realizar consultas o bien la  incorporación de 

datos. Además se puede incorporar datos de metodologías, 

laboratorios, puntos de muestreos, etc.  Se puede definir otros 

objetivos y/o prioridades. La página es: 

calidaddeagua.ambiente.gov.ar 

 

Que, con respecto al Punto 3: Varios: en cuanto a elementos para el 

personal que participa de los muestreos se solicita la provisión de 

un toldo, elementos de seguridad para el gomón (balizas, espejos, 

etc.), elementos para el muestreo (frascos, guantes de goma, 

elementos de limpieza para el instrumental, etc.), chalecos 

reglamentarios, entre otros.  

 

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan   en el acta labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el acta que se 

agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida porel Grupo de 

Gestión en Tiempo Real (GGTR) del Comité Interjurisdiccional de la 

Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de Santiago del Estero, el 

04/08/11, en virtud de los considerandos que anteceden. 

ARTICULO 2º.- Comunicar. Cumplido archivar  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta  22 de Septiembre  2011 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

Resolución Nº  353  (SEMA) 

 

San Miguel de Tucumán, 23 de  setiembre de 2011. 

 

VISTO la reunión mantenida por la Comisión Técnica del Comité de 

Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de Santiago del Estero, el 

22/09/11; y 

 

CONSIDERANDO: 

Que participaron de la misma por la Provincia de Santiago del Estero 

el Ing. Juan Carlos Targa  y el Ing. Abel Tévez;  por  la Nación se 

hallan presentes el Dr. Darío Moreno, el Ing. Miguel Gómez y el Ing. 

Jorge González; por  la provincia de Tucumán se hallan presentes el 

suscripto y el Ing. Aníbal Comba; por la provincia de Córdoba 

asisten la Lic. Inés Bernasconi y el Ing. Augusto Díaz y por la 

provincia de Catamarca  la Ing. Nora Martínez y la Ing. Julia 

Colazo. 

Que, en la mencionada reunión  se trataron los siguientes temas: 

 

1.- Taller de participación social en Tucumán en Niogasta del 

15/09/11. 

2.- Informe convenio con Ministerio de Desarrollo Social. 

3.- Informe programa Agua, Pueblos y Comunidades. 

4.- Informe resultado de monitoreo actualización de información. 

5.- Evaluación de la actividad de acompañamiento a inspecciones 

realizadas por la Provincia de Tucumán. 

6.- Planificación de próximas visitas a establecimientos en la 

cuenca. 

7.- Régimen de liquidación de viáticos para las Comisiones de 

Servicios conforme nota Comisión Técnica de fecha 17 de abril de 

2009. 

8.- Varios.- 

 

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan    en el acta labrada en la precitada reunión.  

Por ello: 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar las actuaciones que constan en el acta que se 

agrega a la presente, labrada en la reunión mantenida por la 

Comisión Técnica del Comité de Cuenca Salí – Dulce en la Ciudad de 

Santiago del Estero, el 22/09/11, en virtud de los considerandos que 

anteceden. 

ARTICULO 2º.- Comunicar. Cumplido archivar  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Aprobación de Informes 

 

 

Resolución Nº  163   (SEMA) 

 

                                                                    

San Miguel de Tucumán,  24  junio de 2010. 

 

VISTO el informe elaborado por  la Lic. en Biotecnología Noemí 

Santillán-  Técnica  del Plan de Reconversión Industrial (PRI) de la 

Provincia de Tucumán, con fecha 23 de junio de 2010; y 

 

CONSIDERANDO: 

Que, en el precitado informe se pone de manifiesto que se realizó 

una visita en conjunto con integrantes del Comité Técnico de la 

Cuenca Salí Dulce a  los Ingenios Santa Rosa y Marapa, que 

participan del PRI, y a la planta de tratamiento de efluentes mixto 

LOS GUAYACANES para corroborar el avance de obras tendientes a 

disminuir la contaminación que generan las mismas. 

Que, participaron de ella por el Comité Técnico de la Cuenca 

SalíDulce:el Ing. Abel Enrique Tévez- Secretario del Agua de 

Santiago del Estero, Ing. Juan Carlos Targa Director de Medio 

Ambiente de Santiago del Estero;elIng. Eduardo Yocca;  el Ing. 

Bardera y por la Secretaría de Estado de Medio Ambiente (SEMA): el 

suscripto y  la Lic. en Biotecnología Noemí Santillán- Técnica  del 

Plan de Reconversión Industrial (PRI).  

Que, en dicho informe consta que en primer lugar se visitó al 

Ingenio Santa Rosa y que al momento de la visita el ingenio se 

encontraba moliendo aproximadamente 5400 Tn/ día de caña.  

Que, en la zona de fábrica se realizaron modificaciones en la zona 

de molienda donde se colocaron 2 accionamientos nuevos, se cambiaron 

cañerías de vapor, entre las modificaciones más importantes. 

Que,  en la zona de calderas, el ingenio posee 3 de las cuales 2 

tienen instalado filtro tipo scrubber y el filtro restante se 

encuentra en un porcentaje de obra del 80% y estará en 

funcionamiento en el transcurso de esta zafra, con lo cual el 

ingenio tendrá el 100% de las emisiones filtradas. 

Que, el efluente de agua con cenizas se deposita en dos decantadores 

que se construyeron esta interzafra con el fin de recuperar agua 

para recircular a los filtros. La ceniza separada se carga en 

camiones y se dispone en terrenos como relleno. 

Que, la cachaza se dispone sólida en fincas del ingenio como 

mejorador de suelos. 

Que, la destilería de alcohol se llama BIOENERGIA SANTA ROSA S.A. a 

la cual se encuentra adosada la deshidratadora de alcohol. La 

capacidad instalada es de 90.000l/ d y se utiliza ciclohexano como 

secuestrante de agua. No se prevé aumentar la capacidad actual de la 

destilería de alcohol. Se acondicionó la zona de depósitos de 

alcohol con la pavimentación del sector, cartelería, medidas de 

seguridad, etc. con el fin de cumplir con los requisitos  dispuestos 

por la Secretaría de Energía y dar cumplimiento al cupo de alcohol 

anhidro acordado. 

 

 

 



 

 

 

 

 

Que, la vinaza generada se dispone en una serie de 5 lagunas, 3 de 

las cuales se encontraban llenas de vinaza al momento de la visita. 

Las 2 lagunas  nuevas estaban terminadas y sin vinaza. Se está 

realizando reemplazo en la cañería que transporta la vinaza desde la 

destilería a las lagunas, la cual en el tramo exterior ira 

enterrada. La vinaza de las lagunas será utilizada para fertirriego 

en campos propios de caña. 

Que, posteriormente se realizó una visita a la planta de tratamiento 

de efluentes mixto LOS GUAYACANES ubicada en la ciudad de Juan 

Bautista Alberdi. En este predio se trata el efluente cloacal de la 

ciudad en conjunto con la vinaza generada en el ingenio Marapa de 

dicha localidad. 

Que, el tratamiento consiste básicamente en la inoculación con 

efluente cloacal, provisto por la SAT en la vinaza y se realiza en 

una serie de lagunas de tipo anaerobio, aerobias y finalmente en un 

biofiltro.  

Que, al momento de la visita, la planta se encontraba funcionando y 

en condiciones buenas de mantenimiento, informándose que la primera 

laguna está por ser carpada para capturar los gases emitidos y 

disminuir el control de olores. 

Que, a su vez, se instaló un laboratorio para la realización de 

análisis básicos de las diferentes etapas del tratamiento. 

Que, finalmente se efectuó una recorrida por el ingenio  Marapa, 

donde  se recorrió la zona de calderas, informándose que las cuatro 

chimeneas poseen filtro para emisiones gaseosas, el efluente es 

tratado por un sistema de filtros rotativos, decantadores y 2 

filtros circulares de cenizas, donde el agua recuperada es 

recirculada a los filtros y la ceniza se dispone en terrenos como 

relleno. 

Que, también se observó el sistema de gestión de la cachaza que sale 

en estado sólido en camiones y es dispuesta en campos de plantación 

de caña, recorriendo además la zona de laboratorios donde se realiza 

análisis de rutina e investigación. 

 

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan en dicho informe.  

Por ello: 

 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar  el informe elaborado por la Lic. en 

Biotecnología Noemí Santillán- Técnica del Plan de Reconversión 

Industrial (PRI) de la Provincia de Tucumán, con fecha 23 de junio 

de 2010, que como Anexo pasa a formar parte de la presente, referido 

a la visita realizada conjuntamente con integrantes del Comité 

Técnico de la  Cuenca Salí Dulce a industrias tucumanas para 

corroborar el avance de obras tendientes a disminuir la 

contaminación que generan las mismas,  en virtud de los 

considerandos que anteceden. 

 



 

 

ARTICULO 2º.-  Remitir copia al Comité Técnico de la Cuenca Salí 

Dulce. Cumplido archivar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 
INFORME DE INSPECTORES PRI-SEMA 

 

Lugar  y Fecha de la inspección: Ingenio Santa Rosa, León Rougés – 

Ingenio Marapa, Alberdi. 23 Junio de 2010. 

 

Tecnico PRI: 

Lic. Noemí Santillán del PRI-Tucumán 

 

Otras Aéreas que participaron de la inspección: 

Ing. Abel Tevez Secretario de Agua de Santiago del Estero. 

Ing. Juan Carlos Targas Director de Medio Ambiente de Santiago del 

Estero. 

Ing. Alfredo Montalván, Secretario de Estado de Medio Ambiente de 

Tucumán. 

Ing. Bardera, Ing. Yocca del Comité de Cuenca Salí-Dulce. 

 

 

Medio de movilidad usado:  

Camioneta DMA 

Breve descripción de la situación:  

Se realizó un recorrido para verificar el estado actual de los 

Ingenios Santa Rosa y Marapa con los integrantes del Comité de 

Cuenca Salí- Dulce. 

Elementos de prueba tomados en la comisión: 

-Fotos 

-Observación visual 

La actuación llevada a cabo, con detalles: 

 

INGENIO SANTA ROSA 

En primer lugar nos dirigimos al Ingenio Santa Rosa donde fuimos 

atendidos por el Ing. Romano y el CPN Fernández. 

Al momento de la visita el ingenio se encontraba moliendo 

aproximadamente 5400 Tn/ día de caña. En la zona de fábrica se 

realizaron modificaciones en la zona de molienda donde se colocaron 

2 accionamientos nuevos, se cambiaron cañerías de vapor, entre las 

modificaciones más importantes. 

 

En la zona de calderas, el ingenio posee 3 de las cuales 2 tienen 

instalado filtro tipo scrubber y el filtro restante se encuentra en 

un porcentaje de obra del 80% y estará en funcionamiento en el 

transcurso de esta zafra, con lo cual el ingenio tendrá el 100% de 

las emisiones filtradas. El efluente de agua con cenizas se 

deposita en dos decantadores que se construyeron esta interzafra 

con el fin de recuperar agua para recircular a los filtros. La 

ceniza separada se carga en camiones y se dispone en terrenos como 

relleno. 

 

La cachaza se dispone sólida en fincas del ingenio como mejorador 

de suelos. 

 

 



 

 

 
Zona de calderas y piletas de sedimentación para agua con cenizas. 

Cachaza dispuesta al fondo 

 

 

La destilería de alcohol se llama BIOENERGIA SANTA ROSA S.A. a la 

cual se encuentra adosada la deshidratadora de alcohol. La 

capacidad instalada es de 90.000l/ d y se utiliza ciclohexano como 

secuestrante de agua. No se prevé aumentar la capacidad actual de 

la destilería de alcohol. Se acondicionó la zona de depósitos de 

alcohol con la pavimentación del sector, cartelería, medidas de 

seguridad, etc. con el fin de cumplir con los requisitos  

dispuestos por la Secretaría de Energía y dar cumplimiento al cupo 

de alcohol anhidro acordado. 

 

La vinaza generada se dispone en una serie de 5 lagunas, 3 de las 

cuales se encontraban llenas de vinaza al momento de la visita. Las 

2 lagunas  nuevas estaban terminadas y sin vinaza. Se está 

realizando reemplazo en la cañería que transporta la vinaza desde 

la destilería a las lagunas, la cual en el tramo exterior ira 

enterrada. La vinaza de las lagunas será utilizada para fertirriego 

en campos propios de caña. 

 

 

 
 

Zona de la destilería de alcohol BIOENERGIA SANTA ROSA S.A. 

 

 

 

 



 

 

 

 
 

 
 

Vista de sistema de lagunas con vinaza y lagunas nuevas, sin 

vinaza. 

 

 

PLANTA DE TRATAMIENTO LOS GUAYACANES -  INGENIO MARAPA. 

 

Luego con la comisión nos dirigimos a la planta de tratamiento de 

efluentes mixto LOS GUAYACANES ubicada en la ciudad de Alberdi. En 

este predio se trata el efluente cloacal de la ciudad en conjunto 

con la vinaza generada en el ingenio Marapa de Alberdi. 

El tratamiento consiste básicamente en la inoculación con efluente 

cloacal, provisto por la SAT en la vinaza y se realiza en una serie 

de lagunas de tipo anaerobio, aerobias y finalmente en un 

biofiltro.  

Al momento de la visita, la planta se encontraba funcionando y en 

condiciones buenas de mantenimiento. Nos informaron que la primera 

laguna está por ser carpada para capturar los gases emitidos y 

disminuir el control de olores. 

A su vez, se instaló un laboratorio para la realización de análisis 

básicos de las diferentes etapas del tratamiento. 

 

 

 

 

 



 

 

 

 
 

Sistema de lagunas de la planta de Tratamiento Los Guayacanes. 

 

 

 

Luego realizamos un recorrido por el ingenio Marapa. Fuimos 

recibidos por el Ing. Frias y el Ing Cantarutti.  

Recorrimos la zona de calderas, donde las cuatro chimeneas poseen 

filtro para emisiones gaseosas, el efluente es tratado por un 

sistema de filtros rotativos, decantadores y 2 filtros circulares 

de cenizas, donde el agua recuperada es recirculada a los filtros y 

la ceniza se dispone en terrenos como relleno. 

 

 

 
 

Zona de calderas, filtros tipo scrubber y sistema de recuperación 

de agua. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

También observamos el sistema de gestión de la cachaza que sale en 

estado sólido en camiones y es dispuesta en campos de plantación de 



 

 

caña. 

Recorrimos la zona de laboratorios donde se realiza análisis de 

rutina e investigación. 

 

 
 

Carga de cachaza en camiones y laboratorio del ingenio. 

 

 

Firma y aclaración de los participantes: 

 

 

 

      ……………………………………………… 

 

 

 

 

 

         ………………………………………..                                                 

         Firma y aclaración de recepción                      

Firma del Director de Medio Ambiente 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Resolución Nº  165   (SEMA) 

 

San Miguel de Tucumán,  24  junio de 2010. 

 

VISTO el informe elaborado por  el  Ing. Pedro Ballesteros y el Lic. 

en Biotecnología José Luis Gauna-  Técnicos del Plan de Reconversión 

Industrial (PRI) de la Provincia de Tucumán, con fecha 24 de junio 

de 2010; y 

 

CONSIDERANDO: 

Que, en el precitado informe se pone de manifiesto que se realizó 

una visita en conjunto con integrantes del Comité Técnico de la 

Cuenca Salí Dulce a  los Ingenios Leales, Bella Vista y Fronterita, 

que participan del PRI, con el fin de evaluar el manejo de los 

efluentes líquidos (vinaza) y efluentes líquidos con ceniza 

procedente de los filtros de gases de tipo húmedo que generan las 

mismas. 

Que, participaron de ella por el Comité Técnico de la Cuenca 

SalíDulce:el Ing. Abel Enrique Tévez- Secretario del Agua de 

Santiago del Estero y el Ing. Juan Carlos Targa Director de Medio 

Ambiente de Santiago del Estero;y por la Secretaría de Estado de 

Medio Ambiente (SEMA): el  Ing. Pedro Ballesteros y el Lic. en 

Biotecnología José Luis Gauna- Técnicos del Plan de Reconversión 

Industrial (PRI).  

Que, en dicho informe consta que en primer lugar se visitó al 

Ingenio Leales, y que allí se observó la disposición de vinaza en 3 

lagunas, cubriendo una superficie de 15 ha. 

Que, el manejo consiste en almacenarlas y luego durante los meses de 

sequía que corresponde a los meses de septiembre, octubre y 

noviembre regar con este líquido, por lo que se adaptó en la última 

laguna una cámara con apertura de válvula y luego a través de un 

canal transportarla y diluirla con el agua de fábrica, líquido 

previamente tratado en una serie de piletas de sedimentación donde 

la mezcla de vinaza y agua de fábrica es realizada 1/100.  

Que, esta actividad fue llevada a cabo durante la zafra pasada y se 

obtuvieron buenos resultados de la caña cosechada. La Empresa 

presentará en el nuevo acuerdo que se firmará con la Provincia y 

Nación un proyecto de secado de vinaza en campo asesorados por la 

EEAOC. 

Que, el agua con ceniza procedente de los filtros de gases 

(scrubbers) son enviadas a dos piletas de sedimentación de 

aproximadamente 16.000 m3 de capacidad cada una, el líquido tratado 

es recirculado a los filtros de gases, las cenizas separadas son 

enviadas a relleno de zonas bajas. 

Que, posteriormente se efectuó una recorrida dentro del ingenio 

Bella Vista, de manera de corroborar que el mismo no se encontraba 

destilando, ya que esta Empresa se comprometió a no hacerlo hasta 

tanto no se encuentre una solución técnica para el tratamiento de la 

vinaza, ya que su actual sistema de disposición en lagunas generó 

mucho olor y malestar en los lugareños. De manera de asegurar este 

compromiso la Empresa se encuentra construyendo un calicanto para 

melaza el cual está prácticamente concluído. 

 

 

 



 

 

 

 

 

Que, el agua con ceniza de los filtros de gases es enviado a una 

piletas de sedimentación, la cenizas separadas son enviadas a 

relleno de zonas bajas. 

Que, la Empresa se encuentra evaluando la posibilidad de 

incorporarla al suelo junto con la cachaza la cual es enviada 

actualmente como mejorador de suelo. 

Que, finalmente se efectuó una recorrida por el ingenio La 

Fronterita, Empresa  que pertenece a la firma Minneti igual que el 

ingenio Bella Vista, informando que este Ingenio si  destilará, ya 

que su sistema de disposición final si bien puede generar olores se 

encuentra alejado de zonas pobladas.  

Que, las lagunas empleadas como disposición final ocupan una 

superficie de 20 ha, además esta empresa construyó una pileta en la 

zona de piedemonte de manera de bombear la vinaza hasta ésta y luego 

regar los campos aguas abajo, la sala de bombeo y todo el sistema de 

cañerías se encuentra montado solo resta colocar la bomba e 

impermeabilizar la pileta.  

Que, el agua con ceniza de los filtros de gases es enviado a un 

filtro circular de aproximadamente 80 mts de diámetro y 8 mts de 

altura, el líquido tratado es recirculado al sistema, al finalizar 

la zafra el filtro es abierto y mediante una retroexcavadoras se 

extrae las cenizas las cuales son enviadas a relleno de zonas bajas. 

Que, resulta necesario dejar formalmente aprobadas las actuaciones 

que constan en dicho informe.  

Por ello: 

 

 

EL SECRETARIO DE ESTADO DE MEDIO AMBIENTE 

RESUELVE: 

 

ARTICULO 1º.- Aprobar el informe elaborado por Ing. Pedro 

Ballesteros y el Lic. en Biotecnología José Luis Gauna-  Técnicos 

del Plan de Reconversión Industrial (PRI) de la Provincia de 

Tucumán, con fecha 24 de junio de 2010, que como Anexo pasa a formar 

parte de la presente, referido a la visita realizada conjuntamente 

con integrantes del Comité Técnico de la  Cuenca Salí Dulce a 

industrias tucumanas que participan del PRI, con el fin de evaluar 

el manejo de los efluentes líquidos (vinaza) y efluentes líquidos 

con ceniza procedente de los filtros de gases de tipo húmedo que 

generan las mismas,  en virtud de los considerandos que anteceden. 

ARTICULO 2º.-  Remitir copia al Comité Técnico de la Cuenca Salí 

Dulce. Cumplido archivar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

Acta 20 y 21 de Diciembre de 2011 

 

 
 

 



 

 

 

 

 
 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

Acta 17 de Enero de 2012 

 



 

 

 
 

 



 

 

 
 

 

 

 

 



 

 

 
 

 

 

 

 

 

 



 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 
 

 

 

 

 



 

 

Acta 31 de Mayo de 2012 

 

 
 

 

 



 

 

 



 

 

 



 

 

 

 

 
 



 

 

 

Acta 26 de Junio de 2012 

 
 

 



 

  



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

Acta 26 de Julio de 2012 

 

 
 



 

 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 


